
ABRIL 2024     AÑO VII     Número: 88DiariodeFuerteventura.com Ejemplar gratuito

Más cuervos en 
la Isla, la misma 
leyenda negra

Los bienes de 
los políticos, al 
descubierto
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Los estudios estiman 
una población de un 
millar de ejemplares

El popular Domingo 
Pérez declara 17 
millones en acciones

VIVIR EN VEHÍCULOS POR LA CRISIS DE VIVIENDA 
Se disparan las peticiones de ayuda en la Isla de personas “desesperadas” ante la falta de casas 
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La empresa pública de Pájara, 
condenada a pagar 3,3 millones
La Justicia obliga a Gesturpa a devolver 67 

viviendas que gestionaba de Lopesan
El Ayuntamiento lleva seis años tratando de 
disolver la empresa, un agujero de deudas
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Mokhtar, el 
saharaui que 
tardó casi 
tres décadas 
en volver a 
ser español

Adargoma 
Hernández: 
“El CAAF tiene 
problemas, 
pero no vamos 
a privatizar”
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 ACTUALIDAD 

La empresa pública Gesturpa si-
gue siendo una pesadilla para el 
Ayuntamiento de Pájara, su úni-
co socio. La Justicia ha condena-
do a la sociedad al pago de una 
cantidad superior a los 3,3 mi-
llones de euros, más intereses, 
a la empresa Dehesa de Jandía, 
del grupo Lopesan, por el impa-
go del canon por la gestión del 
Edificio Centenario en Morro Ja-
ble. La sentencia abre un nuevo 
agujero en las maltrechas cuen-
tas de la empresa municipal, que 
el Consistorio lleva tratando de 
disolver, sin éxito, desde el año 
2016.

El origen del conflicto se re-
monta a agosto de 2008. En ese 
momento, la empresa pública 
firma un convenio con el grupo 
Lopesan, propietaria del comple-
jo residencial Edificio Centena-
rio, compuesto por 67 viviendas. 
El objetivo era que se alquilaran 
a personas con dificultades eco-
nómicas. Gesturpa se ocupaba 
de seleccionar a los inquilinos, 
celebrar los contratos de arren-
damiento y cobrar las rentas. En 
compensación, le tenía que abo-
nar un canon a la empresa de Lo-
pesan. En principio, aquel con-
venio se firmó por cinco años, 
hasta agosto de 2013, pero más 
de una década después ha teni-
do que ser el Juzgado de Prime-
ra Instancia e Instrucción núme-
ro siete de Puerto del Rosario el 
que haya venido a poner claridad 
en una operación ruinosa para la 
compañía pública.

La magistrada Elsa García Va-
llina da la razón al grupo Lope-
san, que interpuso acciones ju-
diciales en noviembre de 2021, 
y considera que hay “más prue-
bas favorables” a que la relación 
entre la compañía de Eustasio 
López y la empresa del Ayunta-
miento de Pájara se habría pro-
longado en el tiempo después de 
“la extinción del contrato”. “Re-
sulta contradictorio” por parte de 
Gesturpa “mantener que el con-
trato terminó en el año 2013 y 
suscribir, por ejemplo”, un con-
trato de arrendamiento en mar-
zo de 2011 por más de tres años 

El agujero de Gesturpa: condenada la 
empresa pública a pagar 3,3 millones

La sentencia obliga a la empresa municipal de Pájara a devolver en buen estado las 67 viviendas 
del Edificio Centenario de Morro Jable que asumió en 2008 y a pagar por la deuda del canon

M. RIVEIRO

o uno en junio de 2009 hasta 
2013. La posición de la empresa 
municipal, añade la magistrada, 
supondría un “enriquecimien-
to injusto”. Si Gesturpa “siguió 
ejerciendo su labor de arrenda-
dora” con los inquilinos, “bene-
ficiándose del pago de las rentas, 
también debería haber segui-
do cumpliendo con la propieta-
ria, abonando el pago del canon 
y cumpliendo su obligación de 
mantener las viviendas en per-
fecto estado de conservación”.

La sentencia, de la que se dio 
cuenta en un pleno del Ayunta-
miento de Pájara de este pasa-
do mes de marzo, destaca un 
informe técnico de octubre de 
2019 en el que se subraya que “el 
mantenimiento de las viviendas 
había sido tremendamente defi-
ciente” y que “no era proporcio-
nal a su antigüedad”. Cuando se 
elaboró, 20 de las 67 viviendas 
cedidas por Lopesan “seguían 
ocupadas por sus iniciales arren-
datarios y otras tres por personas 
sin contrato que habrían entrado 

a la fuerza”, lo que acredita pa-
ra el Juzgado “la subsistencia y 
vigencia del contrato inicial”, pe-
se a los años transcurridos desde 
su teórica finalización en agosto 
de 2013. 

Es decir, ni Gesturpa finalizó 
de forma fehaciente el contrato 
con Lopesan, ni ha devuelto de 
forma “efectiva” las viviendas a 
la empresa propietaria. “No dis-
ponemos de prueba alguna” en 
ese sentido, señala la magistra-
da. Tampoco ha gestionado el 
cobro de los alquileres y el pa-
go del canon, lo que ha genera-
do una abultada deuda en una de 
las sociedades del Ayuntamiento 
de Pájara.

“Bandazos”
En la sentencia se resaltan las 
“contradicciones y bandazos” de 
la empresa pública a la hora de 
concretar su postura en el propio 
procedimiento judicial. A medi-
da que avanzó el pleito, Gestur-
pa pasó de pedir que se desesti-
mase por completo la demanda 

de Lopesan pero admitiendo que 
le adeudaba 452.662 euros, a re-
conocer que el año pasado tuvo 
lugar una dación en pago por su 
parte de 766.794 euros, “que ni 
desglosa ni concreta a qué fechas 
o conceptos corresponde”. En las 
últimas cuentas de Gesturpa se 
precisa que se le entregó a Lo-
pesan el “resto no edificado” de 
cuatro parcelas en la ampliación 
de Morro Jable, entre las calles 
Cervantes, Lope de Vega, Pío 
Baroja y Pérez Galdós, en el Ba-
rranco del Ciervo.

El Juzgado da por válida la 
cantidad de más de 3,3 millones 
de euros a favor de la compañía 
de Eustasio López, a la que ha-
bría que añadirle intereses. Así, 

destaca “la enorme labor proba-
toria desplegada” por la empre-
sa de Lopesan con “documentos 
que acreditan la deuda y sobre 
los que no se ha efectuado una 
impugnación válida”.

La sentencia da por resuelto el 
convenio de cesión de los pisos 
del Edificio Centenario suscrito 
en agosto de 2008, con la “res-
titución de las viviendas a su le-
gítimo propietario en el mismo 
estado en que se pactó” en su 
momento, lo que podría acarrear 
gastos adicionales para la em-
presa del Ayuntamiento de Pá-
jara. La propietaria tiene todas 
las de ganar y el paso del tiem-
po también le beneficia, porque 
la deuda seguirá aumentando y 
el incumplimiento de la devolu-
ción en condiciones óptimas su-
pone un “incremento del 20 por 
ciento del canon en concepto de 
penalización”. 

Concurso de acreedores
El actual liquidador de Gestur-
pa, Eugenio Vidal, señala en 

La jueza considera 
que Gesturpa ha 
tenido hasta ahora 
responsabilidad 
sobre las viviendas

Edificio Centenario de Morro Jable. Foto: Carlos de Saá.
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las últimas cuentas de la socie-
dad pública que intentó alcan-
zar un acuerdo con Lopesan, 
pero desveló que “ésta quiere un 
acuerdo a tres partes, incluyen-
do al Ayuntamiento”. Sin em-
bargo, anota que las posturas 
no se han acercado “lo suficien-
te para conseguirlo”. La estrate-
gia del grupo empresarial, co-
nocido por su peso en el sector 
hotelero, tiene su lógica, para 
comprometer al Consistorio de 
forma directa en el pago de la 
deuda. Los activos que le que-
dan a Gesturpa son limitados: 
ya le entregó cuatro parcelas y 
le quedan en propiedad 112 pla-
zas de garaje, cuatro locales y 
una vivienda con garaje. Su va-
lor asciende a 1,3 millones de 
euros, prácticamente un tercio 
de la deuda que le acaba de re-
conocer el Juzgado a Lopesan.

En la contabilidad de Gestur-
pa también figuran 558.425 eu-
ros de “clientes de dudoso co-
bro”, que en realidad esconden 
rentas no cobradas precisamen-
te de las viviendas de Lopesan 
gestionadas por la empresa pú-
blica, que “resultaron impa-
gados en los ejercicios 2013 y 
anteriores”, y que en la prácti-
ca será imposible ingresar al-
gún día. Al contrario de lo que 
ha sentenciando ahora el Juzga-
do, la empresa municipal insiste 
en sus cuentas que el convenio 
del Edificio Centenario había 
finalizado en 2013 “y, en con-
secuencia, la sociedad dejó de 
gestionar los correspondientes 
arrendamientos”.

El liquidador señala que 
Caixabank -la deuda con ban-
cos asciende a 692.893 euros- y 
Dehesa de Jandía son los princi-
pales acreedores de la empresa 
municipal, pero “cualquier sa-
lida negociada se encuentra en 
punto muerto”. En su memoria, 
anterior a la sentencia del Juz-
gado, advertía de que “esperar 
a la resolución del conflicto por 
la vía judicial lastraría el pasivo 
de Gesturpa”. Por ello, “la sali-
da probable es la presentación 
de una solicitud de concurso vo-
luntario [de acreedores] con pe-
tición de liquidación concursal”. 
Esa petición de concurso de 
acreedores ya lo pretendió pre-
sentar en 2022, pero se demo-
ró, desvela, porque “se decidió 
potenciar las negociaciones con 
Dehesa de Jandía” sobre el con-
flicto del Edificio Centenario y 
por el cambio legislativo en ma-
teria concursal.

El liquidador de la 
empresa pretende 
ir a concurso de 
acreedores desde 
2022

El Juzgado de Primera Instan-
cia número siete de Puerto del 
Rosario ha sacado a subasta ca-
si 40.000 metros cuadrados di-
vididos en 11 parcelas en la en-
trada de Puerto del Rosario 
por el norte, por la zona de El 
Charco. Se trata de la urbani-
zación en la que se construyó 
la Residencia sociosanitaria y 
centro de día para mayores. Al-
gunas de las fincas se ubican en 
un suelo sin urbanizar contiguo 
denominado Rosita del Viejo. 
La cantidad que se reclama a 
la empresa propietaria, Inmo-
biliaria El Aceitunal, es astro-
nómica: asciende a casi 39 mi-
llones de euros, de los que unos 
30 millones son de deuda prin-
cipal y el resto de intereses.

La Sociedad de Gestión de 
Activos Procedentes de la Re-
estructuración Bancaria (Sa-
reb), a la que se bautizó como el 
banco malo, fue la entidad que 
asumió los activos problemáti-
cos de las entidades financieras 
que sucumbieron a la crisis del 
ladrillo que estalló en 2008. La 
Sareb es el acreedor que ha eje-
cutado ante el Juzgado la mo-
numental deuda de la empresa 
propietaria de terrenos, la ma-
yoría bien situados, en una zo-
na de expansión de Puerto del 
Rosario. La orden del Juzga-
do número siete de la capital 
majorera se dictó en marzo de 
2021, pero la subasta se ejecuta 
este mes de abril.

A subasta el suelo para 420 
viviendas en la capital por una 
deuda de 39 millones de euros
El Juzgado ejecuta la subasta a instancias de la Sareb después de que en el 
año 2012 ‘quebrase’ la propietaria de 40.000 metros cuadrados en El Charco

En total se subastan 11 parce-
las, algunas de las cuales se si-
túan a ambos lados de la carre-
tera FV-1 cuando se adentra en 
la ciudad de Puerto del Rosario. 
Seis de ellas tienen la conside-
ración de suelo urbano consoli-
dado por la urbanización. Son 
las de mayor superficie, con di-
mensiones que oscilan entre 
2.934 metros cuadrados la más 
pequeña y 12.009 metros la ma-
yor, en las inmediaciones de la 
residencia. Esta última tiene, 
según la documentación de la 
subasta, la posibilidad de alber-
gar la construcción de 137 vi-
viendas y también es la más ca-
ra: unos 7,2 millones de euros 
de valoración para la subasta. 
En conjunto están valoradas en 
28,5 millones, por lo que es di-
fícil que se cubra la deuda glo-
bal reclamada.

En total, en las 11 fincas que 
han salido a subasta judicial se 
podrían edificar 51.169 metros 
cuadrados y levantar 421 vi-
viendas, además de un edificio 
comercial de más de 4.150 me-
tros cuadrados junto a la roton-
da ubicada en la entrada norte 
de Puerto del Rosario. La pega 
de esta última parcela comer-
cial, valorada para la subasta en 
tres millones de euros, es que es 
una de las cinco fincas que tie-

En el Plan General de Puerto del Rosario se definen, en la zona 
de El Charco, dos suelos bajo la denominación de R2: la urbani-
zación donde está la Residencia sociosanitaria y el adyacente 
de Rosita del Viejo, que es urbanizable. El Ayuntamiento tiene 
una quincena de parcelas en la urbanización. En febrero de 
2011 aprobó la recepción de las obras de la primera etapa, con 
algunas objeciones. El Consistorio ha apostado por un sistema 
de “ejecución forzosa”, en su “doble condición de tuteladora y 
propietaria”, con el fin de “culminar la urbanización”. “Queda 
pendiente la ejecución de la segunda etapa”, advierte un infor-
me municipal del pasado octubre, pero habría que adecuar el 
proyecto de urbanización “a la normativa actual”. Otro proble-
ma son las deudas: la principal a la constructora Hormiconsa, 
a la que se le quedaron pendientes de pagar 624.000 euros.

“EJECUCIÓN FORZOSA”

M. RIVEIRO nen la clasificación de urbaniza-
ble, lo que obligaría a ejecutar 
antes las obras de urbanización 
del sector Rosita del Viejo.

Condiciones y quiebra
Entre las condiciones para par-
ticipar en la subasta destaca la 
obligación de depositar el cin-
co por ciento del valor de la fin-
ca por la que se puja. No vale 
con un aval bancario, sino que 
se retiene el saldo de la cuenta 
corriente. Si hay pujas, el ban-
co malo puede tomar parte en 
la subasta, pudiendo mejorar 
las ofertas que se formulen y, 
en su caso, sin necesidad de que 
deposite cantidad alguna para 
participar. 

Aunque hay fincas a las que 
solo podrían acceder grandes 
inversiones, con valoraciones 
que oscilan entre el millón y los 
más de siete millones de euros, 
también hay una parcela para 
dos viviendas por 144.000 eu-
ros y otras dos para seis y ocho 
viviendas, por algo más de me-
dio millón cada una. El incon-
veniente es que están en suelo 
urbanizable y, según el Catas-
tro, una de ellas tiene una edi-
ficación ya construida.

La subasta judicial es el des-
enlace de la quiebra de la em-
presa propietaria, que entró en 
concurso de acreedores en el 
año 2012. El Juzgado de lo Mer-
cantil número uno de Las Pal-
mas dictó en enero de 2017 una 
resolución por la que declaraba 
la “extinción” de la empresa.

De las once 
parcelas de la 
subasta, diez son 
residenciales y 
una comercial

Suelo afectado por la subasta a la entrada de la capital majorera. Foto: Carlos de Saá.
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La emergencia habitacional 
obliga a numerosas familias en 
Fuerteventura a buscarse la vi-
da como pueden. Pernoctar en 
vehículos, algunos camperiza-
dos y otros no tanto, en la cos-
ta, se ha convertido en un fenó-
meno habitual. Una de las zonas 
habituales para dormir en ve-
hículos en Puerto del Rosario 
es el solar que se halla junto al 
mar, cerca de Playa Blanca, en 
la trasera del hotel. 

Paolo Gonsolo es de Italia y 
vive en este espacio desde ha-
ce un año. Antes pagaba un al-
quiler en El Matorral, pero le 
subieron el precio y decidió ir-
se a vivir en una furgoneta. “Es-
toy acostumbrado a una vida 
nómada y libre, porque he si-
do camionero por toda Europa, 
he hecho rutas largas en las que 
descansas en el camión y me 
gusta esa forma de vida”, apun-
ta. En la Isla trabaja como con-
ductor de camiones articula-
dos, tiene un salario digno pero 

La falta de vivienda en la Isla empuja
a vivir en furgonetas y autocaravanas

La nueva plataforma de Alquileres Justos en Fuerteventura alerta de que en pocas 
semanas han recibido “cientos de peticiones de ayuda”, con “gente desesperada”

ITZIAR FERNÁNDEZ considera que los alquileres son 
muy caros. “Si pagas un alquiler 
no puedes comer bien, ni tener 
un coche, por eso decidí vivir a 
mi aire, los fines de semana me 
traslado a dormir a la zona nor-
te y me permite gastarme el di-
nero en otras cosas que me gus-
tan, como los tatuajes”, señala. 

Paolo reclama el derecho a 
poder empadronarse en su fur-
goneta, pero esta forma de vi-
da choca con la burocracia. 
“Yo tengo un apartado de co-
rreos, pero considero que de-
beríamos tener derecho a estar 
empadronados en nuestro vehí-

culo para lo que necesitemos a 
nivel administrativo”, explica. 
De momento, mantiene su resi-
dencia en su antiguo domicilio, 
pero necesita actualizar su em-
padronamiento y carece de una 
dirección. 

Para Paolo, “este es el único 
inconveniente porque el resto 
son todo ventajas, gracias a que 
gozamos de un clima suave y 
maravilloso en esta Isla. Todos 
los que dormimos en la zona de 
Playa Blanca nos conocemos, 
nos ayudamos y colaboramos 
para estar mejor, que todo que-
de limpio y que se viertan los 

residuos y aguas negras en los 
lugares autorizados”. 

Este residente observa que ca-
da vez acude más gente a dormir 
en coches pequeños y en condi-
ciones muy precarias, uno de los 

síntomas de la carencia de al-
quileres a precio asequible, que 
se ha agudizado en los últimos 
tiempos, y de lo inaccesibles que 
están las viviendas para fami-
lias con sueldos normales. “Vie-
ne gente a dormir en una fur-
goneta muy pequeña e incluso 
hay una chica sola que duerme 
en un coche. A veces despliega 
una tienda de campaña encima 
del vehículo pero mantiene to-
do cerrado por miedo”, describe 
Paolo. Aunque este lugar es bas-
tante seguro y nunca le han in-
tentado robar, atracar o golpear 
en su furgoneta, reconoce que 
“la sensación de inseguridad 
puede ser muy alta si no conoces 
a nadie en la zona y estás sola”. 
Con los años que lleva en Fuer-
teventura, Paolo conoce a mu-
cha gente y tiene muchas amigas 
y amigos que residen en vehícu-
los por toda la costa. “Hay gente 
durmiendo en casetas, en remol-
ques y en muy malas condicio-
nes de higiene y salud”, desvela. 

La joven pareja formada por 
Antonio y María lleva seis me-

La portavoz de la plataforma Alquileres Justos 
señala que “no” están en contra del alquiler va-
cacional pero piden “su regulación para alcanzar 
un equilibrio, porque hay núcleos turísticos con 
más oferta de casas vacacionales que residentes 
censados o alquileres normales”. Vanesa Igle-
sias observa que la vivienda vacacional fomenta 

la economía circular y deja beneficios en res-
taurantes y comercios locales, pero se requiere 
una regulación. “Sabemos que van a aprobar la 
nueva Ley, pero no es la única solución, ya que el 
problema de la vivienda tiene muchas más aris-
tas y corresponde a instituciones, autoridades y 
empresarios poner solución a este problema”.

Antonio, en su autocaravana. Fotos: Carlos de Saá.

La familia de 
Marisol compró 
un terreno en Tetir 
pero construir se 
ha encarecido

“EL PROBLEMA DE LA VIVIENDA TIENE MUCHAS ARISTAS”

ACTUALIDAD
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ses en una autocaravana en esta 
parte de la costa de Puerto del 
Rosario. Él trabaja como con-
ductor de ambulancia y ella es 
periodista. “Somos de Madrid 
y vivíamos en la autocaravana 
en Gran Canaria pero me ofre-
cieron un trabajo mejor en Fuer-
teventura y nos vinimos con la 
casa a cuestas”, relata Antonio, 
de 30 años. “Para mí es una for-
ma de vida temporal, que he-
mos elegido libremente, pero si 
en un futuro sigo en la Isla me 
gustaría comprar un terreno”, 
añade. 

Antonio comparte que los 
precios de los alquileres son 
“abusivos” en Fuerteventura. 
“Dormir en una autocaravana 
nos permite ahorrar un poco de 
dinero y poder viajar... en Se-
mana Santa pasamos con el bar-
co a Lanzarote, pero si pagamos 
un alquiler no nos queda dine-
ro para hacer casi nada”, opi-
na. “Nosotros tenemos cocina, 
ducha, hay lavanderías por la 
ciudad y no encontramos nin-
gún problema para vivir de es-
te modo, pero vemos que hay 
gente que está buscando de for-
ma desesperada un alquiler ba-
rato, no encuentra y eso puede 
ser angustioso”, reconoce. Ma-
ría trabaja on line, sólo nece-
sita de momento un teléfono y 
un ordenador, y puede estar en 
cualquier lugar del mundo.

Difícil construir
Una familia que se halla en 
una situación desesperada es 
la de Marisol Diepa Vega. Re-
side con sus hijos y marido en 
una casa alquilada en Tetir que 
tendrán que dejar en el mes de 
julio porque su casero necesi-
ta la propiedad. “Compramos 
un terreno en Tertir, tenemos 
licencia de construcción y los 
planos, pero después de la pan-
demia de Covid los precios de 
los materiales para la construc-
ción se han disparado y no he-
mos podido empezar la obra”, 
apunta Marisol, que procede de 
Gran Canaria. Su marido tiene 
trabajo fijo y quieren dejar a los 
niños en el colegio de Tetir por-
que viven felices en el campo. 
“Nuestra idea era colocar una 
mobil home en nuestro terreno 
durante el tiempo que dure la 
obra, pero el Ayuntamiento de 
Puerto del Rosario tiene prohi-
bido poner este tipo de instala-
ciones y nos exponemos a mul-
tas de más de 100.000 euros”, 
destaca. 

Para esta familia, esta situa-
ción resulta “muy injusta” por-
que nadie ofrece alternativas 
para vivir de forma temporal 
durante el período que dure la 
obra de la vivienda. “En otros 
municipios ponen contenedo-
res, caravanas, casas prefabri-
cadas e incluso hay gente que 

las alquila de forma ilegal, es-
peculando con su terreno, pe-
ro los ayuntamientos ponen tra-
bas a los que somos honrados y 
buscamos dónde vivir”, consi-
dera Marisol. 

Esta familia se puso en con-
tacto con la recientemente crea-
da plataforma de Alquileres 
Justos para dar a conocer su 
problemática y exigir que se 
modifiquen las ordenanzas mu-
nicipales para permitir la ins-
talación de viviendas prefabri-
cadas en terrenos urbanizables 
o rústicos, ante la situación de 
emergencia habitacional exis-
tente en Fuerteventura. “Las 
normas están totalmente des-
fasadas y corresponde a los go-
biernos cambiarlas y modificar-
las para ayudar a las familias, 
ya que muchas se encuentran 
viviendo en vehículos en la ca-
lle, mientras los políticos miran 
a otro lado”, denuncia.

Malvivir en un local
Micaela es una joven de la Re-
pública Checa que reside en el 
municipio de La Oliva desde 
hace cuatro años y muestra su 
indignación por la caótica si-
tuación del mercado inmobilia-
rio insular. La joven apunta que 
siempre hablan de los “guiris” 
como si fueran ricos, pero hay 
extranjeros que trabajan con un 
sueldo normal y no pueden pa-
gar los alquileres actuales en 

Corralejo: “Estoy en contra de 
pagar hasta 1.000 euros por un 
alquiler, me han pedido precios 
más altos que en Bruselas”. 

También asegura que le 
han estafado al obligarle a pa-
gar hasta 500 euros por un lo-
cal convertido en vivienda, con 
persiana metálica de entrada, 
casi sin luz natural, ni venti-
lación, malos olores y con hu-
medades, bajo la excusa de que 
no hay viviendas de alquiler en 
Fuerteventura. “Lo tengo que 
dejar en unos meses, soy ex-
tranjera, tengo un perro que no 
pienso abandonar y vivo aquí 
porque me gusta mucho la Is-
la”, señala. “Sufro de alergia al 
polen y aquí estoy muy bien en 
la Isla pero tendré que marchar-
me si no se soluciona el proble-
ma de la vivienda, porque cada 
vez es más complicado conse-
guir un alojamiento decente”, 
recalca.

Alquileres Justos
Ante esta situación de emergen-
cia habitacional en la Isla, un 
grupo de personas ha decidi-
do crear la asociación Alquile-
res Justos en Fuerteventura, con 
Vanesa Iglesias, vecina de Cos-
ta Calma, como portavoz. Una 
mujer que ha vivido en primera 
persona el drama de no encon-
trar vivienda en alquiler y no 
poder asumir los altos precios 
en los pocos inmuebles disponi-

El 20 de abril, la asociación Alquileres Justos en Fuerteventura 
se suma a la manifestación Canarias tiene un límite, que se 
secundará en la mayoría de las Islas a la vez a las doce del 
mediodía. En Puerto del Rosario la convocatoria se ha estable-
cido en la calle Primero de Mayo, junto a la plaza de la Iglesia. 
“Consideramos que hay que participar porque la unión hace 
la fuerza y porque estamos colapsados en todos los servicios 
como vivienda, agua, sanidad o servicios sociales”.

Antonio: 
“Dormir en una 
autocaravana nos 
permite ahorrar un 
poco de dinero” 

Vanesa: “Hay un 
verdadero abuso 
en el precio del 
alquiler y por eso 
decidí hacer algo” 

Paolo: “Si pagas 
un alquiler no 
puedes comer 
bien, ni tener un 
coche”

bles. “Vivía en la Isla pero me 
fui a Cantabria harta de la falta 
de viviendas y el empleo preca-
rio, pero una vez fuera añoraba 
mucho Fuerteventura y regre-
sé a casa de mi hermana de for-
ma temporal, hasta encontrar 
un empleo y una casa”, comen-
ta Vanesa. Así comienza una 
búsqueda que se convierte en 
un drama. Vivió en el complejo 
Las Lomas, que está muy dete-
riorado, le renovaban el alquiler 
cada mes y, tras varias mudan-

zas, ahora ha conseguido una 
casera muy generosa que le ha 
alquilado una vivienda a un pre-
cio razonable y en muy buenas 
condiciones. 

“Durante el proceso de bús-
queda comprobé que hay un 
verdadero abuso en el precio del 
alquiler en Fuerteventura, y por 
eso decidí hacer algo, crear un 
colectivo para frenar esta situa-
ción y defender la Isla de tan-
ta injusticia social”, manifiesta 
Vanesa. Desde que se anuncia-
ron en redes sociales han re-
unido a varios centenares de 
personas en un grupo de Whats-
App y han lanzado una peti-
ción en Change.org que ronda 
ya las 1.200 firmas para lograr 
alquileres justos, que conside-
ran una consecuencia del dere-
cho constitucional “a disfrutar 
de una vivienda digna y adecua-
da” y atribuye a los poderes pú-
blicos “la obligación de promo-
ver las condiciones necesarias 
y establecer las normas perti-
nentes para hacer efectivo este 
derecho”. 

“Pretendemos promover y 
confrontar a los gobiernos por 
la situación crítica habitacio-
nal en la Isla, y ante su incapaci-
dad de gestión”, señala Iglesias, 
que ha pedido la unión de la ciu-
dadanía en esta lucha y resol-
ver un problema que está obli-
gando a familias a malvivir en 
situaciones críticas. “Necesita-
mos datos, que se hagan cen-
sos sobre la demanda de vivien-
da en Fuerteventura y también 
urge la construcción de vivien-
da pública de protección oficial, 
que las instituciones colaboren, 
que se pongan seguros para que 
los propietarios alquilen con la 
tranquilidad de recibir los pagos 
y evitar problemas anteriores de 
ocupas”, propone. 

Esta plataforma ha solicitado 
reuniones con los máximos res-
ponsables de los ayuntamientos, 
con el Cabildo y con el Gobier-
no de Canarias. “Los Servicios 
Sociales de los municipios y del 
Cabildo tienen que actuar y tra-
bajar para ofrecer alquileres so-
ciales para familias sin recur-
sos, hay que buscar vivienda y 
ponerla al servicio de la gente”, 
insiste Iglesias.

“Llevamos algo más de un 
mes con el grupo y hemos re-
cibido cientos de peticiones de 
ayuda, gente desesperada, he-
mos conocido casos sorpren-
dentes, engaños y personas que 
residen en furgonetas con ni-
ños, autocaravanas y vehícu-
los porque no pueden afron-
tar el alquiler de una vivienda 
o no encuentran casa”, resume 
Vanesa. “Nos gustaría ofrecer 
en un futuro asesoramiento le-
gal para las personas que bus-
can un alquiler y evitar esta-
fas”, concluye.

Paolo Gonsolo es camionero.

MOVILIZACIÓN DEL 20 DE ABRIL

ACTUALIDAD
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-El grupo de gobierno del Ca-
bildo de Fuerteventura ha ma-
nifestado que el agua es el gran 
problema insular. ¿Qué mejoras 
espera que se materialicen en el 
corto plazo?

-El tema del agua es el asunto 
prioritario que nos hemos mar-
cado para este mandato. Hay en 
marcha una serie de inversio-
nes, por la declaración de emer-
gencia hídrica, que son las que 
se han considerado priorita-
rias y por donde el Consorcio 
de Abastecimiento de Aguas a 
Fuerteventura (CAAF) enten-
día que se debía empezar pa-
ra permitir una solución a largo 
plazo. Resolver todos los pro-
blemas de abastecimiento es 
un trabajo arduo y somos cons-
cientes de que en cuatro años 
no se puede culminar todo lo 
que hay que hacer, pero sí sub-
sanar las infraestructuras que 
se han ido quedado obsoletas o 
que son insuficientes. Este año 
es importante para proyectar, 
porque no existían proyectos. 
Estaban planteados más de 200 
millones de euros para inver-
sión, pero no había proyectos, 
que son fundamentales para 
conseguir financiación, porque 
es lo que reclaman instituciones 
como el Gobierno de Canarias 
para aportar fondos.

-Está claro que la financia-
ción no es infinita y da la impre-
sión de que, aunque el CAAF es-
tá compuesto por el Cabildo y 
los ayuntamientos de la Isla, es 
la Corporación insular la que 
está asumiendo las inversiones. 
¿Hasta qué punto debería ha-
ber mayor colaboración de los 
ayuntamientos?

-El Consorcio es un 60 por 
ciento del Cabildo y un 40 por 
ciento de los ayuntamientos. 
Hemos hecho un gran esfuer-
zo para incrementar las apor-
taciones, pero el montante de 
las obras que se están ejecutan-
do no puede ser soportado so-
lo por el CAAF. No en vano, su 
presupuesto es de 34 millones 
de euros y tenemos en marcha 
actuaciones por más volumen 
económico. Se está ejecutando 
con recursos del Cabildo, recu-
rriendo a financiación del Fon-
do de Desarrollo de Canarias 
(FDCAN), porque en lugar de 
otras infraestructuras hemos 
considerado prioritaria la pro-
blemática del agua.  

ENTREVISTA

ADARGOMA HERNÁNDEZ  CONSEJERO DELEGADO DEL CAAF

“La mitad del agua que se produce 
en Fuerteventura no se factura”

M.RIVEIRO

-En primavera y sobre todo 
en fechas estivales aumenta la 
afluencia de visitantes a la Isla. 
Con los antecedentes del año pa-
sado, ¿está garantizada el agua 
para este verano?

-El año pasado sucedieron un 
cúmulo de circunstancias. Para 
este verano no puedo garantizar 
que no haya problemas de falta 
de agua, como los que se dieron 
en La Lajita, que lo solventamos 
con la compra de agua. Muchas 
veces no es cuestión de aumen-
tar la producción de agua, no es 
tan fácil. Hay una serie de proto-
colos que seguir para ello. Tam-
bién hay un límite para coger 
agua de los pozos de captación, 
de ahí que estamos analizando 
el agua de otros pozos para au-
mentar la disponibilidad y pro-
ducción. Si estamos ejecutando 
esas obras es porque considera-
mos que podemos tener un vera-
no mejor que el año pasado. En 

cualquier momento se pueden 
producir cortes por averías que 
no estaban controladas. Todo 
apunta a que tengamos una ma-
yor producción antes de agosto, 
sobre todo gracias a las actua-
ciones en la planta desaladora 
de Puerto del Rosario y la me-
jora de los depósitos de La He-
rradura, lo que que permite con-
tar con mayor almacenamiento, 
y alguna que otra obra de distri-
bución que puede estar lista para 
ese periodo.

-Con respecto a los datos, ¿qué 
capacidad de producción tiene el 
CAAF en la actualidad?

-La capacidad de producción 
es de unos 1.180 metros cúbicos 
a la hora en la planta de Puerto 
del Rosario, en Gran Tarajal es 
de 185 metros cúbicos a la hora 
y en Corralejo otros 170 metros 
cúbicos por hora. Son las tres 
plantas que pertenecen al Con-
sorcio y trabajan durante todo 

el día. Al margen hay que tener 
en cuenta la producción agrí-
cola. El último dato que tene-
mos es de 2023 y son unos 6.091 
metros cúbicos al día los que se 
producen para abastecimiento 
agrícola.

-¿Y cuál es la diferencia entre el 
agua que se desala y el agua que 
se factura realmente por parte del 
CAAF? Hace dos mandatos ya ha-
bía informes que apuntaban a que 
casi la mitad del agua que se desa-
laba no se facturaba, por diversos 
factores, como las pérdidas.

-El agua no registrada es del 
51 por ciento respecto del agua 
que se produce. Ahí se incluye, 
efectivamente, pérdidas en la 
red de distribución y agua que 
no está controlada. La estima-
ción es que una tercera parte del 
agua que no se controla se debe 
a contadores fuera de servicio 
que no se han cambiado o tam-
bién a enganches ilegales.

-Mencionaba antes el agua agrí-
cola. ¿Cómo marcha el proyecto 
para el regadío en los municipios 
de Tuineje y Pájara, que impul-
sa el Ministerio de Agricultura y 
que se anunció que beneficiaría a 
unos 300 regantes con una inver-
sión de 13 millones de euros?

-Ese proyecto está a punto de 
ejecutarse. También hemos pe-
dido colaboración al Gobierno 
de Canarias porque ese proyec-
to contemplaba la producción 
y distribución de agua. El Mi-
nisterio se compromete a finan-
ciar todo el proyecto de produc-
ción, hasta la balsa, y luego con 
el Gobierno de Canarias esta-
mos trabajando en la distribu-
ción del agua agrícola. Este pro-
yecto contempla una desaladora 
propia en la planta de Gran Ta-
rajal del CAAF. Una de las obras 
de emergencia contempladas es 
trasladar uno de los módulos de 
esta planta, porque en esa zona 
va situada esta desaladora para 
agua agrícola, y también hemos 
encomendado el estudio para 
ubicar la nueva planta desalado-
ra del sur de la Isla.

-En cuanto a las quejas vecina-
les por el excesivo nivel de decibe-
lios de la planta de Gran Tarajal, 
¿han desaparecido las molestias o 
al menos se han amortiguado?

-Se intentan mitigar. Las últi-
mas quejas que han llegado son 
debidas a que cuando hay mu-
cho calor los módulos de desa-
lación tienden a averiarse, por 
lo que se tienen que abrir las 
puertas. Tenemos contempla-

“Todo apunta a 
que tengamos una 
mayor producción 
de agua antes de 
agosto”

“¿Cómo vas a 
subir la tarifa de 
un servicio que no 
se presta como se 
debiera?”

Adargoma Hernández, durante la entrevista. Fotos: Carlos de Saá.
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“Hay problemas 
en el CAAF, pero 
privatizar no 
entra en nuestras 
políticas”

do un nuevo sistema de refrige-
ración. Pero eso no quita para 
reconocer que esa planta se es-
tá quedando pequeña y no po-
demos ampliarla más. El ob-
jetivo a futuro con la nueva 
planta desaladora del sur de la 
Isla es descentralizar los puntos 
de producción. El gran proble-
ma que tenemos es que el agua 
de Tuineje proceda de Puerto 
del Rosario. Eso es lo que pro-
voca que el coste de la produc-
ción suba, debido al necesario 
impulso del agua mediante un 
sistema de bombeo para que al-
cance la zona sur.  

-El CAAF aprobó un presu-
puesto para este año de 34,6 mi-
llones de euros, de los que apenas 
13,2 millones se corresponden 
con la venta de agua. En cuanto 
a los gastos, en electricidad se ha 
firmado un mejor contrato pero 
al final se van a pagar 11 millones 
por año. Y las instituciones tie-
nen que aportar casi 19 millones 
de euros para equilibrar las cuen-
tas. Si el Consorcio fuese una em-
presa privada, y no contase con 
esos fondos que aportan las ins-
tituciones, estaría en situación de 
quiebra...

-Está claro que en la actuali-
dad es necesaria la aportación 

del Cabildo y los ayuntamien-
tos para equiparar los ingresos 
con los gastos. Cierto es que 
hay que mejorar la situación del 
CAAF en cuanto a la produc-
ción y distribución, y para ello 
se están ejecutando las inversio-
nes. Luego hay que recuperar 
lo que no se está cobrando, por 
pérdidas en red o fraude. Cuan-
do se elaboró el presupuesto 
preveíamos 17 millones de eu-
ros de coste de electricidad y al 
final serán 11 millones. En 2022 
el presupuesto era de 29 millo-
nes, pero con el remanente se 
alcanzaron los 40 millones. In-
dependientemente de todo esto, 
hay que tener en cuenta que el 
precio del agua no ha variado.

-¿No tocaría en estos momen-
tos, si todos los costes han aumen-
tado, actualizar las tarifas del 
agua?

-Ahora mismo no, porque no 
tienes un servicio. ¿Cómo vas 
a incrementar una tarifa de un 
servicio que no se presta como 
se debiera? Sería irresponsa-
ble por nuestra parte decirle al 
ciudadano que le vamos a su-
bir el precio, cuando hace unos 
meses se estaban produciendo 
cortes y averías. Para actuali-
zar las tarifas habría que contar 

con un servicio estable duran-
te un periodo amplio de tiem-
po y con un grado de satisfac-
ción mínimo. No me refiero solo 
al abastecimiento, sino al propio 
funcionamiento, como el sim-
ple hecho de que un usuario no 
tenga que ir a las oficinas en El 
Charco a recoger una factura, o 
que pueda controlar el consumo 
del agua. Cuando exista un me-
jor servicio a lo mejor tocará su-
bir las tarifas. 

-¿Cómo es la interlocución con 
el tejido social, que se ha organi-
zado contra los cortes de agua, 
con manifestación incluida hace 
menos de cinco meses?

-Hay de todo. Entiendo que 
nos trasladen sus preocupacio-
nes y estamos obligados y en-
cantados de dar explicaciones. 
Hay gente coherente y, de he-
cho, hay ideas que se han trasla-
dado que creemos que son muy 
interesantes, sobre todo en ma-
teria educativa. Nunca me voy a 
molestar por que la ciudadanía 
se manifieste, mucho ha aguan-
tado. Creemos en el diálogo. 
También hay alguna persona a la 
que le dan igual las explicacio-
nes acerca del trabajo que se es-
tá haciendo. Ni somos ineptos ni 
creo que quepa meterse con los 
trabajadores.

-En Canarias es habitual exter-
nalizar el servicio del agua. ¿Al 
grupo de gobierno del Cabildo se 
le pasa por la cabeza? 

-No. Al igual que reconoz-
co que la situación del Consor-
cio es la que es, también hay que 
asumir que sin el CAAF la Isla 
no habría tenido abastecimien-
to de agua. A pesar de todo, es 
una entidad pública que, con un 
poco de cariño y gestión, puede 
seguir siendo pública. Sabemos 
que hay problemas y que hacen 
falta mejoras en equipamientos 
y gestión... pero lo de privatizar 
no entra en nuestras políticas.
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Los consejeros del Cabildo de 
Fuerteventura deben presentar 
una declaración de bienes cuan-
do recogen su acta y cuando de-
jan el cargo, al inicio y al final 
de cada mandato. El Portal de 
Transparencia del Cabildo es 
el lugar donde deben colgarse 
esas declaraciones, que tienen 
carácter público. Son los pro-
pios consejeros los que decla-
ran en ese documento los bie-
nes que poseen. En el caso de 
Fuerteventura, los cargos pú-
blicos rellenan una plantilla de 
esa declaración de bienes en la 
que indican, principalmente, el 
saldo medio en sus cuentas co-
rrientes, el valor de los inmue-
bles de su propiedad, sin espe-
cificar como en el caso de otras 
declaraciones de otros cabil-
dos el tipo de inmueble y el lu-
gar en que se encuentra, así co-
mo los préstamos solicitados y 
otros bienes, como vehículos o 
pólizas.

El análisis de las declaracio-
nes arroja, en primer lugar, que 
la mayoría están incompletas, y 
en segundo lugar que hay gran 
desigualdad entre lo que refle-
jan unos consejeros y lo que re-
flejan otros. Unos aportan más 
datos y otros menos. Hay mu-
chos que no presentan el resul-
tado de la última declaración de 
la renta de 2022. En definitiva, 
hay muchos espacios vacíos.

El consejero que posee pro-
piedades con más valor es el vi-
cepresidente, el socialista Blas 
Acosta, con unos 680.000 eu-
ros. Acosta también es uno de 
los que más dinero tiene en las 
cuentas, 100.000 euros, y un 
valor de unos 50.000 más en 
otro tipo de bienes, así como un 
préstamo vigente por valor de 
185.000 euros. 

En la fila de arriba de los con-
sejeros con alto valor de sus 
propiedades inmobiliarias es-
tá Águeda Montelongo (AMF), 
con 300.000 euros declara-
dos, más de 100.000 euros en 
la cuenta corriente y un présta-
mo. Presenta los datos de la de-
claración de la renta, pero no la 
de 2022, como hacen muchos 
otros compañeros. Entre los que 
más tienen también estaría En-
rique Pérez Brito (CC), conseje-
ro de Residuos, con 290.000 de 
valor patrimonial y unos 30.000 
euros en las cuentas, y Nereida 
Calero (CC), consejera de Presi-
dencia y Ordenación del Terri-
torio, entre otras áreas, con un 
valor en propiedades de 253.000 
euros y unos 47.000 euros en el 
banco. 

Entre los 100.000 y los 
200.000 euros de patrimonio se 
sitúan la presidenta Lola García 
(CC) que declara un valor patri-
monial de 180.000 euros, una 
cuenta con cerca de 56.000 eu-
ros y una declaración de la renta 
a devolver. El mismo valor pa-
trimonial declara Paloma Her-
nández, ya fuera de la Corpora-
ción insular y hoy en el Senado, 
que a su vez dice tener unos 
150.000 euros en las cuentas co-
rrientes. En su declaración co-
mo senadora, Hernández señala 
que es la propietaria de un pi-
so y un garaje desde 2007 y un 
préstamo que no estaba refleja-

do en la otra declaración en el 
Cabildo. 

El consejero Sergio Llo-
ret (AMF) tiene un valor simi-
lar, pero en dos inmuebles, y al-
go menos de 10.000 euros en el 
banco, pero declara que tiene 
casi 300.000 euros en un seguro 
de vida y otros 64.000 euros en 
acciones en dos empresas: Inur-
tema e Invergavia 2002.

Sonia Álamo (NC) tiene unos 
248.000 euros en patrimonio y 
unos 7.000 euros en la cuenta, 
además de un seguro de vida de 
unos 110.000 euros. Mari Car-
men Alonso, consejera de Nue-
vas Tecnologías, Esther Her-
nández (PP) y Nuria Cabrera, 
que es consejera de Hacienda, 
declaran un valor en inmuebles 
por encima de los 100.000 euros 
pero cercano a esa cifra. En las 
cuentas ya hay más diferencia. 
La primera declara unos 69.000 
euros, la segunda 104.000 y la 
tercera 17.000. 

En la fila de abajo están el 
resto de los consejeros. Víctor 
Alonso, el consejero de Acción 
Social, tiene menos de 5.000 
euros en la cuenta, un seguro 
de vida y un inmueble de unos 
80.000 euros de valor catastral, 
pero en 2024 realizó una nue-
va declaración y su patrimonio 
bajó hasta los 44.000 euros de 
valor. Yolanda Malaquías Pes-
queira (PP) declara un valor pa-
trimonial de unos 55.000 euros 

y un préstamo mucho mayor, de 
140.000 euros, con muy poco 
dinero en la cuenta. Luis Gon-
zález Cabrera, consejero insular 
de Contratación Pública, tiene 
un patrimonio de unos 31.000 
euros y 14.000 en el banco, con 
acciones por valor de poco más 
de 5.000 euros. Adargoma Her-
nández, responsable de Aguas, 
tiene un valor patrimonial de 
unos 23.000 euros con un prés-
tamo recién solicitado y 31.000 
en las cuentas. Claudio Gutié-
rrez Vera (PP) señala un patri-

monio menor a 10.000 euros y 
22,88 euros en las cuentas co-
rrientes, mientras que Lolina 
Negrín (PSOE), consejera de 
Industria, declara 45.000 euros 
en bienes y 15.000 en la cuen-
ta corriente. 

Francisca Felicidad Cabre-
ra (NC) declara tener solo 3.639 
euros y Marlene Figueroa, la 
consejera de turismo, 7.000, sin 
más anotaciones en sus declara-
ciones, al igual que Gema Ibá-
ñez Ruiz (PP) que solo decla-
ra tener 2.000 euros. En el caso 
de Carlos Rodríguez (PSOE), el 
consejero de Medio Ambiente y 
Caza, su declaración solo indi-
ca un valor de poco más de mil 
euros. El consejero de Cultura, 
Rayco León, tampoco declara 
patrimonio pero sí tiene 18.300 
euros en el banco.

Excepción
Hay dos casos excepcionales: 
uno por exceso y otro por de-
fecto. Domingo Pérez Saavedra 
(PP) es uno de los políticos en 
activo en España con mayor pa-
trimonio, aunque el patrimonio 
inmobiliario personal que de-
clara es escaso, de 102.000 eu-
ros complementados con 2.344 
euros en las cuentas corrien-
tes junto con un préstamo de 
133.000 euros. Sin embargo, tie-
ne acciones por valor de 17,6 
millones de euros. La empresa 
familiar rige la cadena hotelera 

Así son las declaraciones de 
bienes de los políticos majoreros
El popular Domingo Pérez Saavedra declara un patrimonio en acciones superior a 
17 millones de euros mientras que la declaración de Matías Peña está en blanco

SAÚL GARCÍA

El consejero del 
Cabildo que posee 
bienes inmuebles 
con más valor es 
Blas Acosta

Hay tres 
parlamentarios 
que no tienen 
ningún tipo de 
inmueble

Imagen de un pleno del Cabildo de Fuerteventura. Fotos: Carlos de Saá.
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Sunrise Beach. En el otro extre-
mo está Matías Peña, alcalde de 
Antigua y consejero de Agricul-
tura y Ganadería, cuya declara-
ción está en blanco. 

Parlamentarios
En las declaraciones de los par-
lamentarios no se refleja el valor 
de los inmuebles, sino tan solo 
su descripción. Mario Cabrera 
es uno de los políticos más ve-
teranos de Fuerteventura y de-
clara poseer una casa, dos pisos 
y dos viviendas rústicas, ade-
más de un préstamo, pero no re-
fleja la cantidad que tiene en las 
cuentas. 

Hay tres parlamentarios de 
la Isla que no tienen ningún ti-
po de inmueble, según su decla-
ración. Se trata de Rosa Bella 
Cabrera (PSOE), que sí declara 
un préstamo a punto de vencer 
y unos 43.000 euros en la cuen-
ta. La otra es Jana María Gon-
zález Alonso (CC), que solo de-
clara tener unos 60.000 euros, y 
el otro es José Miguel Barragán. 
El que fuera portavoz de CC en 
el Parlamento declaró al inicio 
de la legislatura tener 16.000 
euros en las cuentas, una póliza 
de ahorro por 13.000 e intereses 
en dos sociedades: un restau-

rante en La Pared y la sociedad 
Inkuc SL, registrada como una 
empresa de servicios. 

El resto sí que tiene propieda-
des. El popular Fernando Ense-
ñat es uno de los que más. Po-
see una vivienda y un local en 
Puerto del Rosario, un garaje y 
dos apartamentos en Candelaria 
y una casa en Santa Cruz de Te-
nerife, así como un piso en La 
Coruña, aunque en la mayoría 
de estos inmuebles es partíci-
pe al 50 o al 25 por ciento. Tam-
bién tiene dos préstamos en vi-
gor y unas cuentas con unos 
170.000 euros y acciones en sie-

La mayoría de 
las declaraciones 
de bienes de los 
consejeros están 
incompletas

te empresas del Ibex 35 por un 
valor aproximado total de unos 
10.000 euros.

Natalia Évora (CC) tiene una 
vivienda y un garaje, sin présta-
mos y con unos 62.000 euros en 
el banco. El socialista Manuel 
Hernández Cerezo declara un 
piso, un trastero y una vivien-
da, dos préstamos y unos 11.000 
euros, mientras que Isabel Saa-
vedra Hierro (PP) dice tener un 
piso en Fuerteventura, dos prés-
tamos y unos 10.000 euros. Por 
último, Natalia Esther Santana 
(NC) es propietaria de una vi-
vienda al 50 por ciento, un prés-

tamo para una casa y otro para 
un vehículo y unos 40.000 en el 
banco, además de una partici-
pación del 12,5 en una sociedad 
limitada. 

El Gobierno
Fuerteventura tiene dos conse-
jeros en el Gobierno de Fernan-
do Clavijo. Manuel Miranda, el 
consejero de Política Territo-
rial, tiene un total en valor en-
tre sus bienes y sus cuentas de 
más de 400.000 euros y otros 
264.000 que vienen de una do-
nación o herencia. Jéssica de 
León, que comenzó el mandato 
como consejera en el Cabildo de 
Fuerteventura y ahora es con-
sejera regional de Turismo dice 
tener un patrimonio valorado en 
133.000 euros y otros 19.000 en 
sus depósitos.

Fernando Enseñat.Domingo Pérez Saavedra.
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María Jesús de la Cruz es una 
veterana en las filas del Parti-
do Socialista y en la política ac-
tiva con cargos de concejala en 
Puerto del Rosario y en el Ca-
bildo. Ahora aterriza en la Di-
rección Insular de la Adminis-
tración General del Estado en 
Fuerteventura con el reto de 
“acercar” esta administración 
a la ciudadanía y con asignatu-
ras pendientes sobre la mesa co-
mo el aumento de plantilla de 
los Cuerpos y Fuerzas de Se-
guridad del Estado y la búsque-
da de soluciones a sus infraes-
tructuras, castigadas por la falta 
de espacio y el paso del tiem-
po. También tiene por delante la 
creación de nuevas plazas para 
hacer frente a la acogida de mi-
grantes y la futura línea de co-
nexión entre el puerto marro-
quí de Tarfaya y Fuerteventura. 
“Una nueva oportunidad”, a su 
juicio, para la Isla con voces en 
contra a las que habrá que con-
vencer reforzando personal e in-
fraestructuras y con la puesta 
en marcha de un Punto de Ins-
pección Fronteriza.

-Tras años en política y en car-
gos públicos, ¿cómo afronta el 
cargo de directora insular de la 
Administracion General del Es-
tado en Fuerteventura?

-Lo afronto con muchas ga-
nas. Creo que es una adminis-
tración desconocida para el ciu-
dadano y, por tanto, es nuestro 
deber intentar acercar esta ad-
ministración, que está en el día 
a día desde que nacemos hasta 
que morimos, y también traba-
jar para mejorar los servicios e 
infraestructuras. 

-Durante su acto de toma de 
posesión, el delegado del Gobier-
no en Canarias, Anselmo Pesta-
na, reconocía una reducción de la 
llegada de pateras a Fuerteventu-
ra, pero recordaba que Canarias 
es frontera sur y, en cualquier 
momento, se pueden reactivar 
las rutas. ¿Qué recursos existen y 
cuáles están previstos?

-Tenemos recursos estables 
que hay que mejorar. Se es-
tá elaborando un proyecto don-
de se tiene previsto tener todas 
las instalaciones y recursos ne-
cesarios para atender, de mane-
ra digna, a esas personas mien-
tras permanezcan en la Isla.

MARÍA JESÚS DE LA CRUZ  DIRECTORA INSULAR DEL ESTADO EN FUERTEVENTURA

“La línea de Tarfaya es una oportunidad 
para la Isla, si no se irá a Gran Canaria”

ELOY VERA

-En Lanzarote y El Hierro es-
tá proyectada la construcción de 
macrocentros. ¿Se contempla uno 
para Fuerteventura?

-No creo que sea un macro-
centro. Creo que lo que hay que 
tener son recursos disponibles. 
No podemos vernos en situa-
ciones, como en épocas ante-
riores, donde se daba una olea-
da de migrantes y no teníamos 
recursos suficientes. Creo que 
es necesario tener esos recursos 
y ser conscientes de que es una 
realidad que va a estar presen-
te hoy y en el futuro. La idea es 
un centro para adultos, gestio-
nado desde el Ministerio de In-
migración. Sería un recurso es-
table con unas 300 plazas para 
no tener que depender de la dis-
persión de recursos. 

-En 2020 el Estado anunció 
obras en el antiguo CIE de El 
Matorral para darle un uso co-
mo centro de acogida. Cuatro 
años después, no se ha hecho na-
da. ¿Finalmente, qué función se 
le dará?

-El proyecto que se está ela-
borando como recurso de acogi-
da estará en El Matorral. En el 
proyecto están recogidos distin-
tos equipamientos para las per-
sonas que tengan que estar alo-
jados en él. Canchas, comedor, 
habitaciones, zonas para talle-
res... Se trata de una infraes-
tructura de carácter estable pa-
ra atender, de manera adecuada, 
a las personas migrantes. 

-El Centro de Atención Tem-
poral de Extranjeros (CATE) es-
tá ubicado en la ‘Nave del Queso’, 

una edificación cedida de forma 
temporal por el Cabildo. ¿Con-
templa el Ministerio del Interior 
construir un nuevo CATE ?

-Se ha estado revisando una 
de las instalaciones que ya exis-
te, una nave que reúne las con-
diciones y será anexa al centro 
de El Matorral. Sería un espacio 
donde la Policía Nacional haría 

los trámites de identificación. 
Posteriormente, los menores se-
rían trasladados a las casas de 
acogida y los adultos se ubica-
rían en ese centro donde serán 
atendidos hasta que sean trasla-
dados a Península o a su país de 
origen. En el CATE estarían se-
parados los hombres de las mu-
jeres y la capacidad no creo que 
superara las 150 plazas. Creo 
que se están dando avances en 
materia migratoria. El ministro 
canario, Ángel Víctor Torres, es 
consciente de la situación de la 
migración y va a trabajar jun-
to con el Ministerio de Migra-
ciones y el resto de los minis-
terios afectados para tener los 
recursos, dar la atención y que 
sea una cuestión de Estado don-
de todas las comunidades autó-
nomas sean partícipes de esta 
situación. 

-¿Está funcionando el Siste-
ma Integrado de Vigilancia Ex-
terior (SIVE) correctamente en 
Fuerteventura?

-Desde el Ministerio se han 
ido reforzando los diferentes 
puestos en origen, donde ya 
hay personas e infraestructuras. 
Creo que esa coordinación con 
los puntos de origen va a per-
mitir un mayor control y que no 
existan pérdidas en el mar. Hay 
unos profesionales en Guardia 
Civil, Salvamento Marítimo y 
Policía Nacional que están ha-
ciendo un trabajo muy bueno. El 
sistema de Vigilancia sí funcio-
na, aunque eso no quita que to-
do sea mejorable.

-¿En qué fase se encuentra el 
proyecto del futuro edificio de la 
Seguridad Social?

-Es un proyecto que se ha 
encontrado con algunas pie-
dras en el camino, pero parece 
que el proyecto y el modifica-
do están elaborados y espera-
mos que, una vez sea adjudica-
da la obra, en dos años podamos 
tener un nuevo edificio para 
dar una atención adecuada al 
ciudadano. 

-Una de las demandas de la Po-
licía Nacional en la Isla es la crea-
ción de una nueva comisaría. 
¿Existe ya suelo disponible para 
el edificio?

-Desde 2019 se ha produci-
do un aumento de efectivos en 
los Cuerpos y Fuerzas de Segu-
ridad del Estado porque se han 
sacado convocatorias nuevas, 
pero ese aumento no ha veni-

“Hay un proyecto 
para crear un 
centro de acogida 
para migrantes en 
El Matorral”

María Jesús de la Cruz, durante la entrevista. Fotos: Carlos de Saá.
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do acompañado de mejoras en 
infraestructuras tanto para la 
Policía Nacional como para la 
Guardia Civil, que tienen unas 
infraestructuras obsoletas. Ha 
habido varias reuniones con el 
Cabildo y se está pendiente de 
llegar a un acuerdo para per-
muta o cesión de suelo que ha-
rá posible la construcción de in-
fraestructuras. En el caso de la 
Policía Nacional, se está estu-
diando la posibilidad del suelo 
que está en lo alto de la Aveni-
da Juan de Bethencourt, donde 
el Cabildo tiene parcelas que se 
podrían ceder o permutar. 

-El cuartel de la Guardia Ci-
vil de Puerto del Rosario tampo-
co se libra de la falta de espacio 
y de aluminosis. ¿Existe ya ubica-
ción para un nuevo cuartel?

-Se hizo un estudio también 
por la zona de Juan de Bethen-
court. Había una diferencia de 
tasación, pero se va a seguir in-
tentando ir por esa vía porque 
consideramos que Puerto del 
Rosario merece tener una in-
fraestructura de la Guardia Ci-
vil acorde y donde se pueda dar 
la atención adecuada. A pesar 
de que tenemos puntos de Guar-
dia Civil en Corralejo, Morro 
Jable y Gran Tarajal hay zonas, 
como Caleta, en las que sería 
positivo contar con un espacio 
donde la Guardia Civil pudiera 
hacer su trabajo. 

-Un mal endémico es la falta 
de personal en las plantillas de la 
Policía Nacional y Guardia Civil. 
¿Asume como una prioridad tra-
bajar para que se incremente el 
número de efectivos?

-Fuerteventura es una isla 
que ha crecido en cuanto a po-
blación, pero también se les da 
servicio a aquellas personas que 
vienen de visita, como pueden 
ser los turistas. Por tanto, la po-
blación se nos duplica y no solo 
un mes sino durante todo el año. 
Se ha hecho un esfuerzo por 
parte del Ministerio para au-
mentar efectivos y, de hecho, en 
la convocatoria de 2023 tan so-
lo para Canarias fueron más de 
5.000 plazas. Creo que en Fuer-
teventura han ido aumentando 
los efectivos, pero eso no qui-
ta para que se siga demandando 
ese aumento que debería venir 
acompañado de infraestructu-
ras porque, si no, tendrían com-
plicado dar los servicios. 

-La Dirección General de Segu-
ridad prevé retirar los efectivos 
de la Guardia Civil de los puertos 
y aeropuertos de todo el Estado. 
En Fuerteventura hay 14 agentes 
de la Policía Nacional en el aero-
puerto y dos agentes y un inspec-
tor en el puerto. ¿Cómo podría 
afectar a Fuerteventura tenien-
do en cuenta el déficit que existe 
de agentes de la Policía Nacional?

-Será un tema para estudiar. 
Creo que tanto en aeropuerto 

como en puerto la Policía Na-
cional y la Guardia Civil hacen 
un trabajo muy importante. Si 
se retira la Guardia Civil, ten-
drán que reforzarse y aumentar 
los otros cuerpos. Dudo que, a 
corto plazo, se vaya a producir.

-Tampoco ayudará la retira-
da si prospera la conexión con el 
puerto marroquí de Tarfaya...

-La línea de Tarfaya se tie-
ne que adecuar a la normativa 
y exigencias europeas. En ca-
so de que se haga realidad, será 
una inversión importante tanto 
en infraestructura como en per-
sonal en el muelle. Si se trabaja 
y se consigue esa línea se tendrá 
que reforzar el personal y las in-
fraestructuras para poder dar el 
servicio y la seguridad que Eu-
ropa va a exigir.

-¿Qué personal e infraestruc-
turas hará falta para que pueda 
existir esa conexión?

-Hoy en día está en estudio, 
pero me consta que se está valo-
rando el aumento de efectivos y 
de inspectores. En Fuerteventu-
ra no tenemos inspectores por lo 

que se trasladan de otras islas. 
En el caso de que se abra esa lí-
nea, se va a tener esa labor ins-
pectora de manera continuada. 

-¿Qué requisitos pondrá Espa-
ña y Europa?

-Los requisitos son a nivel de 
infraestructura para tener una 
tecnología acorde a los nuevos 
tiempos y espacios donde se 
pueda tener un control exhausti-
vo de las personas y mercancías 
que lleguen a través de esa vía.

-Tras conocerse la posibilidad 
de que se reactive la línea con 
Tarfaya han ido sumándose vo-
ces en contra. Entre ellas, el sec-
tor primario insular. ¿Qué men-
saje les daría? 

-Nuestra situación y posición 
estratégica como territorio en 
medio del Atlántico no la pode-
mos obviar. Siempre que se ha-
gan las cosas de manera ade-
cuada y con los controles que se 
tienen que llevar por ley y por 
norma, se abre una nueva opor-
tunidad para la isla de Fuerte-
ventura. Si no se establece en 
Fuerteventura se hará en Gran 

“En dos años, 
podremos tener 
un nuevo edificio 
de la Seguridad 
Social”

“Se estudia poder 
tener suelo para 
una comisaría en 
la Avenida Juan de 
Bethencourt”

Canaria. La mercancía que nos 
viene hoy en día desde Penín-
sula o de otras islas podía llegar 
directamente a Fuerteventura y 
de aquí salir a Península u otras 
islas. A lo mejor, es cambiar la 
perspectiva y ser consecuentes 
con una realidad que es nuestra 
situación geográfica y nuestra 
dependencia del exterior.

-En 2023 se registraron 1.097 
denuncias por violencia de género 
en Fuerteventura. ¿Admite, entre 
sus retos como directora insular, 
la lucha para reducir estas cifras?

-Desde la Dirección Insu-
lar tenemos la Unidad contra la 
violencia sobre la mujeres don-
de hay reuniones de coordina-
ción con el resto de los ayun-
tamientos y Cuerpos y Fuerzas 
de Seguridad. Hacemos se-
guimiento a más de 300 muje-
res con diferente nivel de ries-
go y está en nuestras manos el 
intentar que esos números sean 
menos y, sobre todo, que esas 
mujeres se sientan acompaña-
das en el proceso y no terminen 
siendo una víctima de su mal-
tratador. Seguiremos trabajan-
do de la mano del resto de las 
administraciones. Es una lacra 
que tiene nuestra sociedad y es-
tá en manos de todos terminar 
con ella. 

-¿Goza Fuerteventura de buena 
salud en lo que se refiere a seguri-
dad ciudadana?

-Si nos vamos a las estadísti-
cas, tenemos que decir que es-
tamos por debajo de la media en 
siniestralidad. Es verdad que, 
una vez que desmenuzas esos 
números, nos encontramos con 
la cibercriminalidad que está 
haciendo que suba el porcenta-
je porque las denuncias vincula-
das con las nuevas tecnologías 
cada vez son mayores. Conside-
ro que Fuerteventura es una is-
la segura donde los Cuerpos y 
Fuerzas de Seguridad trabajan 
para darnos esa seguridad. Es-
pero que, entre Cabildo, ayun-
tamientos con sus policías loca-
les, Policía Nacional y Guardia 
Civil consigamos que la sensa-
ción de seguridad también la 
sienta el ciudadano que vive en 
la Isla.

-¿Cuáles son los puntos negros 
de la Isla en lo que respecta a 
delincuencia?

- Es verdad que en las zonas 
donde hay turismo, tanto en la 
zona norte como sur, las inci-
dencias son mayores. Inciden-
cias por el uso abusivo de la 
droga y el alcohol y los horarios 
nocturnos que, en ocasiones, 
se prolongan más de lo desea-
do. Por tanto, es responsabili-
dad de todos un mayor control 
de esas zonas y de los horarios 
en el ambiente nocturno. Eso 
nos haría disminuir esas denun-
cias vinculadas con el alcohol, 
la droga y la violencia. 
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A un lado, el empresario Juan 
Miguel Sanjuán, al frente de un 
conglomerado de sociedades, 
el grupo Satocan, que va de la 
construcción al turismo -en Co-
rralejo tiene el hotel Buendía- 
pasando por el sector indus-
trial, que le sitúa como uno de 
los promotores más poderosos 
de Canarias. Aparece en la típi-
ca lista de los más ricos con un 
capital de 280 millones de eu-
ros. En frente, toda la isla de 
Fuerteventura: el Cabildo, los 
ayuntamientos, partidos, colec-
tivos ecologistas y vecinos, que 
se oponen con rotundidad a la 
exploración minera de tierras 
raras, que son materiales utili-
zados en equipos tecnológicos. 

Estas son las principales cla-
ves de una guerra abierta que 
recuerda a la oposición con-
tra las prospecciones petrolífe-
ras de Repsol en las costas de 
Fuerteventura y Lanzarote hace 
una década, pero con un factor 
añadido: hasta ahora, nadie en 
la Isla se ha mostrado a favor de 
esta actividad minera.

Opacidad en las solicitu-
des. Las instituciones de Fuer-
teventura aseguran que se han 
enterado de las solicitudes mi-
neras del grupo Satocan cuan-
do han salido publicadas en el 
Boletín Oficial, que no se les ha 
consultado con carácter previo. 
El preludio fue una compare-
cencia en el Parlamento de Ca-
narias de un profesor de la Uni-
versidad de La Laguna, Jorge 
Méndez, destacando la existen-
cia de tierras raras en la Isla y 
apostando por su exploración 
con el socorrido “si no investi-
gamos nosotros lo van a hacer 
otros”. Poco más de una sema-
na después, a finales de febrero, 
se publicaba la primera solici-
tud de Satocan: 1,34 kilómetros 
cuadrados en Puerto del Rosa-
rio, en la proximidad del Puer-
tito de Los Molinos. Este pri-
mer proyecto es el denominado 
Opáres y contra el mismo ya se 
han presentado una batería de 
alegaciones. 

La segunda solicitud de pros-
pección minera salió en la se-
gunda mitad de marzo y las di-
mensiones escandalizaron: 19 
kilómetros cuadrados, con un 
perímetro de más de 39 kiló-
metros de longitud, desde el 
pueblo de Ajuy, adentrándose 
en zonas con viviendas, hasta 
prácticamente la playa de Ugán, 
hacia el sur. Los vecinos del nú-
cleo costero ya se han organiza-
do y han puesto en marcha una 
campaña de protesta. Sin em-
bargo, este proyecto, denomi-
nado Verode, no será el último: 
ha trascendido la existencia de 
otra solicitud en el municipio 
de La Oliva, todavía pendien-

Las claves de la guerra 
por la exploración 

minera de tierras raras
Instituciones, colectivos y ciudadanía rechazan los proyectos 

de Satocan que se extienden por la costa oeste de la Isla y 
amenazan con impactar en el territorio de forma drástica

M. RIVEIRO

te de publicar. Las instituciones 
majoreras han exigido transpa-
rencia al departamento de Mi-
nas del Gobierno de Canarias, 
que depende del vicepresidente 
Manuel Domínguez (PP).

Cascada de alegaciones. 
Se espera una gran cantidad 
de alegaciones, no solo insti-
tucionales sino también de co-
lectivos y ciudadanos. En las 
presentadas por la asociación 
patrimonial El Efequén al per-
miso minero en Puerto del Ro-
sario se destaca que el espacio 
“es uno de los escasos lugares 
de la Isla que quedan como re-

ductos, poco antropizados, del 
paisaje y escenario natural de 
los ecosistemas insulares ári-
dos”. El mero hecho de plantear 
una extracción minera a cielo 
abierto resulta “un sinsentido 
que solo se sostiene por la pre-
valencia de los intereses priva-
dos sobre los públicos, del in-
terés particular sobre el interés 
comunitario”, añade el colecti-
vo. En sus alegaciones, alerta 
de que la zona elegida para las 
prospecciones “se encuentra en 
suelos protegidos por la legisla-
ción regional y europea”, con fi-
guras afectadas como el Par-

que Rural de Betancuria o de 
la Red Natura 2000 como las 
zonas de protección de aves de 
Betancuria y Lajares, Esquin-
zo y la costa del Jarubio. El Ca-
bildo añade en sus alegaciones 
que los permisos serían incom-
patibles con el Plan Insular por-
que en suelo rústico protegido 
“las actividades extractivas es-
tán prohibidas”. La Corpora-
ción insular también advierte 
de la “incompatibilidad” con la 
zona núcleo y tampón de la Re-
serva de la Biosfera.

Otro elemento fundamen-
tal es que “el suelo donde se 

proyecta la solicitud” del gru-
po Satocan no es de su propie-
dad ni tiene ningún derecho so-
bre el mismo, sino que es del 
“mancomún”, es decir, terrenos 
que desde “tiempo inmemo-
rial” pertenecen al municipio 
pero cuyo aprovechamiento y 
disfrute corresponde a los veci-
nos. Esto sucede en el caso del 
permiso solicitado para Puer-
to del Rosario -donde “la zona 
de extracción se encuentra muy 
próxima” a dos yacimientos ar-
queológicos- pero también en el 
instado para la costa del muni-
cipio de Pájara. Y El Efequén 
también resalta una paradoja: 
precisamente las tierras raras 
que se quieren localizar y con-
cretar la viabilidad económi-
ca de su extracción, son las que 
dotaron al espacio de la consi-
deración como Lugar de Interés 
Geológico. Este complejo basal 
sobre el que se sustenta la Isla y 
aflora en el centro y la parte oc-
cidental de Fuerteventura, es el 
“más antiguo” de Canarias, “al-
canzando el Jurásico”.  “La di-
versidad y extensión de estos 
af loramientos no se presentan 
tan completos en ninguna isla 
del mundo”, señala el Instituto 
Geológico Minero.

Más riesgos y especies afec-
tadas. En las alegaciones de El 
Efequén también se alerta de 
que en los proyectos presenta-
dos por Satocan “no se espe-
cifican cómo serán ni cómo se 
harán las perforaciones ni los 
trabajos de restauración”. Tam-
poco se aporta “ninguna infor-
mación sobre el tipo de maqui-
naria a utilizar, ni el diámetro 
o profundidad” de las muestras 
que se extraerán, “ni qué medi-
das concretas de restauración 
se aplicarán”. A esto se suma 
que “no existen viales adecua-
dos para llevar la maquinaria 
necesaria para realizar las pros-
pecciones”, por lo que se ten-
drían que abrir nuevas pistas 
por zonas protegidas. 

Por su parte, las alegaciones 
de la Asociación para la Con-
servación de la Biodiversidad 
Canaria al permiso de Puerto 
del Rosario ponen el foco en las 
especies de aves que se podrían 
ver afectadas. Se trata de una 
zona donde “nidifica la pardela 
cenicienta atlántica”. Dos rapa-
ces que están en peligro de ex-
tinción, como el guirre o el hal-
cón tagarote, están registradas 
en la zona. En cuanto a las aves 
esteparias, destaca la avutarda 
hubara, en peligro de extinción, 
y también el corredor saharia-
no, la ganga ortega y la tarabi-
lla canaria, un endemismo ma-
jorero. “La puesta en marcha de 
este ámbito extractivo supon-
drá una grave amenaza para la 
avifauna local, tanto por la des-
trucción física de una parte no 

Pueblo costero de Ajuy. Foto: Carlos de Saá.

Cuadrículas con las zonas de exploración minera en Pájara y Puerto del Rosario.

Se teme que 
permisos para 
investigar deriven 
en derechos para 
extracción minera
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despreciable del hábitat ocupa-
do por muchas especies” como 
“la emisión de polvo y los im-
portantes ruidos generados du-
rante la extracción de las tierras 
raras”, alerta la asociación. 

Rechazo institucional. “No 
queremos ni vamos a permitir 
que Fuerteventura se convier-
ta en el solar de experimentos 
de Canarias”, proclama la pre-
sidenta del Cabildo majorero, 
Lola García (CC). “Que escar-
ben en Tenerife y Gran Cana-
ria y destrocen el territorio de 
esas Islas, pero no aquí”, dice 
el vicepresidente Blas Acosta 
(PSOE). “El territorio hay que 
protegerlo, pero hay que prote-
gerlo siempre”, apostilla Clau-
dio Gutiérrez (PP). “Es nues-
tra obligación proteger nuestra 
Isla del expolio que estos per-
misos pueden conllevar”, aña-
de Sonia Álamo (NC). Y Sergio 
Lloret (AMF) sentencia: “Las 
zonas que se están planteando 
son de alto valor ambiental y, 
sean raras o no, esas tierras es-
tán bien como están”. Este catá-
logo de declaraciones se produ-
jo en el pleno del Cabildo que 
rechazó por unanimidad los 
permisos. El primer viernes de 
abril, todos los grupos políticos 
de la Corporación insular esce-
nificaron su rechazo en la pre-
sentación de las alegaciones en 
el Cabildo. También Puerto del 
Rosario y Pájara se han posicio-
nado en contra. El responsable 
de Minas del Gobierno, Manuel 
Domínguez, dice que “no habrá 
extracción de tierras raras si no 
se respeta el medio ambiente”, 
pero también que cumple con la 
legislación al dar trámite a las 
solicitudes.

Una de las claves, que ya ha 
salido a relucir en el debate, es 
que de acuerdo con la legisla-
ción minera, que se remonta a 
la época franquista, una posi-
ble concesión de permisos de 
investigación conllevaría dere-
chos de explotación para la em-
presa. Se espera que el siguien-
te paso del conf licto pase al 
Parlamento de Canarias, que en 
septiembre aprobó “intensifi-
car” con las universidades “los 
proyectos de investigación so-
bre los yacimientos de materias 
primas críticas en las Islas” y 
“poner en valor” en Europa las 
tierras raras de la Isla. Al me-
nos en Fuerteventura se defien-
de todo lo contrario: no tocar el 
territorio.

Las prospecciones 
afectan a espacios 
protegidos y 
a especies en 
peligro

El Tribunal Superior de Justicia 
de Canarias (TSJC) ha frenado 
en seco el intento de la empre-
sa Dehesa de Jandía, del grupo 
Lopesan presidido por Eusta-
sio López, de que se confiriese 
a Cofete, mediante un “farrago-
so entramado de alegaciones”, 
la clasificación y categorización 
como “asentamiento rural”. El 
TSJC recoge la apreciación de 
que se trata de un “palmario 
fraude de ley” que, como últi-
ma finalidad, “permitiría” a la 
empresa “darle a esa propiedad 
extensa que detenta, con carac-
terísticas de latifundio”, un “re-
novado brío urbanístico”. 

La sentencia del TSJC con-
firma una resolución previa del 
Juzgado de lo contencioso ad-
ministrativo número cinco de 
Las Palmas. En el procedimien-
to se enfrentaron la empre-
sa de Lopesan y la Agencia de 
Protección del Medio Urba-
no y Natural (Apmun). El cita-
do Juzgado desestimó en prime-
ra instancia de forma íntegra el 
recurso contencioso adminis-
trativo interpuesto por Dehesa 
de Jandía, que acudió a la Jus-
ticia como propietario de un te-
rreno en Cofete sobre el que se 
había acordado la demolición de 
obras. Se consideró la legitima-
ción de la empresa para interpo-
ner acciones legales, por cuanto 
se le había obligado a la demo-
lición de obras ilegales “reali-
zadas sin su consentimiento en 
su propiedad”. Sin embargo, la 
compañía de Lopesan preten-
dió aprovechar la oportunidad 
que se le abría en los tribuna-
les para que se reconociera judi-
cialmente una categoría al suelo 
que no tiene. El tribunal recono-
ce la “actuación paradójica” de 
la empresa, que “combate” la 
actuación de la comunidad au-
tónoma pese a que “va en pro de 
su propiedad”.

La empresa pretendió impug-
nar de forma “indirecta” el Plan 
Insular de Ordenación de Fuer-
teventura (PIOF) y el Plan Ge-
neral de Ordenación (PGO) de 
Pájara. Las casas de Cofete se 
encuentran enclavadas en sue-
lo rústico de protección natu-
ral, según el planeamiento en 

La Justicia frena el intento de 
que se permita un “renovado
brío urbanístico” en Cofete

El Tribunal Superior rechaza la pretensión del grupo Lopesan de que se confiriese a 
esta zona en el Parque Natural de Jandía la categorización de “asentamiento rural”

M. RIVEIRO

vigor. El Plan de Ordenación 
de Recursos Naturales (PORN) 
de Fuerteventura zonifica el po-
blado dentro del suelo rústico 
especialmente protegido, de-
clarándolo además área de sen-
sibilidad ecológica. Está dentro 
del Parque Natural de Jandía, 
cuyo Plan Rector de Uso y Ges-
tión (PRUG) fue anulado ju-
dicialmente en noviembre de 
2013. El nuevo PRUG es uno de 
los documentos encargados por 
el Cabildo majorero a la empre-
sa pública Gesplan. Por su par-
te, el planeamiento de Pájara 
de 1989 clasifica el suelo como 
rústico de protección natural.

Una disposición adicional 
de la Ley de Medidas Urgen-
tes en materia de ordenación te-
rritorial del año 2009 que mo-
dificaba, a su vez, la normativa 
de espacios naturales de Cana-
rias para, en Jandía, conside-
rar “compatibles” con el Parque 
Natural, con carácter “excepcio-
nal”, la localidad de Puerto de la 
Cruz y “el asentamiento rural 
preexistente de Cofete”. No obs-
tante, la letrada de los servicios 
jurídicos del Gobierno de Ca-
narias destacó en sus alegacio-
nes en el procedimiento judicial 
que “no hay incompatibilidad” 
entre lo que establecen el PIOF 
y el PGO de Pájara con la cita-
da disposición adicional. “No la 
hay”, señala la sentencia, por-
que la “alusión” al “asentamien-
to rural preexistente de Cofete” 
no puede ser de aplicación “a las 

obras ejecutadas con posteriori-
dad, como es el caso”. 

El Tribunal Superior de Jus-
ticia destaca, sobre la clasifi-
cación del suelo real de Cofete 
que tanto el planeamiento insu-
lar como el municipal “contie-
nen determinaciones que impi-
den la legalización de las obras” 
efectuadas sin amparo, que en 
este caso se ejecutaron en 2012.  
Además, añade la sentencia, “el 
lugar donde se ubican las obras 
-un diseminado de chabolas o 
infraviviendas- no tiene reco-
nocido en ningún instrumento 
de planeamiento a día de hoy la 
condición de asentamiento ru-
ral, no reuniendo siquiera las 
características para ser recono-
cido como tal, extremo éste que 
es reglado y no discrecional”. 

“Es más”, acoge el TSJC, 
“ni una aprobación provisio-
nal de un nuevo instrumento 
de planeamiento aún no apro-
bado definitivamente que pue-
da contener alguna referencia al 
respecto, no autoriza a concluir 
que se esté en presencia de un 
asentamiento rural”. Y, sobre la 

“aplicabilidad” de la citada dis-
posición que menciona a Cofete 
en la Ley de Medidas Urgentes 
de 2009, la sentencia en el caso 
de Lopesan la “descarta”.

“Limbo jurídico”
La Consejería de Política Te-
rritorial que dirige el majorero 
Manuel Miranda, que se ha reu-
nido recientemente con vecinos 
de Cofete, apuesta por la posible 
solución de aprobar “un proyec-
to de Ley para la delimitación” 
exacta del citado “asentamien-
to rural preexistente”, que solo 
“incluye algunas edificaciones” 
y “quedó en un limbo jurídico 
al no disponer este espacio na-
tural de su Plan Rector de Uso 
y Gestión”. 

Desde Política Territorial se 
reconoce que se utilizará “como 
base” documentación del año 
1994, que fue la utilizada “pa-
ra describir este espacio en el 
Parque Natural de Jandía”. Es 
decir, que se utilizará la carto-
grafía y las fotos aéreas de ha-
ce tres décadas, y las edifica-
ciones que realmente existían 
entonces, y no se dará vía libre 
para regularizar construcciones 
ilegales ejecutadas sin autoriza-
ción desde la protección del es-
pacio. Miranda dice que el obje-
tivo de esa ley específica “es dar 
mayor seguridad jurídica a los 
propietarios hasta que se aprue-
be el Plan Rector de Uso y Ges-
tión”, por lo que solo tendría 
“carácter transitorio”.

Ningún 
instrumento 
le reconoce la 
condición de 
asentamiento

Poblado de Cofete. Foto: Carlos de Saá.
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LUIS MIGUEL SANTOS UNAMUNO TRIBUNA

l pasado 14 de marzo 
asistí como invitado 
al acto de apertura de 
las actividades orga-

nizadas por el Cabildo de Fuerte-
ventura para celebrar el Centena-
rio del Destierro de Don Miguel 
de Unamuno en la Isla. Me en-
contré allí con el reto de repre-
sentar a la familia Unamuno, un 
rol difícil de desempeñar y para 
lo que espero haber contado con 
la benevolencia de mis familia-
res aunque no olvido que tan sólo 
soy uno más, si bien muy traspa-
sado por su herencia: “Más, más 
y cada vez más; quiero ser yo, y 
sin dejar de serlo, ser además los 
otros”, dejó escrito. Al vivir en 
una ciudad como Salamanca don-
de el espíritu de Don Miguel flota 
de manera ubicua (todavía, en un 
comercio, alguien te dice que su 
abuela lo conoció personalmente) 
estoy relativamente acostumbra-
do a ser espectador de estos even-
tos, si bien raramente me corres-
ponde hablar. La afabilidad de los 
representantes del Cabildo, em-
pezando por su presidenta, alla-
nó las dificultades de verme en 
ese aprieto.

Unos días más tarde me per-
caté, sin embargo, de que cuan-
do aquella noche pensé mencio-
nar que nos faltaba contexto para 
entender lo que allí había sucedi-
do 100 años antes no me equivo-
caba. La bien elegida represen-
tación teatral que cerraba el acto 
nos ayudó a situarnos en 1924, 
pero nos faltaba la sensación de 
peligro que pudieron correr los 
que protagonizaron aquellos con-
vulsos días de delaciones, abu-
sos y muertes inexplicadas; des-
de Don Miguel hasta los que lo 
acogieron.

Pero el contexto que me faltaba 
no era sólo temporal, sino tam-
bién espacial. Era mi primera vi-
sita a la Isla y llegué la tarde an-
terior al día del acto protocolario 
y sin conocimiento cabal de ella. 
Apenas me dio tiempo para estu-
diar el comportamiento casi ento-
mológico de unos alemanes que 
ocupaban sus hamacas en la pis-
cina del hotel a la hora del de-
sayuno y ya me encontré en los 
brazos acogedores de los organi-
zadores. En cierta manera, estaba 
en la inopia. Después, durante los 
días que alargué mi estancia pa-
ra recorrer la Isla comprendí que, 
de haberlo hecho antes, mis pala-
bras no habrían sido las mismas 
esa noche. Porque, sin esperarlo, 
creo que sufrí (mala palabra) una 
especie de epifanía similar a la 
que debió de sentir Don Miguel 
y constaté que toda la mística 

que rodea a esa Isla de clima in-
clemente, de límites a la vez fini-
tos e infinitos es verdadera. Quie-
ro aclarar que no se trata de ese 
menosprecio de corte y alaban-
za de aldea disfrazado de bondad 
salvadora hacia lo rural por parte 
de los urbanitas que tan acertada-
mente desvela Sergio del Molino 
en su libro La España vacía sino 
de un descubrimiento conmove-
dor. Ya sé que ello puede no in-
teresarle a nadie pues yo no soy 
él (Unamuno nos dejó el apellido 
pero se llevó el jugo, bromeé en 
el acto del Cabildo) pero la cerca-
nía de la gente que te recomenda-
ba lugares, escenarios y comidas 
me hizo sentirme protagonista 
único entre todos los visitantes. 
Un turista que se tomaba vaca-
ciones de sí mismo.

Esta Isla tiene algo. Animaré a 
todo el que conozca a descubrir-
lo. Habrá cientos de tesis docto-
rales cultas y profundas sobre el 
personaje y su obra, pero es difí-
cil para un familiar superar la po-
derosa imagen de un Unamuno 
tomando relajadamente el sol en 
la barca de unos amigos.

Durante esos días en que me 
sumergí en la Isla también pude 
asomarme a la prensa local don-
de esperaba encontrar palabras 
de celebración y enhorabuena. 
(En 2018 colaboré con Paco Sán-
chez en un programa de la Tele-
visión Canaria sobre personajes 
que habían tenido presencia en la 
historia de las Islas y fue bastan-

te placentero). Las encontré pe-
ro encontré también, con sorpre-
sa, palabras de rencor en los foros 
que comentan las noticias. Me 
extrañaron mucho esas palabras 
que descalificaban tanto lo propio 
(los políticos que han organizado 
unos actos impecables) como a 
los que vienen de fuera, a los que 
se moteja de godos. Tengo otra 
perspectiva personal hecha de ha-
ber contemplado muchas veces 
el verdadero interés y la unción 
con que los visitantes de la Casa 
Museo de Salamanca se acercan 
a rendir homenaje a quien, quizá, 
les marcó su vida con sus obras 
o encarnó un modelo de conduc-
ta que admiran. Estoy seguro de 
que en la de aquí sucederá lo mis-
mo. Quizá, además, en este ca-
so tengo una visión privilegiada 
pues es en las cartas familiares 
del destierro, diferentes, entraña-
bles, las que se empezaron a es-
cribir aquí, donde mejor se apre-
cia el enorme respeto y lo que 
significó Fuerteventura para Mi-
guel de Unamuno.

La sangre que heredas no te 
garantiza heredar el talento, pe-
ro sí te transmite la sensación 
de que tu voz es una voz autori-
zada por los ecos de un pasado 
que ha llegado hasta ti, te apelli-
des Unamuno o Castañeyra. No 
puedo hablar como experto en la 
obra y la vida de Don Miguel (al-
go que harán próximamente mu-
chos de ellos en un curso especial 
organizado por la Cátedra Mi-

guel de Unamuno) pero sí como 
alguien que siente que tiene una 
deuda de gratitud con quienes ha-
ce cien años acogieron con ama-
bilidad, gentileza y afecto a uno 
de los suyos en circunstancias di-
fíciles y propiciaron, quizá, una 
transformación interior en quien 
siempre les guardó buen recuer-
do. Y la mejor manera de pagar 
esa deuda es dirigirme con es-
tas palabras a quienes serán, co-
mo yo mismo, descendientes de 
los protagonistas de aquellos le-
janos días, majoreros nietos o 
bisnietos de aquella gente ama-
ble, anónima, que lo acogió ha-
ce 100 años como me acogieron a 
mí en el emocionante acto del pa-
sado 14 de marzo al que me refe-
ría al principio, pues seguramen-
te estaban sentados en muchas de 
las sillas del improvisado audi-
torio. Comparto con ellos el res-
peto por los que fueron nuestros 
mayores y cumplo aquí con esas 
emociones desconocidas al llegar 
que se fueron luego decantando 
con el sol, el horizonte, la calima 
y la soledad. Y así les digo: ¡gra-
cias!, para que las hagan extensi-
vas al paisaje y paisanaje de la is-
la de Fuerteventura entera.

Gracias, Fuerteventura

E

En las cartas del destierro 
se aprecia lo que significó 
Fuerteventura para 
Unamuno

Luis Miguel Santos Unamuno y Lola García. 
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Hay algunas cosas que podemos hacer para, de la mano del turismo, 
abrir nuestra economía a otros caladeros de progreso colectivo

ivimos, qué duda 
cabe, tiempos contra-

dictorios. Canarias cie-
rra su temporada alta tu-

rística con cifras espectaculares 
en la llegada de visitantes, tan-
to extranjeros como peninsula-
res, sin desdeñar la demanda in-
terna de los propios residentes en 
las Islas, aunque algo lastrada por 
los precios elevados de los esta-
blecimientos hoteleros, una con-
secuencia a su vez de la preferen-
cia que muestran los foráneos por 
el Archipiélago como destino va-
cacional interno. Esto es algo que 
valoramos poco: el nivel de repe-
tición del turista europeo en nues-
tra tierra, que se encuentra en-
tre los más altos del mundo, dice 
más cosas sobre nosotros que so-
bre quienes nos visitan. La pre-
gunta siguiente es si aprovecha-
mos esa credencial, la que nos da 
el turismo, para hacer otras cosas 
en el mundo, además del turismo 
mismo.

¿Por qué afirmo que la contra-
dicción gobierna nuestra reali-
dad? Porque la situación econó-
mica de los mercados emisores 
dista mucho de ser óptima. Ale-
mania cerró el año 2023 con una 
recesión leve, pero recesión, al 
fin y al cabo: una merma de un 
0,3 por ciento en su Producto In-
terior Bruto, un dato que en el 
mundo prepandémico habría pro-
vocado restricciones en el gasto 
prescindible de las familias ger-
manas. Lo mismo puede decirse 
sobre el Reino Unido, sometido 
al dato autoinfligido por el dispa-
ratado Brexit. La economía britá-
nica cerró el año pasado con un 
crecimiento mínimo, de un 0,1 
por ciento, pero con un retroceso 
de un 0,4 por ciento en el segun-
do semestre. Y las perspectivas, 
en el caso de ambos gigantes de 
la economía continental, no resul-
tan halagüeñas, por motivos dife-
rentes, sea el caos político o el de-
clive industrial; eso, por no hablar 
de los tambores de guerra y el re-
alineamiento de las prioridades 
geopolíticas. Ninguna de estas 
circunstancias ha impedido que 
la demanda de servicios turísti-
cos se haya mantenido fuerte en 
unos tiempos, los raros años vein-
te, más asociados con el disfrute 
efímero que con la acumulación 
de bienes. La pandemia ha refor-

mateado las prioridades de las so-
ciedades del mundo desarrollado, 
un hecho que demuestra de nue-
vo que la Historia, lo dijo Mark 
Twain, no se repite, pero rima.

El alza del turismo ha provo-
cado un debate interno de gran 
envergadura en las Islas. Era de 
esperar, y además es parte de 
nuestra idiosincrasia. Somos pro-
clives a la celebración y el lamen-
to simultáneos, como pudimos 
vivir, en su versión extrema, tam-
bién en la pandemia y pospan-
demia. En estos meses convivi-
mos con dos realidades paralelas: 
nuestra locomotora económica, 
la que genera buena parte de los 
empleos y sobre todo un porcen-
taje muy relevante de los ingresos 
fiscales que a su vez financian las 
políticas públicas de nuestro Go-
bierno, cabildos y ayuntamien-
tos, también nos molesta cuando 
se da la coincidencia de residen-
tes y foráneos en espacios natu-
rales, establecimientos de ocio y 
zonas residenciales colonizadas 
por el auge del alquiler vacacional 
(el mismo al que recurrimos, por 
cierto, cuando salimos de las Islas 
y optamos por el turismo urbano).

La reacción a este hecho es la 
insatisfacción, la sensación de 
agravio (esto es muy peligroso 
siempre, con argumentos o sin 
ellos) y, en el caso más extremo, 
el rechazo al turismo como fenó-
meno económico, social e incluso 
cultural. La respuesta a esta espi-

ral tiene mucho menos glamur y 
se llama gestión, es compleja en 
su diseño y muy laboriosa en su 
ejecución, pero es el único cami-
no por el que, bajo un liderazgo 
necesario de las administraciones 
públicas, podremos encontrar res-
puestas útiles. La que está plan-
teada ahora mismo, que el turis-
mo es una lacra, es simplemente 
suicida a corto, medio y también 
largo plazo. De hecho, es peor que 
suicida: es un error. La Canarias 
fortaleza carece de futuro y cu-
riosamente nos aboca a la emi-
gración. Debemos encontrar otra 
clase de respuestas, lo que supo-
ne intervenir en una realidad que, 
por exitosa, es también una fuen-
te de problemas. Pero no se trata 
tampoco de respuestas imposibles 
ni aplicadas en otras latitudes. En 
el fondo, aunque consideramos 
que el debate sobre los límites 
del turismo es un endemismo ca-
nario, no es así, es un debate que 
afecta a todos los destinos vaca-
cionales exitosos del planeta, que 
cada año son más porque, oh pa-
radoja, no hay un solo territorio 
entre ambos polos que no aspire a 
convertirse en un destino turísti-
co con gancho. Así que ni mucho 
menos estamos solos en la gestión 
de este complejo dilema.

Hay algunas cosas que pode-
mos hacer para, de la mano del 
turismo, abrir nuestra economía a 
otros caladeros de progreso colec-
tivo. La actividad vacacional, de-

rivada de un clima benigno que 
igual en un futuro cercano no lo 
es tanto, nos ha puesto en el ma-
pa. Somos conocidos y tenemos 
una excelente reputación como 
territorio seguro física y jurídi-
camente, amable y con servicios 
públicos y privados de alto nivel. 
Nuestra condición cosmopolita 
nació de la mano de las liberta-
des comerciales y ha sido afianza-
da también por la convivencia con 
otras culturas resultante de la ac-
tividad turística. Los canarios so-
mos mezcla y asumir este hecho 
es un refuerzo, no un menosca-
bo, para nuestra identidad. Creo 
que hacemos poco para aprove-
char esa plataforma de imagen 
global que supone ser un desti-
no de éxito. Y hacerlo depende de 
nosotros, de lo que somos capa-
ces de emprender como sociedad, 
no de las decisiones tomadas le-
jos de las Islas. Los lamentos y la 
parálisis son el preludio del ren-
cor, una respuesta que nos condu-
ce a un callejón sin salida y justo 
en el peor momento, en los tiem-
pos más inciertos que hemos vivi-
do como sociedad.

El turismo, gestión y visión

V

Hacerlo depende de 
nosotros, de lo que somos 
capaces de emprender 
como sociedad

Turistas tomando el sol. Foto: Carlos de Saá.
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-Ha hablado muy poco sobre 
la trama de las mascarillas y sus 
implicaciones en Canarias. ¿Qué 
tiene que decir?

-Es un asunto que hemos co-
nocido ahora, cuatro años des-
pués, gracias a la investigación 
de la Policía, los fiscales y los 
jueces, y habrá que esperar pa-
ra delimitar responsabilidades. 
Pero este asunto no puede en-
sombrecer la buena gestión que 
la sociedad canaria y su gobier-
no hicieron de la peor crisis sa-
nitaria de nuestra historia. La 
respuesta fue diligente, organi-
zada, sensible y con resultados. 
Hubo comunidades autónomas 
que por población cuadruplica-
ron el número de muertos res-
pecto a Canarias. Ahora han 
surgido informaciones que po-
nen de manifiesto dos cosas: 
que algunos aprovecharon la si-
tuación para sacar márgenes de 
beneficio que, aunque legales, 
son éticamente reprobables, y 
que hubo presuntas mordidas 
que, si afectan a funcionarios 
públicos y son demostradas, 

Rodríguez, en la sede de Nueva Canarias. Fotos: Yaiza Socorro.

ROMÁN RODRÍGUEZ  PRESIDENTE DE NUEVA CANARIAS

“No estamos en contra del turismo,
sí a favor de un modelo contenido”

JUAN MANUEL BETHENCOURT suponen la comisión de delitos 
graves con pena de prisión.

-Usted estaba en el Gobierno 
entonces ¿No vio nada raro, nin-
gún trato de favor?

-En absoluto. Nosotros nos 
dedicábamos a lo que había 
que dedicarse, que era proteger 
a la población, dotar de recur-
sos al sistema sanitario y a las 
residencias de mayores, y tam-
bién a salvar la economía de las 
Islas. Lo que ahora se publi-
ca ni lo sospechábamos, y so-
lo saldremos de dudas con el 
resultado de la investigación 
de los tribunales. Creo mucho 
en la Justicia: es lenta, pero 
funciona.

-¿Qué le ha parecido la reac-
ción del hoy ministro Ángel Víc-
tor Torres?

-Torres realizó la función de 
liderazgo que le correspondía 
como presidente, dedicó todo 
su tiempo a dar la mejor res-
puesta posible a la pandemia y 
ha reaccionado dando la cara y 
contando lo que sabe. No tengo 
dudas sobre la honorabilidad 
de Ángel Víctor, una perso-
na comprometida, cabal y ho-

nesta que dirigió un Gobierno 
que, en términos sanitarios, hi-
zo una excelente labor, la mejor 
de acuerdo con los resultados. 
Aquí murió menos gente por 
habitante que en ninguna otra 
comunidad autónoma, cuatro 
veces menos que algunos que 
ahora sacan pecho.

-¿Cuál es su posición sobre el 
debate abierto en Canarias res-
pecto al éxito del turismo y sus 
posibles límites?

-Tengo algunos anteceden-
tes al respecto. Este debate ya 
lo tenía la sociedad canaria en 
los últimos años del siglo pasa-
do, y creo haber contribuido de 
forma decisiva a ello, porque 
cuando llegué al Gobierno co-
mo presidente nos pusimos a la 
tarea, paramos el planeamien-
to y empezamos a desclasifi-
car suelo turístico. En total lle-
gamos a desclasificar 400.000 
camas turísticas que estaban 
en el planeamiento y no habían 
cumplido sus obligaciones ur-
banísticas, y sin pagar indem-
nizaciones. Le pongo el ejem-
plo del barranco de Veneguera, 
en Gran Canaria: su plan par-

cial tenía 27.000 camas y ahora 
no hay ninguna. Cuando hemos 
tenido responsabilidades he-
mos dejado claro que estamos a 
favor de contener el crecimien-
to turístico.

-¿Pero ahora qué sugiere 
hacer?

-Se ha repetido la historia. 
Cuando nos fuimos del Gobier-
no, y nos fuimos por esa razón, 
porque la ruptura de Coalición 
Canaria se basa en la discre-
pancia respecto al modelo de 
desarrollo, se impuso un mo-
delo que defiende que es bue-
no seguir creciendo, que ha 
llegado a decir que en Fuerte-
ventura cabe un millón de ha-
bitantes. Y como resultado nos 
ha pasado lo mismo que en el 
último cuarto del siglo ante-
rior: la población de Cana-
rias creció en 450.000 perso-
nas en aquellos años y en casi 
600.000 personas en este siglo. 
Y la única manera de contener 
este crecimiento desbocado, así 
lo dicen todos los expertos, es 
actuar sobre el origen del pro-
blema, que es el modelo de ges-
tión del territorio. Estas son las 

“Algunos 
aprovecharon la 
situación en la 
pandemia para 
sacar beneficio”

“No tengo 
dudas sobre la 
honorabilidad 
de Ángel Víctor 
Torres”
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consecuencias de la barra li-
bre, y luego nos quejamos de 
la emergencia eléctrica, de la 
emergencia hídrica, de la emer-
gencia habitacional, de los pro-
blemas de movilidad... Es una 
consecuencia de las decisiones 
que han tomado quienes pien-
san que aquí vale todo.

-¿Canarias puede absorber un 
frenazo al turismo, siendo co-
mo es la locomotora de nuestra 
economía?

-No se trata de frenar el tu-
rismo, sino de recualificar y de-
finir unos límites. Es lo que di-
ce nuestro programa electoral. 
No engañamos, como sí hacen 
los dos partidos de la derecha 
canaria, CC y el PP, que pro-
metieron bajar el IGIC.

-Ustedes prometieron la eco-
tasa y no la implantaron cuando 
estuvieron en el Gobierno.

-Sí, pero porque había un 
pacto y algunos socios de ese 
pacto no estaban de acuerdo 
con la ecotasa. Sí logramos in-
cluir en el programa de gobier-
no que se estudiara esta medi-
da, pero luego llegó una cosa 
imprevista, la pandemia, que 
paralizó por completo la activi-
dad turística. La ecotasa no es 
un fin en sí mismo, es un ins-
trumento, y lo que hace falta es 
un gran acuerdo en materia tu-
rística que establezca límites al 
crecimiento basados en la cali-
dad. Está todo inventado.

-¿Usted está de acuerdo con 
restringir el alquiler vacacional?

-Por supuesto, hay que es-
tablecer límites al alquiler va-
cacional. Es un elemento de 
la oferta turística que en los 
ámbitos urbanos lo que hace 
es competir con los residen-
tes y expulsarlos, algo que es-
tá ocurriendo en medio mundo. 
Y es lógico que haya respues-
tas a esa situación. Tenemos un 
problema con el alquiler vaca-
cional y es preciso establecer 
regulaciones. También lo tene-
mos con la venta de inmuebles 
a extranjeros para su uso espe-
culativo, que hay que buscarle 
límites.

-¿Cómo? Esos compradores 
son europeos, comunitarios...

-Hay que trabajarlo. Una co-
sa es que un alemán venga a vi-
vir a Canarias, eso no lo pode-
mos discutir por ahora. Pero 
que un alemán compre 15 vi-
viendas para especular lo de-
bemos evitar, y creo que hay 
margen para ello. Pero tenemos 
que plantearlo.

-Eso nos lleva al problema de 
la vivienda. La oferta disponible 
es muy escasa en Canarias.

-Es un problema muy grave 
en todo el Estado español. Fíje-
se si es grave, que el País Vas-
co, donde la población en es-
te siglo ha crecido en menos 
de 100.000 personas, y que es 

la única comunidad autónoma 
que de verdad ha ejercido sus 
competencias en vivienda, tie-
ne también graves problemas 
con este asunto. ¿Cómo no va-
mos a tenerlos en Canarias, si 
hemos tenido un incremento 
poblacional seis veces superior 
al del País Vasco y nuestra po-
lítica de vivienda pública ha si-
do escasa? La situación es muy 

grave en Fuerteventura y Lan-
zarote, en el sur de Gran Cana-
ria y Tenerife y en las dos ca-
pitales. La demanda es muy 
alta y la oferta escasa, y nece-
sitamos planes de vivienda pú-
blica. Por cierto, hay uno apro-
bado, financiado y en marcha, 
pero el actual Gobierno ha re-
cortado los presupuestos desti-
nados a vivienda.

-¿Cuál es el momento actual de Nueva Canarias 
en Fuerteventura y Lanzarote?

-Estamos muy contentos con el trabajo polí-
tico, el proceso de renovación y el liderazgo de 
nuestras organizaciones insulares en ambas is-
las. En Fuerteventura, con Natalia Santana, que 
es una diputada revelación en el primer año de 
legislatura, una mujer con una gran proyección 
al frente de un equipo renovado y con las pi-
las puestas. Y en Lanzarote, estamos muy con-
tentos con una persona distinta, Yoné Caraba-
llo, un diputado que se gana el sueldo y que es 
el único que ejerce la defensa de los intereses de 
su isla, como ha demostrado, al igual que Na-
talia, al reclamar la bonificación al combusti-
ble en Fuerteventura y Lanzarote. Estamos muy 
contentos, y nuestros aliados políticos en ambas 

islas deben seguir siéndolo mientras comparta-
mos los programas. Además, hay necesidad de 
propuestas porque esos dos territorios necesitan 
otra política, porque la corriente dominante es 
la que nos ha llevado a los problemas actuales 
en vivienda, en movilidad, en agua, etcétera.

-Abundando en el caso particular de Lanzarote, 
se esperaba una confluencia más intensa con el al-
calde de Yaiza.

-Hay una dialéctica compleja entre los parti-
dos locales y los partidos nacionales. Óscar No-
da llegó a un acuerdo con nosotros sobre la base 
de un programa compartido, totalmente defen-
dible atendiendo a la situación de la isla. Quien 
se ha apartado de ese camino es él y tendría que 
explicarlo, si quiere. Igual es que quiere tomar 
otro camino.

“Estoy muy satisfecho con el 
liderazgo renovado que encarna 

Natalia Santana en Fuerteventura”

-Sea como fuere, los planes de 
vivienda están en cifras muy in-
feriores a la demanda real. Algo 
más habrá que hacer.

-Por supuesto. Hay que agili-
zar la construcción de las 5.900 
viviendas públicas previstas, y 
hay que movilizar las viviendas 
vacías, que hay 211.000 en Ca-
narias. Si lográramos movilizar 
el 10 por ciento de estas, tripli-
caríamos el alcance del Plan de 
Vivienda ahora en marcha.

-¿Y cómo lo haría, con incenti-
vos o con penalizaciones?

-Dando garantías a los pro-
pietarios. A la gente que alqui-
la una vivienda vacía hay que 
garantizarle ayudas en la reha-
bilitación y seguridad en el co-
bro del alquiler y en su patri-
monio. Eso cabe y hay dinero 
para afrontarlo, por ejemplo, 
con los 180 millones que la Co-
munidad Autónoma dejará de 
recaudar en esta legislatura por 
bajar los impuestos a los pode-
rosos, al uno por ciento de la 
población. Con ese dinero da-
ría para aplicar un programa de 
incentivos fiscales para la re-
habilitación de viviendas pri-
vadas garantizando además el 
patrimonio y las rentas de los 
propietarios.

-Sea como fuere, estamos en 
una situación de emergencia y 
cualquier cifra que se pone sobre 
la mesa parece poco.

-Porque hay que afrontar las 
crisis. No podemos seguir cre-
ciendo en 25.000 residentes to-
dos los años. Uno de los ideó-
logos del sistema económico y 
político en Canarias, amigo su-
yo y mío, José Carlos Francis-
co, ha dicho que nos vamos a 
tres millones de habitantes en 
el año 2050, y tiene razón [lo 
dijo en entrevista con este me-
dio]. Lo que pasa es que a él eso 
le parece bien y a mí me parece 
mal. Y quiero dejar claro que 
nosotros no estamos en con-
tra del turismo, estamos a favor 
de un modelo contenido, de 10 
o 12 millones de visitantes, re-
cualificando el destino, sustitu-
yendo instalaciones obsoletas 
por otras de más calidad.

-¿Ustedes irán a la manifesta-
ción ecologista del 20 de abril?

-Voy a proponer al partido 
que asistamos a esa manifesta-
ción. Lo debatiremos interna-
mente, pero creo que hay que 
participar de la enorme preo-
cupación que se ha instalado en 
sectores de nuestra población y 
del debate sobre la necesidad 
de establecer límites al turis-
mo. Es algo que no me coge de 
nuevas, porque ya promoví lí-
mites al turismo. Y no solo yo, 
fue el Parlamento de Canarias, 
a través de una Ley de Direc-
trices votada por unanimidad y 
que otros más tarde guardaron 
en una gaveta.

“El alquiler 
vacacional 
compite con los 
residentes y los 
expulsa”
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El proyecto agrícola de la pa-
reja de origen italiano asentada 
en Fuerteventura, Viola Sareli-
ni y Valentino Cassani, ha expe-
rimentado una auténtica revolu-
ción. Los jóvenes agricultores, 
que dieron vida a su proyecto 
agrícola inicialmente en Teseje-
rague, aprovecharon las oportu-
nidades que brindó la pandemia 
del Covid al sector primario pa-
ra convertir su finca en un pro-
yecto empresarial en continua 
expansión. 

Justo antes de la crisis sanita-
ria contaban con una cartera de 
clientes fieles, pero centrada en 
el sector hotelero. Por entonces 
ya tenían claro que lo que les di-
ferenciaba era la calidad de una 
producción cultivada siguien-
do las pautas de una agricultura 
integrada, basada en el empleo 
de métodos respetuosos con el 
medio ambiente. “A pesar de no 
contar con la certificación eco-
lógica, la filosofía es la misma”, 
explica Viola.

Con la pandemia y el conse-
cuente cese de la actividad tu-
rística apenas un año después, 
la sabiduría popular se impu-
so y comprendieron por fin el 
dicho de “no debes poner to-

Agroviva, expansión en plena crisis
Una finca de más de siete hectáreas con frutería y kiosko de venta, impulsados por un par de 

jóvenes agricultores que supieron sacar provecho del reparto a domicilio durante el Covid

MARÍA JOSÉ LAHORA dos los huevos en la misma ces-
ta”. Cuando cerraron los hoteles 
contaban con una ingente canti-
dad de stock al que debían dar 
salida o tirar. Al tratarse de uno 
de los sectores profesionales 
con autorización para realizar 
su actividad, Viola vio la opor-
tunidad de ofrecer el reparto a 
domicilio a través de un llama-
miento en redes sociales duran-
te el confinamiento para ofre-
cer su mercancía, consistente 
en tomates, papas y cebollas. 
La vendían por cajas en lugar 
de por kilos. Era la única mane-
ra de aprovechar la producción 
en plena campaña. Gozaron de 
buena fortuna y, gracias al bo-
ca a boca, comenzaron a ser co-
nocidos y su producción muy 
valorada hasta el punto de que 
los clientes contactaban a cual-
quier hora del día para que les 
suministraran parte de la co-
secha. Incluso les llamaban de 
otras islas, principalmente, de 
Lanzarote.

De pronto, se encontraron en 
plena pandemia con cuatro en-
tregas semanales en Fuerteven-
tura y dos en Lanzarote. Tuvie-
ron que adquirir un furgón extra 
junto al que ya disponían para 
satisfacer la demanda de la ven-
ta a domicilio. Con los dos ve-

hículos salían dos veces a la se-
mana con destino a la isla de 
Los Volcanes. Pasando la noche 
en esas mismas furgonetas. 

La demanda creció tanto que 
se vieron obligados a ampliar el 
catálogo de productos. Tuvieron 
que contactar con otros agricul-
tores de la Isla. “Muchos no te-
nían ni la iniciativa ni las ganas 
de hacer el reparto a domicilio 
y fuimos su tabla de salvación”, 
explica Viola. Lo siguiente fue 
incorporar la venta a granel. 
Después los clientes volvieron 
a las calles. Ya habían aprendi-
do la lección: no debían confiar 
en una única fuente de ingre-
sos. Hasta el punto de que algu-
nos hoteles aún les deben dine-
ro, cuatro años después. “Por el 
contrario esta primera toma de 
contacto con el particular nos 
había enseñado que era la fór-
mula para lograr una ganancia 
más inmediata”, añade.

Nace así la primera frutería 
en Gran Tarajal, la localidad 
más cercana a la finca, un pun-
to de venta para que sus clientes 
pudieran adquirir sus produc-
tos. Mientras tanto habían teni-
do que trasladar la producción a 
otra explotación. En la primige-
nia finca de Tesejerague estaban 
de alquiler. A pesar de la buena 

relación que siempre mantuvie-
ron con sus caseros considera-
ron que era el momento de dis-
poner de terrenos en propiedad 
con mayor suelo para cultivar. 
Ahora son propietarios de una 
explotación de siete hectáreas 
y media en el Valle de La Laji-
ta, con el único inconveniente 
de que carecen de invernaderos. 

Su plan de negocios contem-
plaba también el traslado de la 
frutería a Morro Jable, algo que 
se realizó de forma gradual. El 
objetivo, una vez más, era llevar 
su producción al punto de ven-
ta más cercano a la finca. El es-
tablecimiento “no ha dejado de 
crecer”, dice Viola. Allí sumi-
nistran mercancía a particula-
res, hoteles y restaurantes. Sin 
embargo, los clientes continua-

ban acudiendo a la explotación 
agrícola para adquirir la pro-
ducción a pie de campo a cual-
quier hora. La atención al pú-
blico debía concentrarse en un 
horario compatible con el traba-
jo en la explotación y el punto 
de venta del sur de la Isla. Así 
pusieron en marcha un kiosko 
en la propiedad donde los clien-
tes pueden acudir de lunes a 
viernes de 10.00 a 15.00 horas. 

Su fórmula de negocio se ba-
sa en la venta directa de la pro-
ducción de Agroviva y de otros 
agricultores de la Isla y fuera de 
ella, siempre que se mantengan 
bajo el paraguas de una agricul-
tura con métodos sostenibles y 
productos de calidad. “Nues-
tro sistema de producción se ba-
sa en la lucha integrada de pla-
gas: bicho malo que mata, bicho 
bueno, usamos productos que 
no sean nocivos para las plantas 
y mantenemos la polinización 
natural. Nos aseguramos que 
tanto nosotros como los agricul-
tores que nos suministran sigan 
este enfoque”.

“La calidad es nuestra mar-
ca de garantía”, apunta la pro-
ductora y empresaria. “No só-
lo de nuestros productos, sino 
de otros agricultores. Com-
pramos lo mejor que se produ-

Viola Sarelini, en el punto de venta. Fotos: Carlos de Saá.

La base de su 
sistema es el uso 
de técnicas que 
maximicen los 
recursos
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ce en la Isla y fuera de ella”, 
asegura. Acaban de incorpo-
rar cereza chilena al catálogo 
de frutas, que venden a 20 eu-
ros el kilo. ¿Por qué a ese pre-
cio? Pues porque para mantener 
los estándares de calidad exigi-
dos por Agroviva y la frescu-
ra que garantiza un consumo 
en óptimas condiciones es ne-
cesario cosecharla en su punto 
de maduración exacto y expor-
tarla en avión. “Si quieres fru-
tas de hueso en pleno invierno 
tienes que acudir a zonas donde 
ahora es verano”, comenta Vio-
la. La manzana procede de los 
mejores productores italianos. 
“La gente confía en nuestra se-
lección de productos”, asegura.

Proveedores 
En la frutería de Morro Jable y 
el puesto de venta a pie de ca-
rretera en la explotación del va-
lle de La Lajita cuentan con pro-
ductos procedentes de otras 15 
explotaciones agrícolas, la ma-
yoría de carácter familiar, in-
cluidos quienes fueran sus ca-
seros en Tesejerague, que han 
decidido retomar la producción 
agrícola y participar en el pro-
yecto de Agroviva. “Ellos fue-
ron los que nos enseñaron a lle-
var la finca. Los tomates que 
cultivan son los mismos que los 
nuestros”. 

Con el objetivo de disponer de 
unos proveedores de confianza 
realizaron un arduo trabajo de 
investigación “finca por finca” 
por toda Canarias para conocer 
a esas familias de agricultores 
y sus métodos de producción. 
“Creamos relaciones para com-
prar directamente, un trabajo 
que ahora nuestros clientes pa-
gan. No somos los más baratos, 
pero sí los que vendemos pro-
ductos más frescos y con más 
sabor”. Es una forma de apos-
tar por un consumo responsable 
y saludable, y de paso educar al 
cliente a reclamar el producto 
de temporada. 

En la actualidad, en la finca se 
encuentran cuatro personas tra-
bajando. Agroviva está a la es-
pera de poder ampliar la plantilla 
con personal cualificado. Vio-

la explica que uno de los puntos 
débiles del sector es la dificul-
tad para encontrar trabajadores. 
“Mientras tanto, todos saben ha-
cer de todo”, tanto en el campo 
como en la venta directa. Cuen-
tan con la inestimable ayuda de 
los padres de Valentino, que han 
decidido trasladar su residencia 
desde Italia a Fuerteventura de 
forma definitiva, y la contrata-
ción de personal temporal. 

Transformación
Uno de los proyectos que tienen 
en mente es incorporar la trans-
formación a la cadena de pro-
ducción a fin de aprovechar los 

excedentes de la venta y conti-
nuar manteniendo la calidad del 
producto. “Cada vez que nos en-
contramos con un problema in-
tentamos convertirlo en un nue-
vo mercado”. Al día se desechan 
“kilos y kilos” de frutas y horta-
lizas en la frutería de Agroviva. 
Para luchar contra ello, Viola y 
Valentino se han puesto manos 
a la obra para convertir esa de-
bilidad en una fortaleza. Tienen 
la vista puesta en un futuro la-
boratorio en la propia explota-
ción, tal y como permite la nor-
mativa para el sector agrícola, 
para poder elaborar estos futu-
ros productos ya transforma-

“El cliente no 
mira el precio del 
producto, sino la 
calidad y el sabor, 
por eso se valora”

dos. No descartan tampoco con-
vertir la finca en un refugio para 
los amantes de la naturaleza y 
disponer de una futura casa ru-
ral donde ofrecer a los visitan-
tes la experiencia de conocer de 

primera mano el proceso pro-
ductivo. Si bien, por el momen-
to, los permisos se encuentran 
bloqueados.

Agua
Para resolver el principal pro-
blema al que se enfrenta el cam-
po majorero, la carencia de 
agua agrícola, cuentan con sus 
propios métodos de aprove-
chamiento de los recursos y la 
adaptación de los cultivos a las 
características de los suelos del 
sur de Fuerteventura. Una de 
las ventajas de la finca en la que 
se encuentran instalados es que 
disponen de su fuente de sumi-
nistro, un pozo de agua salada, 
pero que aprovechan mezclán-
dola con el agua procedente del 
CAAF.

“Lo más importante es ser 
conscientes de que si hay caren-
cia de agua no puedes plantar 
frutales como el plátano. Con lo 
que tenemos hay que hacerlo lo 
mejor que se pueda. Plantamos 
lechugas en invierno y en ve-
rano se sustituyen por melones 
y sandías, donde se aprovecha 
más el terreno al tener menos 
necesidad de agua y el precio de 
venta compensa”, explica Vio-
la. También han dispuesto una 
manta térmica en el terreno co-
mo medida para retener mejor 
el agua y evitar su evaporación 
al tiempo que evitan que florez-
can las malas hierbas, responsa-
bles de restar nutrientes y agua 
a los cultivos. La base de su sis-
tema de explotación es el uso de 
técnicas innovadoras que maxi-
micen los recursos y permi-
tan el ahorro en el consumo del 
suministro.

Viola asegura no temer la re-
percusión de la línea marítima 
de Tarfaya, dado que los pro-
ductos de Marruecos ya están 
entrando en el mercado español 
para grandes productos nacio-
nales. “Los traen de Marruecos 
o tienen ya sus explotaciones 
en Marruecos y solo tienen que 
cambiarle la etiqueta, pero ese 
no es nuestro problema. Nues-
tro cliente no mira el precio del 
producto, sino la calidad y el sa-
bor, por eso es tan valorado”.

Finca de Agroviva.
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Rayco Guedes es investiga-
dor posdoctoral en el Instituto 
de Estudios Ambientales y Re-
cursos Naturales de la Univer-
sidad de Las Palmas de Gran 
Canaria. En su línea de investi-
gación desmonta “mitos” sobre 
el agua del grifo, que conside-
ra una alternativa sostenible al 
agua embotellada.

-Se dedica a dar charlas, entre 
otras cosas, desde hace años, en 
las que sostiene que el agua que 
sale del grifo es perfectamente 
potable y que se puede beber a 
pesar de que en realidad casi na-
die la bebe. ¿Es así?

-Se trata de desmitificar el 
agua del grifo, porque pare-
ce que casi nadie la bebe y hay 
mucha idea arraigada incluso 
de que es mala para el cuerpo, y 
se trata de desmitificar eso, so-
bre todo en el ámbito de los es-
tudiantes, intentar romper con 
esta tradición que hay de que 
el agua no se puede beber y que 
poco menos que es insalubre. 

-Centrándonos en Fuerteven-
tura y Lanzarote, donde el agua 
de consumo humano no sale de 
pozos ni manantiales, puede ha-
ber mayor resistencia porque el 
agua se extrae del mar y hay cier-
tas reticencias a que no sea del 
todo buena.

-En Gran Canaria, en la zo-
na centro, viene de manantial 
y parece que es más confiable 
que la que viene de la potabi-
lizadora, pero al final son las 
dos igual de confiables porque 
cuando entran en el circuito del 
agua potable, todas están más 
que analizadas. De hecho, los 
análisis son prácticamente dia-
rios, no habría diferencia entre 
una y otra y cuando la tomamos 
del mar, con más razón, porque 
la podríamos denominar co-
mo una fábrica de agua que tie-
ne monitorizados todos los pro-
cesos. Ya no solo lo que pide la 
legislación en cuanto a esa ca-
lidad del agua, sino también la 
propia planta de desalinización, 
que también tiene sus protoco-
los y sus controles.

-Es decir, que todo el agua que 
llega a la red como potable, in-
cluida por supuesto la de Fuer-
teventura y Lanzarote, si está en 
la red es porque cumple los pará-
metros básicos para que sea bue-
na para la salud.

RAYCO GUEDES  DOCTOR EN CIENCIAS DEL MAR

“El agua del grifo es el alimento
del que más seguros podemos estar”

-Efectivamente, sí. Además, 
con el agua pasa una cosa cu-
riosa y es que se considera ali-
mento y no a la vez, porque el 
agua embotellada sí se conside-
ra un alimento, pero el agua del 
grifo no. Es curioso y es simple-
mente porque a la embotellada 
se le puede considerar alimento 
porque sus características quí-
micas o su composición quími-
ca se mantiene permanente en el 
tiempo y la del grifo tiene unas 
leves fluctuaciones, no tiene las 
mismas características o la mis-
ma composición estable. Es cu-
rioso que al agua embotellada 
sí se la considera alimento y al 
agua de grifo no, pero si la con-
sideramos alimento, el agua del 
grifo es el alimento más vigila-
do que tenemos en casa, el que 
es más analizado está y del que 
más seguro podemos estar.

-Pero no es lo mismo beber el 
agua de la potabilizadora que be-
berla 30 kilómetros después de 
pasar por la tubería, porque qui-
zá donde esté la diferencia es en 
las tuberías, o en los depósitos o 
en los aljibes... 

-El suministrador del agua no 
solo tiene que analizar el agua 
que sale de la potabilizadora y 

tiene que asegurar la misma ca-
lidad que sale de la depurado-
ra, tanto si va a algún tipo de 
tanque o de aljibe comunitario, 
dentro de la red, y también ten-
dría que asegurar la calidad en 
ese punto. La ley también esta-
blece que uno de los puntos que 
tienen que analizar los distribui-
dores dentro de los controles de 
rutina, los controles que se ha-
cen diariamente, es en la red 
de distribución y en el grifo del 
usuario. O sea, se elige un gri-
fo al azar, no del grifo dentro de 
la casa, sino del agua que entra-
ría justo antes de ir al domicilio. 
La empresa está obligada a que 
el agua mantenga su calidad a 
lo largo de toda la red de distri-
bución. Obviamente, la empre-
sa de distribución ya no se mete 
en cómo estén las conduccio-
nes dentro del domicilio. Si en 
casa tenemos la tubería en ma-
las condiciones, pues ya el agua 
que nos saldrá por el grifo ten-
drá esas malas condiciones, pero 
por la instalación deficiente del 
domicilio, no porque haya veni-
do mal de atrás. 

-La distribución en Fuerteven-
tura y Lanzarote es un problema 
porque se pierde más de la mitad 

del agua que se desala y todavía 
hay tuberías antiguas. Así es difí-
cil convencer a alguien de que be-
ba ese agua...

-Yo suelo preguntar a la gen-
te cuándo fue la última vez que 
comprobaron que las tuberías 
de casa estaban bien. Y la gen-
te me suele decir: pues yo creo 
que nunca. O cuándo fue la ulti-
ma vez que la comunidad limpió 
el aljibe. Muchas veces no se ha-
ce. Si tenemos un aljibe o unos 
bidones que no están en condi-
ciones o cuando no hemos re-
visado que se hayan ido ensu-
ciando con el paso del tiempo o 
tenemos una instalación en casa 
con unas tuberías antiguas y de-
más, pues claro, todo eso afecta.

-Lo que la gente suele decir es 
que el agua sabe mal o que huele 
mal. ¿A qué se debe?

-Siempre nos dicen: el agua 
incolora, inodora e insípida. Es 
lo que nos aprendemos en el co-
legio y debería ser así, pero el 
agua que sale del grifo, al igual 
que el agua embotellada, tiene 
sabor porque tiene minerales di-
sueltos que son los que le dan el 
sabor. Entonces, muchas veces 
se le achaca un mal sabor. Nor-
malmente en el agua del grifo 
el sabor es la principal caracte-
rística por el cloro que viene di-
suelto. No tiene ningún tipo de 
crecimiento de patógenos, de 
bacterias, virus... que pueda ha-
cerla perjudicial para la salud. 
Es principalmente lo que le da 
ese sabor al agua. 

-Entonces, ¿es cuestión de acos-
tumbrarse? ¿Por qué hemos llega-
do a esta situación de fiarnos más 
de una botella de plástico que del 
grifo si en muchas ocasiones no se 
trata de agua mineral?

-Sí, de hecho el agua embote-
llada no siempre es agua mine-
ral natural. En el agua embote-
llada nos encontramos tres tipos 
de agua. El agua mineral natu-
ral, que es en lo que hoy se han 

Rayco Guedes, investigador de la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria. Fotos: Yaiza Socorro.

SAÚL GARCÍA

“La empresa está 
obligada a que el 
agua mantenga su 
calidad a lo largo 
de toda la red”

ENTREVISTA
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convertido las aguas que en su 
momento eran aquellas aguas 
minero medicinales de manan-
tiales que se tomaban casi co-
mo un tratamiento medicinal, 
que son todas las que tendría-
mos que captar del susbsuelo.  
Otro tipo es el agua de manan-
tial, que es un agua que también 
tiene su origen en el subsuelo, 
pero sí que emerge a la super-
ficie. Las aguas minerales na-
turales prácticamente no tienen 
tratamiento. Una vez las captas 
porque las coges del acuífero, 
directamente se van a la botella. 
La de manantial sí que puede 
arrastrar algún tipo de sustancia 
y sí que se tratan ligeramente 
para eliminar alguna sustancia 
que pueda haber en ese proce-
so de emerger a la superficie. 
Y después está la que se llama 
agua potable preparada, que es 
un agua que puede tener cual-
quier tipo de origen, que en al-
gunos casos puede ser incluso 
mezclada de diferentes oríge-
nes, es decir, subterráneas, de 
manantial o potabilizada de al-
guna otra manera y todo eso se 
embotella. Entonces, esas aguas 
potables preparadas son equiva-
lentes al agua que nos sale del 
grifo.

-¿Y cómo afecta ese embo-
tellado de plástico a la calidad 
del agua o al mantenimiento del 
agua? Porque no parece que sea el 
envase más adecuado, ¿no?

-Aparte de toda la huella de 
carbono que llevan asociada, ya 
no hablemos de aguas que ten-
gan que venir de fuera de Cana-
rias, que puedan venir de la Pe-
nínsula o de otros lugares. Yo 
en el taller enseño el museo de 
los horrores del agua embote-
llada. Tengo una botella que he 
comprado en un supermercado 
de Las Palmas que viene de Fiji 
y otra que viene de Costa Rica. 
El impacto de huella de carbo-
no que tiene un agua que hemos 
traído de allí es importante... y 
por otra parte el plástico tiene 
sus bondades porque es muy fá-
cil de transportar, pero los estu-
dios dicen que el agua embote-
llada presenta una cantidad de 
micro y de nanoplásticos bas-
tante importante.

-Creemos que bebemos un agua 
mejor y a lo mejor estamos inclu-
so bebiendo un agua peor.

-Claro, lo que pasa es que son 
estudios muy incipientes toda-
vía, el efecto que tienen los mi-
croplásticos en el cuerpo hu-
mano no se acaba de conocer 
totalmente, estamos hablando de 
unos contaminantes que se están 
conociendo en los últimos 10 o 
15 años y empezamos a ver que 
el agua embotellada no es esa 
panacea que es pura y que es de 
muchísima mejor calidad que el 
agua del grifo. Al final estamos 
en dos alimentos equivalentes.

-En los últimos años, las úni-
cas restricciones que ha habido de 
agua potable en la Isla fueron por 
exceso de boro en una parte de la 
red. ¿Es un problema recurrente?

-Se analizan más de 100 pa-
rámetros. En cuanto alguno de 
esos parámetros se sale de la 
normativa, las autoridades so-
bre la marcha tienen que infor-
mar a la ciudadanía para que 
no se consuma ese agua. Y son 
unos análisis que se llevan a ca-
bo semanalmente. 

-¿Y cómo tenemos constancia 
los consumidores de que se ha-
cen esos análisis más allá de la 
potabilizadora? 

-Los análisis están al alcance 
del público en la página web del 
Ministerio de Sanidad. Hay una 
base de datos, un programa que 
se llama SINAC que es el siste-
ma de información nacional de 
agua de consumo. Puede verlo 
cualquier ciudadano. En Arreci-
fe, el último análisis de control 
es de enero y el anterior es de 
noviembre. [En Puerto del Ro-
sario el último análisis comple-
to publicado es de septiembre]. 
Cada dos meses son los análi-
sis de control en los que se hace 
una analítica completa del agua, 
además de los que se hacen dia-
riamente y se pueden ver los pa-
rámetros químicos del agua de 
la zona en la que vives.

-Y si el agua es potable y tie-
ne esa calidad, ¿por qué las com-
pañías no hacen campañas pa-
ra que los ciudadanos sepan que 
pueden beber agua del grifo con 
confianza?

-Quizás por ahí falta la par-
te de la concienciación por par-
te de las administraciones y de 
las empresas suministradoras, 
que pongan en valor un recurso 
tan importante como es el agua 
y que cuesta tanto dinero de pro-
ducir. Yo siempre digo lo mis-
mo, si nos duchamos cada día 
con el agua que sale del grifo y 
no enfermamos es que es per-
fectamente saludable. Entonces 

quizás por ahí sí que falta un po-
quito de concienciación por par-
te de los entes implicados en fo-
mentar el uso del agua.

-En el mercado se ofrecen so-
luciones como filtros o pequeñas 
plantas de ósmosis que se colocan 
en el fregadero. ¿Qué valoración 
se puede hacer de esto?

-Alrededor de todo el agua 
del grifo se han creado también 
una serie de empresas que te in-
tentan convencer de utilizar su 
producto. Realmente, nos en-
contraríamos con diversos sis-
temas. Por una parte están los 
filtros, que simplemente suelen 
ser filtros de carbón activo, y lo 
que hacen es eliminar el cloro, o 
esos mismos filtros que se ponen 
en el grifo o debajo del fregade-
ro para que el agua salga filtra-
da. Lo que hacen con eso es te-
ner un agua que según sale del 
grifo te la puedas beber, porque 
al pasar por el filtro de carbón 
activado, eliminas el cloro que 
es lo que le suele dar el sabor 
al agua, y ya la tienes lista. ¿Lo 

podríamos hacer sin el filtro? Sí, 
puedes poner el agua del grifo 
en una jarra, en cuestión de 15-
20 minutos el cloro que había en 
el agua se evapora, una vez está 
en un recipiente abierto, no den-
tro de la tubería.

-Y tendría el mismo efecto 
prácticamente.

-Exacto, entonces, ¿que no 
quieres esperar esos 20 minutos 
a que el cloro se vaya de la ja-
rra porque vivimos en la socie-
dad de la inmediatez? Bueno... 
En el caso de la ósmosis, nos 
dan un agua de mineralización 
débil o muy débil, que tiene muy 
poca cantidad de esos minerales 

como sodio, calcio o magnesio. 
¿Cuándo están recomendadas? 
Cuando un médico nos dice que 
debemos minimizar la canti-
dad de sodio, por ejemplo. Si no, 
una persona no necesita beber 
un agua de una ósmosis inversa. 
Puede beberse el agua del grifo 
perfectamente. El agua de Arre-
cife tiene 80 miligramos de so-
dio por litro de agua. Si nos be-
bemos los dos litros que nos dice 
la OMS estaríamos tomando 
unos 160 miligramos de sodio 
al día y la Organización Mun-
dial de la Salud establece que la 
dieta debe tener una cantidad in-
ferior a 2.000 miligramos de so-
dio por día, es decir, el sodio que 
aportaría el agua a nuestro cuer-
po es el 8 por ciento de lo que la 
Organización Mundial de la Sa-
lud establece como máximo. Si 
el médico nos dice que tenemos 
que tener una dieta baja en so-
dio, entonces sí, pero si no, no le 
veo la necesidad. En estos sis-
temas también hay que tener 
en cuenta que la sostenibilidad 
tampoco es tan alta. Los fabri-
cantes, a lo más que han llegado 
es a una relación 4-1, es decir, 
por cada litro de agua que pasa 
por el sistema de ósmosis perde-
mos cuatro litros por el desagüe, 
en condiciones óptimas de fun-
cionamiento. La realidad es que 
esta relación muchas veces llega 
a ser de 1 a 10, es decir, verte-
mos 10 litros de agua por el su-
midero, que están perfectamen-
te potables. 

-¿Y el famoso agua Kangen que 
se oferta?

-No la conozco, me imagino 
que será igual que lo que se ha 
puesto de moda en los últimos 
años como la dieta alcalina. Para 
muchas de ellas no existen toda-
vía estudios científicos que ava-
len la validez de este tipo de die-
tas o de tratamientos.

“Esas aguas 
potables 
preparadas son 
equivalentes al 
agua del grifo”

ENTREVISTA
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En Canarias no hay lobos, pero 
hay cuervos; ángeles para unos, 
demonios para otros. Tan ama-
dos por los cientos de turistas 
que todos los días se hacen sel-
fies con los ejemplares más con-
fiados, como odiados por los 
agricultores y ganaderos que su-
fren sus daños, los cuervos ca-
narios, todo un asombro natu-
ral, comienzan a renacer de las 
cenizas de una cercana extin-
ción a pesar de una leyenda ne-
gra que los hace responsables de 
mil desmanes y exige su erra-
dicación. Diferentes a los cuer-
vos peninsulares y norteafrica-
nos, tanto genéticamente como 
por su menor tamaño y dife-
rentes costumbres, son por lo 
tanto únicos en el mundo. Pe-
ro los isleños también han he-
redado el estigma de ave de mal 
agüero que persigue a la espe-
cie a lo largo de su distribución 
mundial. 

“Cría cuervos y te sacarán 
los ojos”. “Eres más malo que 
el cuervo”, se dice en Canarias. 
¿Tan malvados son? En la natu-
raleza no hay buenos ni malos, 

Aumenta la población de cuervo canario 
pero se mantiene su leyenda negra
Los estudios han llegado a estimar una población de un millar de ejemplares en la Isla, 

la mejor conservada de Canarias, además de evidenciar la exagerada alarma para el campo

CÉSAR-JAVIER PALACIOS tan solo especies que luchan por 
la supervivencia. “Se les tiene 
manía porque provocan daños 
en cosechas y ganados, pero es-
tá claro que no es algo intencio-
nado; no es que sean malos, so-
lo quieren comer, algo normal”, 
justifica Carmen Portella, pre-
sidenta de la Asociación Vien-
to del Noreste y entusiasta de-
fensora de estos animales. En la 
misma línea se manifiesta Luis 
Miguel Domínguez, famoso na-
turalista y divulgador televisi-
vo de la naturaleza: “Al cuervo 
siempre le antecede la leyenda, 
lo que impide que nos fijemos en 
cómo es, en sus proporciones, 
en el tamaño de su pico, en la 
belleza de su vuelo, en el negro 
que no es negro, que es profun-
do lustre, elogio de la sombra de 
la estética japonesa”. 

Escaso elogio ha recibido tra-
dicionalmente esta ave en Cana-
rias, acusada de sacar los ojos a 
los cabritos, perseguir gallinas, 
tirar piedras a quienes se acer-
can a sus nidos e incluso comer-
se las uvas de los viñedos. El 
24 de octubre de 1616, el Cabil-
do de Fuerteventura reunido en 
Betancuria dejó registrado que, 

“por haber muchos cuervos, que 
hacen daño en la sementera y en 
los cabritos que van ahora na-
ciendo, acordaron se pregona-
se que todos los vecinos de la is-
la traigan seis cabezas de cuervo 
ante [el regidor] Lucas Melián, 
en término de tres meses, so pe-
na de 20 reales”.

Exactamente 400 años des-
pués, en septiembre de 2016, de 
nuevo el Cabildo majorero se re-
unía para tratar del mismo tema 
en parecidas circunstancias. Por 
iniciativa del Partido Popular de 
Fuerteventura y con el apoyo del 
resto de los partidos se aprobó 
una moción donde se exigió al 
Gobierno de Canarias medidas 
contundentes contra “la plaga de 
cuervos”, sustanciadas en redu-
cir su grado de protección legal 
como especie en peligro de ex-
tinción para permitir la puesta 
en marcha de acciones de elimi-
nación y erradicación que con-
siguieran “restablecer el equi-
libro en este ecosistema”. En el 
texto se afirmaba que existe una 
preocupante proliferación de los 
cuervos “que arrasan cosechas y 
matan animales, provocan gra-
ves pérdidas económicas al sec-

tor primario de Fuerteventura 
y se han convertido en un serio 
problema”. Se señalaba el “ata-
que indiscriminado de comuni-
dades enteras de cuervos a co-
sechas de sandías y melones, así 
como la matanza de cientos de 
baifos”. 

Los políticos se mostraban 
extraordinariamente alarma-
dos, el problema era muy gor-
do, una emergencia insular, el 
fin del mundo agroganadero es-
taba en peligro de extinción por 
culpa de una invasión de negros 
seres con plumas. ¿Con qué da-
tos científicos contaba el Cabil-
do para hacer unas afirmaciones 
tan preocupantes? Con ningu-
no. Tan solo se hacían eco de las 
quejas sin confirmar de algunos 

ganaderos y agricultores denun-
ciando ataques sistemáticos de 
los cuervos, una ola de rumores 
que no paraba de crecer, virali-
zada por las redes sociales. 

Alejados del huracán mediáti-
co, los técnicos del Gobierno de 
Canarias trataron de poner me-
sura (y cordura) en la polémica 
con algo tan sencillo como en-
cargar un estudio que confirma-
ra o desmintiera la existencia de 
esa supuesta plaga de cuervos 
en Fuerteventura. Contra todo 
pronóstico, tras dos años de es-
tudios concienzudos, los inves-
tigadores no fueron capaces de 
demostrar la supuesta plaga de 
córvidos. Paradójicamente, los 
censos sirvieron para exacta-
mente lo contrario, evidenciar la 
importancia de la isla de Fuerte-
ventura como refugio de la ame-
nazada especie, estimando una 
población de mil ejemplares, la 
más alta y mejor conservada de 
Canarias a pesar de su pequeño 
tamaño, menos de un cuervo por 
kilómetro cuadrado.

En cuanto a los daños, los tra-
bajos científicos también evi-
denciaron lo exagerada de la 
alarma ganadera. Durante el es-

‘Corvus corax’. Foto: D. Trujillo.

Los cuervos, 
beneficiados 
de mejoras 
ambientales 
dirigidas al guirre
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tudio sólo se notificaron seis in-
cidentes al año para un total de 
163 explotaciones ganaderas, 
ninguno comprobado.

Al final no se redujo la pro-
tección del cuervo canario, no 
se eliminó ni capturó ni un so-
lo ejemplar, no se destruyó nin-
gún nido ni se esterilizó ningún 
pájaro. Ocho años después, la 
población de cuervos de Fuer-
teventura y Lanzarote se man-
tiene estable, en buen número, 
con los habituales conflictos en-
tre agricultores y ganaderos. Pe-
ro de la plaga nadie se ha vuelto 
a acordar.

Los guirres
Los estudios confirman que 
ahora hay más cuervos en Cana-
rias que hace 15 años, cuando la 
especie estaba a punto de extin-
guirse, con tan solo 10 parejas 
en Gran Canaria, 12 en Teneri-
fe, 17 en La Palma, 25 en Lan-
zarote y cinco en La Gomera. 
La erradicación del uso de vene-
nos en el campo y la corrección 
de tendidos eléctricos contra los 
que chocaban o se electrocuta-
ban las aves están detrás de una 
esperanzadora recuperación. 
También la instalación de co-
mederos o muladares para aves 
carroñeras. En todos los casos 
los cuervos fueron los principa-
les beneficiados de unas mejo-
ras ambientales que no iban di-
rigidas a ellos, estaban previstas 
para proteger al guirre, el único 
buitre de Canarias. En Tenerife 
la población supera ahora mis-
mo las 40 parejas.

Los comederos benefician 
a los guirres, pero también a 
otras especies carroñeras que se 
pueden alimentar de animales 
muertos como cuervos, aguili-
llas y gaviotas. Son espacios va-
llados donde periódicamente se 
depositan restos de los matade-
ros, del tipo de cabezas de cerdo 
o cabras muertas. En el marco 
de los diferentes proyectos para 
conservar al guirre se han acon-
dicionado en los últimos años 
hasta seis muladares en Cana-
rias. Están en Honduras, Peña 
Humar-El Jable y Las Breñas en 
Lanzarote, Tiscamanita y Villa-
verde en el caso de Fuerteven-
tura. Un alimento suplementa-
rio que ha permitido aumentar 
la población del buitre canario, 
pero también la de otras espe-
cies carroñeras.   

Como concluyen las biólo-
gas Nuria Selva y Ainara Cor-
tés-Avizanda en un estudio pu-
blicado en la revista Munibe, en 
el medio natural la carroña es 
un recurso aleatorio. Por el con-
trario, en los muladares y esta-
ciones de alimentación suple-
mentaria la disponibilidad de 
alimento resulta constante. Son 
auténticos restaurantes gratui-
tos, con comida predecible y 

abundante, siempre disponible. 
Por eso tienen importantes efec-
tos en el comportamiento, den-
sidad y distribución de estas es-
pecies carroñeras, que tienden a 
visitarlos con frecuencia, no so-
lo para comer, sino también pa-
ra socializar. La parte negativa 
descubierta con estos estudios 
es que esta artificial agrega-
ción de carroñeros conlleva un 
aumento de la depredación de 
presas alternativas en el entor-
no, afectando a otras especies 
protegidas como las hubaras o 
de interés cinegético como las 
perdices.

Es un efecto secundario no 
deseado y muy preocupante. 
Los comederos para guirres po-
drían estar detrás del aumento 
de la depredación por cuervos 
en nidos de aves que crían en el 
suelo como alcaravanes, huba-
ras, corredores, gangas, bisbitas, 
terreras o tarabillas canarias. 
En un experimento realizado en 
Fuerteventura por investigado-
res de la Estación Biológica de 
Doñana, Universidad de Sevilla 
y Universidad Pablo de Olavide, 
se instalaron más de 300 nidos 
artificiales hechos con huevos 
de codorniz a distancias varia-
bles (de 200 metros a 34 kilóme-
tros) de comederos para guirres 
o cadáveres individuales. El re-
sultado fue alarmante: el 90 por 
ciento de los nidos fueron de-
predados, aumentando el ries-

go cuanto más cerca estaban de 
esos muladares. El estudio, pu-
blicado en la prestigiosa revista 
científica Animal Conservation, 
alerta respecto al peligro que 
puede tener la ubicación de los 
comederos para especies carro-
ñeras respecto a la conservación 
de otras especies que viven en 
las inmediaciones. Y resalta la 
importancia de favorecer la ges-
tión del ecosistema completo en 
lugar de limitarse a enfoques de 
especies únicas, como es el caso 
del guirre.

Pero a ver quién le pone lími-
tes al cuervo. Su capacidad pa-
ra explorar el territorio ha sor-
prendido a los expertos. Es el 
caso del Parque Nacional del 
Teide, en Tenerife. En esa is-
la la población es mínima, pe-
ro se considera fundamental pa-
ra garantizar la recuperación de 
los bosques de cedro canario, un 
árbol autóctono muy amenazado 
cuyas semillas ayudan a disper-
sar. Para favorecer su población 
se instaló en el parque un come-
dero artificial. Con la intención 
de conocer la frecuencia de vi-
sita a estos lugares de alimenta-
ción suplementaria se marcaron 
varios individuos con emiso-
res GPS. El seguimiento remo-
to demostró que una de las tres 
aves equipadas tenía un área de 
campeo inmensa, 263 kilóme-
tros cuadrados, que incluso lle-
gaba al lejano macizo de Teno. 

Los otros dos individuos explo-
taban una superficie mucho me-
nor, 56 y 80 kilómetros cuadra-
dos. Una prueba más de que con 
estas aves es imposible genera-
lizar: cada ejemplar es un mun-
do aparte.

“Cuidar y proteger”
El cuervo canario es una sub-
especie diferente a la de Euro-
pa y del norte de África, y por 
tanto única, tan especial como la 
hubara o el halcón tagarote. Ren-
dido admirador de estas aves, el 
naturalista Luis Miguel Domín-
guez les dedicó un reportaje en 
el programa Aquí la Tierra de 
TVE, grabado en Fuerteventu-
ra. Al lado de una confiada pa-
reja de Las Peñitas, llegó a decir 
de ellos que son “una auténtica 
joya de la ornitología canaria” a 
la que, en su opinión y la de tan-
tos otros expertos, “hay que cui-
dar y proteger”. Pero sigue pen-
diente de aprobación desde hace 
años un Plan de recuperación de 
la especie que contemple medi-
das efectivas para asegurar su 
adecuada conservación. Tam-
bién la creación de una línea de 
ayudas a agricultores y ganade-
ros para paliar los daños que es-
tas aves puedan provocar en sus 
explotaciones.

En la naturaleza nadie sobra. 
El cuervo no solo enriquece la 
biodiversidad canaria, sino que 
además ayuda a mejorarla. Gra-

cias a sus hábitos carroñeros es 
un auténtico basurero del cam-
po, se come todo animal muer-
to o debilitado evitando con ello 
la proliferación de plagas y en-
fermedades. También es un ex-
celente plantabosques. Muchas 
de las palmeras de Fuerteventu-
ra y Lanzarote han nacido gra-
cias a la ayuda de los cuervos, 
quienes se comen los dátiles y 
luego escupen sus semillas a de-
cenas de kilómetros de distan-
cia, en lugares casi inaccesibles 
donde los nuevos árboles podrán 
prosperar fácilmente. Lo mismo 
ocurre con los raros acebuches, 
los olivos silvestres de Canarias, 
y otras muchas especies vegeta-
les de cuyos frutos se alimentan. 

Para evitar el daño ocasio-
nal en el ganado, los expertos 
recomiendan extremar su pro-
tección. En 2011, un trabajo de 
SEO/BirdLife, financiado con 
fondos europeos para evitar el 
uso del veneno en Fuerteven-
tura contra cuervos y guirres, 
aconsejaba a los ganaderos te-
ner siempre los rebaños estabu-
lados en lugar de dispersos por 
el campo sin vigilancia y contar 
con perros adiestrados para es-
pantar a cuervos y gaviotas. La 
propuesta, como tantas otras, 
cayó en saco roto.

Existen pocas especies en el 
mundo tan inteligentes como 
los cuervos, capaces incluso de 
imitar la voz humana como si 
fueran loros. Enredadores, cu-
riosos, sociales y muy oportu-
nistas, algunos especialistas los 
conocen bajo el admirativo apo-
do de “primates con alas”. Cada 
uno de ellos tiene su propia per-
sonalidad y aceptan jerarquías, 
tanto de los ejemplares más sa-
bios como de los más fuertes. 
Sus relaciones de pareja son lo 
más parecido a la fidelidad, de 
largo recorrido, aferradas prác-
ticamente de por vida a un mis-
mo territorio, muy pendientes 
el uno del otro, a quienes rega-
lan delicadas labores de despio-
jamiento, caricias y seguramen-
te mimos, como explica con no 
poco asombro la escritora Jenni-
fer Ackerman en su aclamado li-
bro El ingenio de los pájaros.

Aseguran en Fuerteventura 
que el cuervo tiene malas ideas, 
que cuando hay muchos anun-
cian la muerte de algún vecino, 
que si te acercas a sus nidos te 
tiran piedras, algo inverosímil 
que más allá de la leyenda na-
die ha podido probar. Pero sí es-
tá demostrada su tremenda in-
teligencia. Y su íntima relación 
con la cultura popular majorera. 
Protagonistas de canciones tan 
divertidas como esa copla escu-
chada en Corralejo a Guillermo 
Betancor: “Me dices que soy un 
cuervo, / yo cuervo negro seré, 
pero tú tienes la fuente / donde 
el cuervo va a beber”.

Cuervo con un trozo de pan. Foto: SEOBirdLife.

Foto: C. J. Palacios.

Se come todo 
animal muerto 
o debilitado, 
evitando plagas y 
enfermedades
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Juan Carlos Illera, profesor de 
Ecología de la Universidad de 
Oviedo e investigador del Insti-
tuto Mixto de Investigación en 
Biodiversidad (IMIB), acaba de 
coordinar durante tres semanas 
un censo de la tarabilla canaria, 
especie endémica de Fuerteven-
tura. En la Isla, a Illera le apo-
dan El Tarabillero, pues llegó a 
la Maxorata desde la Universi-
dad de La Laguna, todavía co-
mo estudiante, en 1992, y pos-
teriormente eligió estudiar a 
este pequeño paseriforme para 
elaborar su tesis doctoral. Du-
rante toda su vida profesional 
ha estado ligado a este pájaro, 
del que ha estudiado su biología 
en aspectos tales como la eco-
logía evolutiva, genética, fisio-
logía o biogeografía, entre otras 
muchas aproximaciones. Acaba 
de recorrer Fuerteventura con 
un equipo de cuatro ornitólogos 
-David P. Padilla, Marcelo Ca-
brera, Gustavo Tejera y Ángel 
Moreno- con la intención de co-
nocer el estado de conservación 
de la tarabilla canaria en el úni-
co lugar del mundo donde vive.

-¿Cómo ha ido esta última in-
vestigación en Fuerteventura?

-Para mí siempre es un placer 
volver a mi querida Fuerteven-
tura. En esta ocasión se trata-
ba de repetir el censo de tara-
billa canaria que realizamos en 
2005-2006. El proyecto lo en-
carga SEO/BirdLife pero, en 
realidad, se trata de un manda-
to de la Unión Europea, y se fi-
nancia a través del Ministerio 
de Transición Ecológica y Reto 
Demográfico. El objetivo de la 
Unión Europea es conocer el es-
tado de conservación de las es-
pecies y subespecies que pre-
cisan medidas de protección 
especiales, y que se encuentran 
incluidas en los Anexos I y II de 
las directivas de Aves y Hábi-
tats, respectivamente. En el ca-
so de la tarabilla canaria reali-
zamos un censo hace casi 20 
años, y era una prioridad repe-
tirlo para conocer el estado de 
conservación de esta joya majo-
rera, una especie a preservar. 

-¿Cómo se ha encontrado el te-
rritorio con respecto a aquel cen-
so de hace casi dos décadas?

-Pues no muy bien. Ha habi-
do una ocupación brutal del pai-

JUAN CARLOS ILLERA  PROFESOR DE ECOLOGÍA

“La tarabilla canaria es
una joya majorera a conservar”

SOFÍA MENÉNDEZ

saje majorero, como algunas zo-
nas que atraviesa la autopista, o 
muchos más parques eólicos y 
solares. También me ha llama-
do poderosamente la atención la 
invasión desordenada de los es-
pacios. Por ejemplo, nos hemos 
encontrado en no pocos tableros 
de la Isla muchas caravanas y 
contenedores, pero también mu-
cho territorio de distintos mu-
nicipios rodeado de vallas, co-
mo en Ampuyenta, Tuineje o 
La Oliva, por citar solo algunos 
ejemplos. Nos hemos encon-
trado nuevos caminos y pistas 
abiertas, e innumerables roda-
das de motos en sitios impen-
sables hace unos años, en zo-
nas de montañas y barrancos, 
en circunstancias, a todas luces, 
ilegales.

-¿La cantidad de parques so-
lares y eólicos que se están insta-
lando en la Isla afectan a la tara-
billa canaria?

-Los parques solares y eóli-
cos impactarán en la especie, en 
tanto en cuanto estos se ubiquen 
en zonas óptimas para la tarabi-
lla canaria. En ese sentido, qui-
zás sean más preocupantes los 
parques eólicos que los sola-
res, ya que estos últimos se sue-
len poner en marcha en tableros 
y zonas llanas, hábitats que no 
suelen ser utilizados por esta es-
pecie, aunque sí por otras como 
alcaravanes, terreras, corredo-
res y avutardas.

-¿Puede adelantar alguna con-
clusión de este nuevo censo?

-Todavía no. Las impresiones 
en ciencia no funcionan. Hay 
que sentarse y analizar los datos 
de manera exhaustiva. Una vez 
terminemos esta fase daremos a 
conocer a la opinión pública, y 
a través de los cauces científicos 
pertinentes, nuestros resultados 
sobre el estado de conservación 
de la tarabilla canaria.

-¿Qué es lo más llamativo y 
atractivo de esta ave?

-Todo [dice mientras sonríe 
y le brillan los ojos]. Su nom-
bre científico es Saxicola daco-
tiae, y está relacionado con su 
preferencia por utilizar las pie-
dras. La forma de buscar ali-
mento es situarse en lo alto de 
una piedra o un arbusto, y allí 
esperan hasta que aparece un 
invertebrado y entonces se lan-
zan sobre el infeliz animal y le 
dan caza. El grupo de las tara-
billas está representado por más 
de 15 especies distribuidas por 
Europa, Asia, África y varias is-
las de Oceanía. El origen de es-
te género hay que situarlo hace 
aproximadamente ocho millo-
nes de años, en las inmediacio-
nes del Himalaya, y desde este 
punto se expandieron y diver-
sificaron por los continentes ci-
tados. Casi todas las tarabillas 
viven en lugares abiertos y se-
miáridos. Aparte de la tarabilla 
canaria hay también otras tara-
billas endémicas insulares co-
mo la tarabilla que vive en la Is-
la de Reunión o la tarabilla de 
Timor, la cual vive exclusiva-
mente en la isla de la cual toma 
su nombre, así como otras islas 
menores cercanas. 

-¿Y quiénes serían los parientes 
más cercanos a esta tarabilla ca-
naria de Fuerteventura?

-La más cercana sería la ta-
rabilla del continente europeo 
y norte de África. En un traba-
jo donde analizamos las relacio-
nes de parentesco de todas las 
tarabillas del mundo, estima-
mos que colonizó Fuerteventura 
hace más de un millón y medio 
de años, en el Pleistoceno. Si 
bien es verdad que lo normal es 
pensar que vino de África (por 
su cercanía geográfica) esto no 
tuvo por qué ser así, y es más 
plausible especular que su ori-
gen pudiera estar en poblacio-
nes continentales que realizan 
migraciones parciales (como las 
centroeuropeas), de una manera 
similar a como se ha demostra-
do que ocurrió con las currucas 
capirotadas. Por tanto, podemos 
especular con que los antepasa-
dos de nuestra tarabilla canaria 
podrían haber sido algunos de 
estos ejemplares que llegaron a 
nuestro Archipiélago y que ya 
nunca regresaron al continen-
te. Me gustaría comentar que la 
tarabilla canaria también vivió 

Juan Carlos Illera. Fotos: José Juan Hernández.

“Colonizó 
Fuerteventura 
hace más de un 
millón y medio de 
años”

“Es fiel al 
territorio en el 
que se asienta, 
que defiende con 
energía”

ENTREVISTA
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“El número 
de agentes de 
medio ambiente 
es claramente 
insuficiente”

en Montaña Clara y Alegranza, 
pues una expedición de ornitó-
logos ingleses observó y colectó 
a principios del siglo XX en es-
tas islas algunos ejemplares. De 
hecho, estos individuos los des-
cribieron como una subespecie 
distinta. No obstante, estas po-
blaciones están hoy extintas.

-¿Qué destacaría del compor-
tamiento de la tarabilla canaria?

-Es una especie muy bien 
adaptada a vivir en ambientes 
semidesérticos como los que es-
tán presentes en Fuerteventura. 
Pero esto no significa que la po-
damos ver por cualquier parte. 
En general, le gustan las zonas 
de ladera con presencia de pie-
dras grandes y de arbustos me-
dianos y grandes. También le 
gustan los barrancos que cuen-
ten con estas características. 
Sin embargo, no le gustan los 
malpaíses cerrados, ni las zo-
nas de jable. Todo ello se pue-
de explicar porque los hábitats y 
microhábitats en donde vive al-
bergan las disponibilidades de 
alimento y también los lugares 
donde ubicar sus nidos, más ele-
vadas. Es increíble lo bien que 
ajusta su período reproductor a 
las escasas lluvias que tienen lu-
gar en la Isla. Prácticamente un 
mes después de las primeras -y 
muchas veces únicas- lluvias 
otoñales e invernales, empie-
za su tiempo de reproducción. 
Y esto está directamente rela-
cionado con un aumento en la 
abundancia de invertebrados. 
Otro aspecto muy destacable 
es su fidelidad al territorio. Una 
vez que se asientan en un terri-
torio -el cual defienden de ma-
nera muy enérgica- permanecen 
allí el resto de sus días.

-Sus investigaciones han mar-
cado la declaración de zonas pa-
ra la protección de las aves en 
Fuerteventura. ¿Cómo se defi-
nieron esos espacios? ¿Se están 
conservando?

-Gracias al trabajo desarro-
llado con mi tesis doctoral pu-
de proponer la ampliación de 
algún espacio natural protegi-
do, como fue el caso de la Zo-
na Especial Protección de las 
Aves (ZEPA) de Vallebrón. Por 

desgracia, aunque esta ZEPA 
se amplió, incluyendo poblacio-
nes de tarabilla muy importan-
tes como las de las laderas cer-
canas a La Oliva, o el valle de 
Fimapaire, en la práctica no sir-
vió para gran cosa. Para mí, fue 
muy triste comprobar cómo se 
permitió la edificación del va-
lle de Fimapaire, incluyendo la 
apertura de un corral de cabras. 
Es importante remarcar que es-
tas construcciones, y otras futu-
ras que puedan permitirse en la 
zona, no son compatibles con la 
conservación de la tarabilla ca-
naria y tampoco serán buenas 
para otras especies nativas de 
aves. 

-La avutarda hubara, según 
los estudios del Centro Superior 
de Investigaciones Científicas 
(CSIC), si no se hace nada se ex-
tinguirá en 50 años. ¿Le preocu-
pa que pueda pasar eso con la ta-
rabilla canaria?

-El caso de la tarabilla canaria 
es diferente al de la avutarda, ya 
que el tamaño poblacional de la 
segunda es mucho más bajo que 

el de la primera. Por tanto, hoy 
en día, las pérdidas que se pro-
ducen en la avutarda tienen un 
efecto negativo mayor que en 
el caso de la tarabilla. Sea co-
mo fuere, sin duda me preocupa 
que con el grado de destrucción 
y alteración de los hábitats a los 
que se está sometiendo a la Isla, 
sumado a la creciente presencia 
de gatos asilvestrados en el me-
dio natural, todos estos facto-
res negativos, más otros, en un 
momento determinado puedan 
provocar un colapso en las po-
blaciones de tarabillas. Y si esto 
tiene lugar será particularmente 
dramático porque estamos ha-
blando de una especie que solo 
vive en Fuerteventura.  

-Si se establece un paralelismo 
con el mundo del arte, se podría 
decir que este pájaro es como un 
Rembrandt, un Van Gogh, un 
Goya o un Velázquez... ¿De qué 
manera se puede generar la con-
cienciación de que hay que cuidar 
los hábitats y de que es perjudi-
cial entrar, por ejemplo, con mo-
tos y quads por barrancos?

-Esta concienciación de-
be partir desde el conocimien-
to y la educación. Y estos va-
lores deben transmitirse a los 
ciudadanos a todos los niveles y 
edades: desde la escuela, el ins-
tituto, las universidades; y tam-
bién desde las administraciones 
públicas, que deben tener un pa-
pel relevante. Y este proceso de-
be ser continuo, no solo basa-
do en campañas aisladas. En mi 
opinión, debería existir un plan 
de comunicación sostenido en el 

tiempo de los valores ambienta-
les que tiene la Isla, tanto para la 
población local como para la tu-
rista. Hay que invertir en educa-
ción, sin duda, pero también en 
protección. Los espacios natu-
rales deben tener una protección 
real, efectiva, con personal que 
vigile estas superficies y a las 
especies que éstas albergan. Por 
desgracia, hoy en día, el núme-
ro de agentes de medio ambiente 
en Fuerteventura es claramen-
te insuficiente, y no son capa-
ces de evitar, en muchas oca-
siones, el mal uso que se hace 
de los espacios, y de las moles-
tias a las que se ven sometidas 
las especies que allí viven. Tam-
bién ayudaría mucho tener más 
personal, y mejor cualificado en 
las administraciones locales, co-
mo los ayuntamientos, pero muy 
especialmente en el Cabildo in-
sular. Finalmente, a nivel parti-
cular, también podemos poner 
nuestro granito de arena com-
portándonos respetuosamente 
con todos los valores ambienta-
les que guarda la Isla.

Macho de tarabilla canaria. Hembra de tarabilla canaria.

ENTREVISTA
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SOCIEDAD

Entre febrero de 2020 y mar-
zo de 2022 hubo seis episo-
dios de calima “anormalmente 
intensos” que afectaron a Ca-
narias. Estos eventos sin pre-
cedentes fueron tan extremos 
que provocaron la saturación 
de los medidores de partícu-
las en suspensión de las esta-
ciones de medición de la cali-
dad del aire de la Consejería de 
Transición Ecológica y Energía 
del Gobierno de Canarias, que 
están instaladas para sopor-
tar un máximo de mil micro-
gramos por metro cúbico, se-
gún las especificaciones de la 
inmensa mayoría de fabrican-
tes de estos equipos. Algunos 
de los monitores de esas es-
taciones no pueden medir co-
rrectamente concentraciones 
tan altas de partículas PM10 y 
PM2,5. Las primeras son par-
tículas que respiramos con un 
tamaño menor a diez micras y 
las segundas con un tamaño in-
ferior a 2,5.

La cuestión es que dos in-
vestigadores del Instituto de 
Productos Naturales de Agro-
biología del Consejo Superior 
de Investigaciones Científicas 
(CSIC), ubicado en La Laguna 
(Tenerife), se pusieron manos a 
la obra para poder reconstruir 
los datos que no se pudieron 
medir directamente, y cuantifi-
car la intensidad de estos epi-
sodios de calima, o súper-cali-
mas. Estos dos investigadores, 
que se dedican a las ciencias at-
mosféricas y la calidad del aire 
del Archipiélago, Sergio Rodrí-
guez y Jéssica López-Darias, 
han llevado a cabo un estudio 
que está en fase de evaluación 
en la revista científica Atmos-
pheric Chemistry and Physcis, 
en el que muestran el método 
empleado y sus conclusiones. 

Los investigadores anali-
zaron datos de 330 estacio-
nes de monitoreo de la cali-
dad del aire de toda España y 
se dieron cuenta de que “las 
concentraciones de PM10 son 
subestimadas debido a limi-
taciones técnicas” para medir 
esas concentraciones tan altas. 
El exceso de calima saturó la 
red de medición, que solo llega 
hasta mil microgramos por me-
tro cúbico. 

Sergio Rodríguez, investiga-
dor del CSIC, explica que idea-
ron un método para reconstruir 
esos datos tanto para Canarias 
como para la Península, ya que 
el último de esos seis episodios 
llegó a afectar a varias comu-
nidades autónomas y fue tan 
intenso que entró por Andalu-
cía Oriental, salió por Galicia, 
y viajó hacia el sur llegando a 
Canarias por el Atlántico, en 
dirección contraria a la habi-

Seis episodios de calima “sin 
precedentes” en solo dos años

La intensidad de la calima en 2020 y 2022 saturó el sistema de medición y 
multiplicó por más de cien los valores máximos que son perjudiciales para la salud

tual para estos fenómenos que 
van de Este a Oeste.

El método está registrado, 
funciona y tiene un margen de 
error inferior al diez por ciento. 
Los investigadores contaban 
con datos de los últimos vein-
te años. Lo que hicieron fue re-
construir las mediciones y ha-
cer una proyección. El estudio 
arrojó datos espectaculares, de 
concentraciones horarias de 
partículas respirables PM10 de 
hasta 6.000 microgramos de 
polvo por metro cúbico de ai-
re (mg/m3) en varios puntos 
de Canarias. La Organización 
Mundial de la Salud (OMS) 
considera que una exposición 
media diaria que supere las 45 
mg/m3 es perjudicial para la 
salud, y en este caso se multi-
plicó esa cifra por 130. 

Durante algunos de estos epi-
sodios, Canarias tuvo el peor 
aire del mundo durante algunos 
días. La conclusión del estudio 
es que no hay precedentes en 
Canarias ni en España de epi-
sodios de calima tan intensos, a 
los que estos investigadores es-
tán llamando súper calimas. En 

Europa existen muy pocos pre-
cedentes, tan sólo uno de 2018 
en Grecia, pero fue en una oca-
sión y no seis episodios en un 
plazo de tres años.

Al norte
“Los eventos extremos sin pre-
cedentes de polvo sahariano se 
han expandido recientemente 
hacia el norte, desde el noroes-
te de África subtropical hasta 
el Atlántico noreste y el suroes-
te de Europa, afectando las Is-
las Canarias y la España con-
tinental”, dice el estudio. El 
primero de estos episodios se 
produjo entre el 3 y el 5 de fe-
brero de 2020; el segundo del 
22 al 29 de febrero de ese mis-
mo año, y a esos dos los siguió 
uno entre el 15 y el 21 de febre-
ro de 2021, y tres más en el año 
2022: del 14 al 17 de enero, del 
29 de enero al 1 de febrero y 
del 14 al 20 de marzo.

El primero fue el más leve. 
En Lanzarote se llegaron a re-
gistrar 386 microgramos de 
polvo por metro cúbico de aire 
(mg/m3) en la estación llamada 
Arrecife, mientras que en Fuer-

teventura fue de 336 mg/m3 en 
la de El Charco, en Puerto del 
Rosario. El segundo episodio 
fue el de los carnavales, que 
obligó a suspender algunos ac-
tos en varias islas, poco antes 
de la pandemia del Covid. En 
ese se registraron niveles más 
altos, con promedios diarios de 
PM10 entre 600 y 1.840  mg/
m3. Las concentraciones hora-
rias llegaron a 1.629 mg/m3 en 
Arrecife y 2.062  mg/m3 en la 
capital majorera, pero es que 
en Arinaga (Gran Canaria) el 
PM10 llegó hasta 5.254 mg/m3. 
En el cuarto episodio se regis-
traron 1.296 mg/m3 en la es-
tación de la Ciudad deportiva 

Lanzarote y 1.597 mg/m3 en la 
denominada Parque La Piedra 
en Fuerteventura. En el quinto 
se registraron 2.090 mg/m3 y 
1.938 mg/m3, respectivamente, 
en esas dos últimas estaciones.

Escenario
Los científicos también estu-
diaron el escenario meteoro-
lógico en el que ocurren estas 
súper calimas de polvo saha-
riano. Ese escenario está ca-
racterizado por un dipolo de 
altas presiones instalado en-
tre el Sur de la Península y el 
Norte de África y un ciclón al 
sur/suroeste de Canarias de ti-
po Depresión Aislada en Nive-
les Altos (DANA). Esas altas y 
bajas presiones funcionan “co-
mo dos ruedas de un engrana-
je que hacen que llegue esta co-
rriente de viento y polvo hacia 
las Islas desde el norte de Áfri-
ca”, señala Rodríguez. Lo que 
ocurre es lo siguiente: los an-
ticiclones subtropicales están 
anormalmente desplazados ha-
cia el norte, hecho que está es-
trechamente relacionado con 
la ya documentada ampliación 

Personas con la boca cubierta debido a la calima. Fotos: Carlos de Saá.

SAÚL GARCÍA

“Los inviernos 
del futuro se 
parecerán más a 
estos que a los del 
pasado”
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de los trópicos, y la circulación 
del Oeste aparece con ondula-
ciones anormalmente amplifi-
cadas a lo largo del hemisferio 
norte. Esa corriente del Oeste 
suele ir desde Norte América 
hacia Europa, pero el anticiclón 
ubicado sobre la Península crea 
una situación de bloqueo que 
desvía a las DANAS en ocasio-
nes al sur de Canarias. Así se 
producen esos vientos intensos 
que conducen a masivas nubes 
de polvo.

Hace unos meses, Emilio 
Cuevas, exdirector del Centro 
de Investigación Atmosférica 
de Izaña, de la Aemet, señalaba 
a Diario de Lanzarote que “se 
sabe que están aumentando los 
fenómenos no frecuentes, por-
que la atmósfera no es la mis-
ma que hace años y hace co-
sas raras, y esto forma parte de 
esas rarezas”.

Todos estos eventos de ca-
lima ocurrieron durante es-
tas anomalías meteorológicas 
del hemisferio norte. ¿Respon-
den al cambio climático? Ser-
gio Rodríguez señala que lo 
que pueden constatar es que el 
escenario en el que ocurren las 
súper calimas se parece mucho 
a la predicción que se dibuja-

La calima es un 
fenómeno que 
cada vez está más 
presente en el 
Archipiélago

ba hace veinte años cuando se 
advertía del calentamiento del 
Planeta. “Esos modelos persis-
tirán en las próximas décadas y 
los inviernos del futuro se pa-
recerán más a estos que a los 
inviernos del pasado”. Las con-
diciones habituales en el nor-
te de África comenzarán a ser 
también habituales en el sur de 
Europa.

Salud
Todo esto influye, y mucho, en 
la salud de las personas. Anual-
mente la contaminación del ai-
re causa trescientas mil muer-
tes en Europa y cuatro millones 
de fallecimientos en el mun-
do, principalmente a causa de 
afecciones respiratorias, car-
diovasculares y cáncer, y son 
los aerosoles o las partículas en 
suspensión, los contaminantes 
que mayor número de falleci-
mientos causan.

En 2021, la OMS endureció 
los límites de seguridad pa-
ra las partículas en suspensión 
de menos de 2,5 micras de diá-
metro. Según un estudio reve-
lado por El País, solo siete de 
los 127 países del mundo ana-
lizados en el año 2023 cumplen 
con estas directrices.

La calima es un fenómeno 
que cada vez está más presen-
te en el Archipiélago. Según 
un informe de la Agencia Es-
tatal de Meteorología en Ca-
narias, de los noventa días que 
van desde el 1 de diciembre al 
29 de febrero, se registró cali-
ma en 78 de ellos. El delegado 

de la Aemet en Canarias, David 
Suárez, calificó este hecho co-
mo “inusitadamente extraño en 
las islas y en estos meses”. 

Estos aerosoles, una vez emi-
tidos por numerosas fuentes 
como incendios, automóviles, 
barcos o la industria, quedan 
f lotando en el aire en forma 
de partículas respirables. Por 
un lado, la inhalación del pol-
vo del desierto provoca la in-
flamación de las vías respira-
torias. Cuanto más polvo, más 
inf lamación. Un estudio del 
Hospital Universitario de Ca-
narias (HUC), el CSIC y otras 
instituciones demostró que au-
mentos de 10 microgramos por 
metro cúbicos de las partícu-
las PM10 están asociados a au-
mentos del dos por ciento de 
fallecimientos por causas car-
diovasculares. Si el aumento es 
de 1.800 mg/m3, como ya se ha 
producido en Canarias y Anda-
lucía, en lugar de diez, el ries-
go  de fallecimiento cardio-
vascular asciende al 360 por 
ciento. Actualmente el Hospi-
tal Universitario de Canarias 
y el CSIC realizan un estudio 
para identificar el perfil de las 
personas más susceptibles a la 
calima.
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Mokhtar Allah pensó muchas 
veces en tirar la toalla. Duran-
te 27 años, ha estado esquivan-
do obstáculos para poder lograr 
la nacionalidad española. Ha-
ce unos meses, recibió un co-
rreo donde le comunicaban que 
su solicitud había sido aproba-
da. El día que juró respeto a la 
Constitución pensó que estaba 
en medio de un sueño. Ahora 
se le abren las puertas a un nue-
vo horizonte. Entre ellas poder 
acercarse a las urnas y votar en 
España por primera vez.

El 13 de marzo el teléfono de 
Diario de Fuerteventura reci-
bió un whatsApp de Mokhtar 
con una foto de su DNI y del pa-
saporte español y dos palabras: 
“Por fin”. En mayo del año pa-
sado, este saharaui contó su his-
toria en el periódico. En sus 
páginas denunciaba el muro in-
franqueable que se estaba en-
contrando para poder obtener la 
nacionalidad española.

El 26 de febrero de 1976 fue 
arriada la bandera roja y amari-
lla en la sede de la gobernación 
en El Aaiún y sustituida por el 

Mokhtar logra “por fin” la nacionalidad 
española tras 27 años de obstáculos

Este saharaui, que nació español, reside en Fuerteventura desde el año 1996

ELOY VERA rojo y verde de la marroquí. A 
Mokhtar le faltaban unos me-
ses para cumplir los ocho años. 
Meses antes, su familia se ha-
bía refugiado en un campa-
mento improvisado a las puer-
tas de El Aaiún, empujados por 
el ejército marroquí que lidera-
ba la Marcha Verde. Su padre, 
Mohamed, se había alistado en 
las tropas nómadas del ejército 
de España y llegó a tener DNI 
español.

Mokhtar fue uno de los mi-
les de saharauis que perdió la 
nacionalidad tras la descoloni-
zación de El Sáhara. Durante 
años, tuvo que soportar las pre-
siones y amenazas marroquíes. 
“Un montón de veces me cogie-
ron y me llevaron a la comisa-
ría para cogerme los datos. Solo 
por ir por la calle”, contaba en el 
reportaje. 

Cansado de vivir bajo el yugo 
marroquí, decidió venirse a Ca-
narias. Era 1996 y en las calles 
de El Aaiún resonaban los ecos 
de otros migrantes que desde la 
diáspora hablaban del Archipié-
lago como un destino de opor-
tunidades. Durante 15 días tra-
bajó en la zafra, en Vecindario, 

en Gran Canaria. Luego, se fue 
a Lanzarote. Las expectativas 
que esperaba encontrar en la is-
la de los volcanes no se cum-
plieron y decidió cogerse un 
barco y venirse a Fuerteventura. 
Desde entonces, vive en tierras 
majoreras.

Hace apenas tres semanas, 
tuvo el acto de Jura de nacio-
nalidad donde se jura o prome-
te respeto a la Constitución es-
pañola, al rey y al ordenamiento 
jurídico. Asegura que aún no se 
lo cree. Sentado en la misma ca-
fetería en la que meses antes se 
mostraba desesperanzado con-
tando su historia a Diario de 
Fuerteventura, insiste en que a 
él “no le han dado nada. Lo que 
he hecho es recuperar mi na-
cionalidad porque yo nací bajo 
bandera española”. 

Durante unos minutos, re-
crea el camino de piedras que 
fue sorteando hasta que un mes 
después de publicarse el repor-
taje en el periódico recibiera un 
correo diciendo que su solici-
tud había sido aprobada tras 27 
años de espera.

En 2011 pidió la nacionalidad 
española, pero se la denegaron. 

Cinco años después, en 2016, 
volvió a intentarlo. Se presen-
tó a las pruebas de Conocimien-
tos Constitucionales y Sociocul-
turales de España (CCSE) del 
Instituto Cervantes para acre-
ditar “su grado de integración 
en la sociedad española”. Tuvo 
que pagar 450 euros y los via-
jes a Lanzarote y Gran Cana-
ria para poder presentarse a los 
dos exámenes, porque en Fuer-
teventura no se hacían las prue-
bas presenciales. Respondió a 
preguntas sobre la Constitución 
española, de geografía, gramá-
tica y cultura. 

Años en trámite
Mokhtar aprobó los exámenes. 
En aquel momento, le dijeron 
que en dos años tendría la na-

cionalidad, pero pasaron siete y 
cuando buscaba la resolución en 
la página del Ministerio sólo le 
aparecía “en trámite”. “Ha sido 
duro estar tantos años con pape-
les de acá para allá”, reconoce.

Uno de sus mayores temores 
era cuando viajaba a ver a su fa-
milia a El Aaiún. “No me en-
contraba seguro. Tenía miedo 
a que me pudieran retener o te-
ner problemas”, confiesa. Tam-
bién se le encogía el estómago 
cuando pensaba que pudiera ha-
ber un vuelco político en Espa-
ña que acercara la extrema de-
recha al poder y empezaran los 
problemas para las personas 
que, como él, no tenían la nacio-
nalidad española.

En junio de 2023 recibió un 
correo donde le comunicaban 
que había sido aprobada su so-
licitud de nacionalidad españo-
la. Le dieron cita y cuando llegó 
al Juzgado volvieron a pedirle 
más papeles. Entre ellos un cer-
tificado de antecedentes penales 
y otro de nacimiento de su ma-
dre, que tuvo que enviar desde 
El Aaiún. 

Seis meses después volvieron 
a citarlo. Fue pensando que re-

Mokhtar no ha 
podido votar hasta 
ahora, lo hará por 
primera vez en las 
europeas

Mokhtar muestra su DNI. Foto: Carlos de Saá.
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gresaría a su casa con la nacio-
nalidad en el bolsillo, pero ha-
bía habido un error y la cita era 
para pedir la nacionalidad. De 
nuevo, la frustración y la des-
esperación volvieron a rondar 
su cabeza hasta que, finalmente, 
el 8 de marzo pudo jurar ante la 
Constitución española.

Mokhtar asegura que, en ese 
momento, sintió alivio. “Ca-
si lloro. Ya había tirado la toa-
lla”, confiesa. También sintió 
una alegría cuando fue a la Poli-
cía a recoger el Documento Na-
cional de Identidad y el pasa-
porte. “Todavía no me lo creo”, 
reconoce.

La noticia no tardó en llegar a 
El Aaiún. Su madre y hermanos 
lo celebraron. También su pa-
dre, un pastor nómada que vive 
en el desierto saharaui al cuida-
do de un ganado de cabras. Has-
ta Bélgica, donde reside una de 
sus hermanas, llegó la noticia. 
Para su padre debió ser un orgu-
llo que uno de sus hijos pudiera, 
por fin, recuperar la nacionali-
dad española que fue arrebata-
da tras la descolonización del 
Sáhara.

A partir de ahora, se abre un 
nuevo horizonte para Mokhtar. 
Una de las cosas que más ilu-
sión le hace es poder votar en 
España. “En mi vida he vota-
do.  Sin la nacionalidad no po-
día. Cuando estaba en El Aaiún 
tampoco voté nunca porque no 
iba a votar a los marroquíes. La 
primera vez que vote será en las 
elecciones europeas. Me hace 
ilusión”, dice.

“Ahora voy a poder ser libre 
e ir donde quiera. Sin miedo a 

los controles en el aeropuerto 
cuando vaya a ver a mi familia a 
El Aaiún. Para entrar tenía que 
hacerlo con el pasaporte ma-
rroquí y eso es una ofensa para 
un ciudadano saharaui”, reco-
noce. También se siente alivia-
do sabiendo que no tendrá que 
hacer las colas en el aeropuer-
to de Gran Canaria al regreso 
de El Sáhara para pasar por los 
controles policiales y mostrar el 
permiso de residencia.

Tiene pensado ir a El Aaiún, 
desde que pueda, a ver a su fa-
milia y también tiene en la ca-
beza visitar los campamentos 
de refugiados saharauis que se 
levantan en el desierto argeli-
no. “Nunca he estado en ellos. 
Quiero ir a ver a mi tío y a otros 
parientes. Con el pasaporte ma-

rroquí, no quise arriesgarme 
nunca a ir. Ahora, quiero ir para 
ver cómo viven y vivir esa ex-
periencia”, cuenta. Asegura que 
las noticias que llegan de la zo-
na son preocupantes. “La ayu-
da no está llegando igual. Faltan 
medicamentos en los hospita-
les, creo que hasta comida. Con 
la guerra de Ucrania han corta-
do el grifo de la ayuda interna-
cional. La situación es cada vez 
más complicada”.

Tampoco son halagüeñas las 
noticias que recibe de los terri-
torios ocupados. Su madre, dos 
hermanas y tres hermanos vi-
ven en El Aaiún. “Ninguno de 
ellos está trabajando. La gen-
te, con 45 años, vive con sus pa-
dres porque están sin trabajo y 
eso no va a cambiar nunca. La 

ONU sigue en la zona sin hacer 
nada. No hay esperanza en los 
territorios ocupados”, lamenta.

La traición de Sánchez
Llegados a este punto de la con-
versación le viene a la cabe-
za el presidente Pedro Sánchez 
y “la traición” que hizo al pue-
blo saharaui. “Pedro Sánchez ha 

abandonado totalmente a los sa-
harauis. Ha mirado por sus in-
tereses con los alauitas. Segu-
ro que han llegado a muchos 
acuerdos, pero no salen a la 
luz”, opina. 

Tampoco se muestra esperan-
zado con que salga adelante la 
proposición no de ley que ha re-
gistrado Sumar en el Congreso 
en la que se pide que se conce-
da la nacionalidad española por 
carta de naturaleza a la pobla-
ción saharaui que nació en el te-
rritorio del Sáhara Occidental 
bajo la administracion de Espa-
ña. Ya Unidas Podemos presen-
tó una proposición no de ley en 
2023 de la que se desmarcó el 
PSOE, su socio de gobierno en 
aquellos momentos.

“El Gobierno de España no 
quiere reconocer la nacionali-
dad de los saharauis. No va a 
mover un papel ni el Gobier-
no de Pedro Sánchez ni otro go-
bierno por miedo a Marruecos y 
a los acuerdos que tiene con ese 
país”, dice convencido.

Después de 27 años de pie-
dras en el camino para conse-
guir la nacionalidad, Mokhtar 
asegura que valió la pena. En 
este punto de la conversación 
se acuerda de Encarna, su com-
pañera de viaje desde hace 25 
años. “Gracias a mi pareja ten-
go la nacionalidad. Ha sido un 
pilar importante porque yo, si 
no, hubiera tirado la toalla”, 
reconoce. 

Mokhtar trabaja en la cons-
trucción y la vida le sonríe. 
“Ahora toca mirar para delante. 
Ya no quiero nada más sino tra-
bajar, vivir y ser feliz”.

COLÁS NIEVES

Olor a ventorrillo

TRIBUNA

pólvora quemada, 
a carne de cochi-
no, algodón de 
azúcar, olores 

a fiesta cerca de casa. En el 
centro del pueblo, que se vis-
te de gala para acoger su me-
jor presentación. Sueños de 
antes que merecen una opor-
tunidad en el ahora. Valen-
tía y decisión por retomar las 
fiestas en los cascos antiguos, 
siguiendo el ejemplo de tan-
tas convocatorias populares 
que no han renunciado a or-
ganizar los festejos al lado de 
las iglesias, en las calles pea-
tonales que tanto costaron en 

ver la luz, banderitas de colores 
entre farola y farola y ventorri-
llos de un lado a otro, implica-
ción de los comerciantes y ba-
res de la zona a vestir sus locales 
de fiesta en jornadas de puer-
tas abiertas, los cochitos lo más 
cerca posible, en la avenida por 
ejemplo, equipos de limpieza 
que refuerzan para que el centro 
de la ciudad permanezca limpio 
cada mañana, calles cortadas al 
tráfico durante una semana sin 
que se acabe el mundo por ello.

Las corporaciones locales ten-
drían que tomar el pulso no solo 
a unos vecinos demasiado críti-
cos con la propuesta de tener las 

A verbenas entrando por la venta-
na unos días al año, sino con la 
mayoría de la población que no 
entiende que se renuncie a los 
mejores tramos urbanos y lu-
gares más emblemáticos de las 
ciudades, por unos festejos con-
vocados en solares a destiem-
po, sin personalidad ni agrade-
cimiento, a merced del frío y del 
viento.

Equipos de gobierno jóvenes 
que deben apostar en su gestión, 
no por lo más práctico sino por 
lo más verdadero. Alegría día 
y noche en los pueblos donde 
nuestros antepasados contaban 
las mejores historias alrededor 

de una mesa con sillas de tije-
ra al abrigo del cañizo y las pal-
meras. Habrá que contar las co-
sas más bonitas que nos pasan 
en los lugares donde más felices 
fuimos.

No se entiende que por un la-
do se proteja el casco antiguo 
cuando por otro vemos un pue-
blo que hace desaparecer su pa-
trimonio al ritmo de los nuevos 
tiempos, donde el turismo vaca-
cional acelera sus pasos y don-
de unos propietarios insolidarios 
apuestan por la grúa en lugar de 
conservar nuestros inmuebles, 
que nos definen a lo largo de los 
años.

Sueño con una ciudad 
adaptada a todas las necesi-
dades, donde cada vez se ga-
ne más terreno a los coches, 
donde las calles peatona-
les se vistan de color, no so-
lo con mercadillos los días de 
crucero sino con la celebra-
ción de nuestras fiestas pa-
tronales. Que la lluvia nos 
acompañe siempre, que las 
ideas apuesten por lo impo-
sible, que los sueños se com-
partan. Habrá que mirarnos 
para vernos en el espejo del 
tiempo, en un amanecer no 
tan lejano.

Feliz abril.

“He recuperado 
la nacionalidad 
porque nací 
bajo bandera 
española”, dice
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En marzo se inauguró la nue-
va Mezquita Annur de Corra-
lejo y sorprendió ver a una mu-
jer musulmana con velo cortar 
la cinta inaugural en la entra-
da, rodeada de hombres y auto-
ridades. Se llama Sana Chehaib 
Charfaoui, es de origen marro-
quí y en el año 2000 sus padres 
se afincaron en Fuerteventura. 
Tiene 32 años, estudió Turismo, 
trabaja como recepcionista en 
un hotel y en la actualidad pre-
side la Asociación Arenas Ma-
rroquí de Fuerteventura. “So-
plan aires de cambio, con una 
profunda modernización de las 
mujeres musulmanas”, anuncia.

“La comunidad de Corrale-
jo me invitó a la inauguración 
de la primera Mezquita An-
nur de Fuerteventura, que con-
tiene la arquitectura, artesanía 
y todos los elementos propios 
de un templo islámico”, seña-
la. “Hasta ahora en la Isla ha-
bía locales que cumplían con la 
función de lugar de culto, pero 
esta es una verdadera mezquita 
y que se hayan dado los pasos y 
las inversiones necesarias para 
su construcción es una suerte”, 
confirma Sana. 

Tras un período de 17 años en 
su anterior emplazamiento de la 
calle Pejín, la necesidad de un 
nuevo espacio se hizo eviden-
te. Esta nueva mezquita es re-
flejo de la evolución, sacrificio 
y esfuerzo de todos los miem-
bros de la comunidad para tener 
un lugar acorde a sus expectati-
vas. La Comunidad Islámica de 
Corralejo, inscrita en el registro 
de entidades religiosas del Mi-
nisterio de la Presidencia desde 
el 8 de noviembre de 2007, ha 
experimentado un crecimiento 
notable.

Para Sana Chehaib, resulta 
“normal” que una mujer partici-
pe en una inauguración. “Creo 
que las mujeres árabes tene-
mos libertad y podemos mili-
tar en un partido político, como 
en mi caso que estoy afiliada 
al PSOE y soy secretaria de la 
Comisión de Inmigración”, ar-
gumenta. “Estar en un partido 
me permite aprender, compar-
tir ideas, conocer gente prepa-
rada que me enseña mucho y no 
hay que ponerse límites a nue-
vas oportunidades, ni al apren-
dizaje o capacidad de supera-
ción”, reflexiona la joven, que 
estuvo rodeada de compañeras 
socialistas.

“Considero que si antes no 
entraban las mujeres” a la mez-
quita “era por un tema cultu-
ral, no porque la religión lo 
impida”, expone Sana. Ade-
más, añade que se están dando 
grandes pasos para avanzar en 
igualdad dentro de la comuni-
dad islámica. 

La mezquita tiene una zona 
para que las mujeres puedan re-
unirse a rezar. El próximo pa-
so en Corralejo es el cemente-
rio musulmán, que cumple en 
su totalidad con los ritos fune-
rarios del Corán. “Los entierros 
deben hacerse en el suelo, no en 
nichos en la pared y debe orien-
tarse hacia la Meca para rezar”, 
explica Sana.

Tras su inauguración, el co-
lectivo de Sana organizó una 
excursión con los niños de Mo-
rro Jable y Costa Calma para 
visitar la Mezquita, en la cual 
se llevó a cabo una charla so-
bre el Ramadán, el Iftar y una 
introducción a la mujer musul-
mana, el papel y la identidad de 
la mujer antes de la religión is-
lámica, las mujeres clave en la 
historia islámica, los derechos 
obtenidos y la mujer musulma-
na en la sociedad. Se destaca-
ron las prácticas y significados 
del Ramadán, así como la im-
portancia del Iftar como la rup-
tura del ayuno diario.

La Asociación Arenas Ma-
rroquí de Fuerteventura se creó 
en el año 2019, cuenta con más 
de 300 asociados y lucha por 
la igualdad de oportunidades 
de las mujeres musulmanas, la 
educación infantil y de las ma-

dres, el acceso a la sanidad y el 
respeto por la libertad de cul-
to. “Morro Jable es un crisol de 
culturas, pero se distingue por 
su convivencia pacífica, somos 
un ejemplo de integración y te-
nemos que trabajar para conser-
var este contexto social y avan-
zar en igualdad y en desarrollo 
económico y social en este pue-
blo y en toda la Isla”, manifiesta 
esta joven, que se ha criado en 
este pueblo. “Somos cuatro her-
manos, dos chicas y dos chicos, 
y nuestra generación ha tenido 
más oportunidades que mis pa-
dres. Un ejemplo es que mi her-
mana estudió Criminología en 
la universidad, yo Turismo y un 
hermano Finanzas”, explica.

Acceso a la universidad
Uno de los objetivos del colec-
tivo es que las futuras genera-
ciones lleguen a la universidad, 
crezcan y tengan las mismas 
oportunidades laborales que 
el resto de jóvenes. “Dentro 
de la asociación he sido testi-
go de que a veces son las pro-
pias familias las que impiden a 
los hijos continuar con sus estu-
dios, cuando acaban cuarto de 
la ESO les invitan a trabajar o 
a realizar una Formación Profe-
sional para trabajar y no les de-

jan cursar el bachillerato para ir 
a la universidad”, señala.

Otras de las acciones de la 
asociación son tramitar la tarje-
ta sanitaria femenina, acompa-
ñar a las mujeres a un médico 
y que puedan acudir libremente 
a la sanidad pública. “Muchas 
mujeres no se hacían analíticas, 
ni acudían a revisiones gineco-
lógicas, ni a otros especialistas 
por miedo o desconocimiento”, 
indica la presidenta. 

Sana reconoce que la asocia-
ción agita conciencias, traba-
ja como mediadora para que las 
mujeres obtengan un empleo y 

Sana Chehaib: “Soplan 
aires de cambio con las 
mujeres musulmanas”
La Asociación Arenas Marroquí de Fuerteventura lucha 

por la igualdad de oportunidades, la educación infantil y 
el respeto por la libertad de culto

La Mezquita 
Annur de 
Corralejo habilita 
un espacio para el 
rezo femenino

ITZIAR FERNÁNDEZ

puedan ganar un salario, o con-
sigan la guarda y custodia legal 
de sus hijos ante separaciones 
y divorcios. Arenas Marroquí 
de Fuerteventura avanza en la 
igualdad de hombres y mujeres, 
para que ellas se saquen el car-
né de conducir y sean indepen-
dientes para comprar, ir al mé-
dico o viajar.

La labor de este colectivo so-
cial es inmensa y, en ocasiones, 
Sana actúa como mediadora an-
te un divorcio para evitar pro-
blemas para mujeres o meno-
res, soluciona dificultades por 
el idioma, evita el absentismo 
escolar y lucha para que los me-
nores no se queden desampara-
dos ante separaciones o el falle-
cimiento de tutores. “En estos 
años he comprobado la gran-
deza de la labor social y la im-
portancia que tiene el diálogo, 
la formación y la razón”, argu-
menta la portavoz del colectivo.

“Al igual que hemos aposta-
do por la integración en la so-
ciedad majorera también defen-
demos nuestra cultura o raíces, 
y se imparten clases de árabe 
para niños y padres en los cen-
tros culturales de Morro Ja-
ble, Costa Calma y La Lajita, 
ya que muchas familias hablan 
árabe pero no saben escribir”, 
subraya Sana. 

“La base para la integración 
es el respeto, nosotros vivi-
mos aquí y lo hemos interiori-
zado, disfrutamos y comparti-
mos fiestas como el Carnaval o 
las fiestas patronales, también 
participamos en jornadas mul-
ticulturales con intercambio de 
gastronomía o tradiciones en 
los colegios y en la vida públi-
ca”, señala. En ese sentido, ce-
lebran reuniones con la cultu-
ra hindú, colombiana, alemana 
o china, para avanzar en la con-
vivencia y expansión de cada 
comunidad. 

Sana Chehaib . Foto: Carlos  de Saá.
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Senaqué Olivera Verdera tiene 
21 años y es mago. Es el primer 
mago profesional de Fuerteven-
tura y aunque los inicios fue-
ron duros, en la actualidad tiene 
una agenda repleta de actuacio-
nes. Define su oficio como “el 
arte de lo imposible”. ¿Su secre-
to? Ensayar mucho cada día.

Su familia está afincada en La 
Oliva, su padre es de Uruguay y 
su madre de Cádiz. Estudió Pri-
maria en Villaverde y Secunda-
ria en el IES La Oliva. Durante 
su infancia y juventud practi-
có natación, con alto nivel: es-
tuvo federado en el Club de Na-
tación Caima y entrenaba todos 
los días en la piscina de La Oli-
va. Un deporte que le ayudó a 
madurar rápido y que forjó su 
personalidad: fuerte e indepen-
diente. Con 15 años ya quería 
viajar, salir fuera de la Isla y co-
nocer nuevos lugares. “Me hu-
biera gustado ir a las Olimpia-
das con la natación, pero es un 
deporte muy duro porque son 
muchas horas en el agua y me 
quemé”, recuerda. 

Primero quiso estudiar Biolo-
gía, pero el destino le depararía 
una profesión muy diferente. Un 
día vio un anuncio para apren-
der magia en un instituto y bus-
có si había algún grado superior 
en España. Encontró un centro 
pionero para convertirse en ma-
go, el Centro Universitario Ma-

ría Cristina de Madrid, a pocos 
metros de El Escorial. No se lo 
pensó, se matriculó y se graduó 
en Magia e Ilusionismo en el 
año 2021. “Empezamos unos 20 
alumnos y terminamos menos, 
pero me encantaron las asigna-
turas y descubrí que me podía 
dedicar profesionalmente a este 
arte”. A sus padres no les sor-
prendió porque siempre ha sido 
sociable y divertido. También es 
un virtuoso de la música: “Me 
gusta tocar el piano, batería, 
percusión y todo eso me está 
ayudando a mejorar en mi pro-
fesión”. Se maneja bien con los 
idiomas y ofrece espectáculos 
en inglés en hoteles y estableci-
mientos turísticos. 

Su show dura unos 45 mi-
nutos, y hace un poco de todo. 
“Me resulta difícil definir mi 
magia, pero en el escenario in-
cluyo comida, petardos, car-
tas, magia de salón y practico el 
mentalismo con la ruleta rusa”. 
“En Fuerteventura no hay cul-
tura de magia, ni de circo, pero 
España destaca por ser uno de 
los mejores países del mundo en 
este arte y los que nos dedica-
mos a esto queremos mantener-

Vivir del arte de lo imposible 
Senaqué Olivera es mago profesional en Fuerteventura, se graduó en la Universidad 

de Ilusionismo de Madrid y organizará el primer Festival de Magia en Corralejo

ITZIAR FERNÁNDEZ

lo”, señala el mago majorero. Le 
gusta compartir conocimientos 
con otros magos y observa que 
cada vez se valora más este arte.

Carrusel de actuaciones
Este mes de abril, Senaqué ac-
túa en el Festival Barbate Mági-
co, que se celebra del 19 al 21 en 
distintos puntos de la localidad 
de la provincia de Cádiz y, a pe-
sar de su corta edad, ha visita-
do diferentes festivales de Eu-
ropa. A escala insular, anuncia 
un abril intenso con actuaciones 
por toda Fuerteventura: el día 9 
en el restaurante El Farolito de 
Corralejo, el 11 en el Kiosko de 
la Avenida de Gran Tarajal, el 
viernes 12 en el centro cultural 
de Caleta de Fuste, y a la vuelta 
de Barbate Mágico terminará el 
mes con un show en la bibliote-
ca de Betancuria (el 26 de abril) 
y en el Canela Café de Lajares 
(28 de abril). 

“Me gusta prepararme el nú-
mero, adaptarlo al público y al 
lugar”, apunta Senaqué. Uno de 
sus sueños es viajar con su arte 
por todo el mundo, asistir a fes-
tivales internacionales e inclu-
so entrar en un circo importan-

te como el Circo del Sol, porque 
permite aprender con el equipo 
y compartir experiencias. “Ca-
si todos los magos de Canarias 
nos conocemos e incluso de Es-
paña, porque nos vemos en di-
ferentes eventos que se celebran 
durante el año”, expresa. 

Uno de los proyectos más am-
biciosos del mago majorero es 
la organización del primer Fes-
tival de Magia de Fuerteventu-
ra, que se celebrará en Corrale-
jo, del 28 al 30 de junio. “Soy 
muy fan del Festival de Paya-
sos Tran Tran de Gran Tara-
jal y estamos organizando una 
cosa parecida en Corralejo que 
anunciaremos bastante para que 
acuda el público y no se lo pier-

da”. La idea es montar diferen-
tes escenarios, contar con pa-
trocinio público y privado, con 
artistas invitados de diferen-
tes países para impulsar este ar-
te y ampliar la oferta cultural de 
Fuerteventura. “Yo soy del mu-
nicipio de La Oliva, en Corrale-
jo me conoce mucha gente y mi 
sueño era crear este festival en 
esta zona”, resalta. 

Este año Senaqué ha decidi-
do hacer realidad el evento, pre-
sentarlo al Ayuntamiento de 
La Oliva y al Cabildo, y le han 
animado a  fomentar la cultura 
del ilusionismo en la Isla. “Es 
un arte muy variado, diverti-
do, donde caben desde pompas 
de jabón a música, trucos y da 
mucho juego, además, Corrale-
jo desprende encanto, y la ve-
cindad se implica y participa”, 
resalta. Otro aspecto positivo, 
concluye, es que su presupues-
to es muy bajo, pero la repercu-
sión y nivel cultural son muy al-
tos, porque “los artistas acuden 
entusiasmados, interaccionan 
con la gente y reina un ambiente 
muy bonito que llega al público, 
contagiando felicidad por todos 
los rincones”, concluye.

“Incluyo comida, 
petardos, cartas, 
magia de salón 
y practico el 
mentalismo”

Senaqué Olivera, en diversas actuaciones. 
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OTRA HISTORIA DE CANARIAS

Cada cierto tiempo aparecen 
noticias sobre planes de refo-
restación en Fuerteventura y 
Lanzarote. Últimamente tam-
bién son habituales los titula-
res relacionados con problemas 
con zonas verdes o con plantas 
emblemáticas, como las palme-
ras de ambas islas. Puede que 
para muchos suenen a proyec-
tos innovadores del siglo XXI 
o a programas pioneros rela-
cionados con la preocupación 
medioambiental actual. Sin em-
bargo, el interés por la planta-
ción masiva de árboles tiene 
cierta tradición en ínsulas tan 
secas como estas.

A finales del siglo XIX, Es-
paña vivió el llamado “desas-
tre del 98”, como un sangrante 
golpe que cuestionaba muchos 
de los principios que se habían 

El olvidado afán por arborizar 
Fuerteventura y Lanzarote

Hace más de un siglo se planteó insistentemente la plantación masiva de árboles como 
remedio climático y socioeconómico milagroso para la falta de agua de estas islas

seguido durante la Restaura-
ción borbónica. No solo se de-
rrumbaba lo poco que quedaba 
de la antigua idea de la gran pa-
tria imperial, sino que la trau-
mática pérdida de Cuba y otros 
territorios hacía más eviden-
te los serios problemas del país 
con la corrupción, el caciquis-
mo, el analfabetismo y otras la-
cras parecidas.

La principal respuesta inte-
lectual al desastre del 98 fue el 
Regeneracionismo, un movi-
miento ideológico que combinó 
la crítica a la situación de Espa-
ña con la divulgación de nove-
dosas soluciones para los agu-
dos problemas del país, con la 
ciencia como una de las princi-
pales tablas de salvación. Abra-
zar los principios de la investi-

gación y la moderna tecnología 
no solo permitiría una mejo-
ra en la tardía industrialización 
del país, en la educación y en el 
nivel de vida, sino que también 
ayudaría a alejar las viejas cos-
tumbres de superstición y reli-
giosidad extrema.

Los ecos regeneracionistas 
llegaron también a las islas de  
Fuerteventura y Lanzarote, que 

prestaron especialmente aten-
ción a una idea que también 
tuvo gran seguimiento nacio-
nal: la ciencia acababa de de-
mostrar las estrechas relacio-
nes entre las zonas boscosas y 
la lluvia, de manera que se pu-
so el foco en la conveniencia de 
plantar árboles como manera 
de atraer las necesitadas preci-
pitaciones. Y el altavoz para di-
fundir esa idea en ambas islas 
fueron los periódicos locales y 
regionales.

En la prensa de Fuerteventu-
ra y Lanzarote era habitual re-
coger noticias que estuvieran 
relacionadas con cualquier ini-
ciativa que prometiera aliviar 
la pesada falta de recursos hí-
dricos que padecían estas islas, 
así como los lamentos por sus 
trágicas consecuencias. Des-
de el primer periódico de cierta 
entidad, Crónica de Lanzarote 

MARIO FERRER PEÑATE

El altavoz para 
difundir la idea 
de la plantación 
masiva fueron los 
periódicos localesPortada del periódico La Aurora de 1906 dedicado al tema del arbolado.

Estado actual de los pinos de Castillo de Lara, plantados hace unos 80 años, dentro del Parque Rural de Betancuria. Fotos: Carlos de Saá.
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(1861-1862, Arrecife), se repi-
tieron las dramáticas citas a las 
penurias que causaba la sequía: 
“¡No hay agua! ¡no hay agua! 
He aquí el grito desgarrador de 
todos los moradores de Lanza-
rote. ¡No hay agua! frase des-
consoladora que contrista el 
alma y arrastra en pos de sí la 
más cruel de las desgracias”.

Un poco más adelante, el 
mismo periódico volvía a seña-
lar la principal consecuencia de 
esta situación: “Si el gobierno 
de S.M. impuesto en la miseria 
que amenaza esta isla no toma 
medidas eficaces y empieza por 
facilitar una cantidad tomada 
de los fondos de calamidades 
públicas para explotar las aguas 
que puedan existir en las entra-
ñas de esta isla nos atrevemos 
a asegurar, por más que nues-
tro vaticinio sea funesto, que la 
mayoría de estos habitantes no 
tienen otro recurso que emigrar 
a las Américas”.

Periodismo de la sed
Hablando de La Crónica (1852, 
Lanzarote), el periódico Lanza-
rote (1924-1928, Arrecife) con-
taba la anécdota de que la gente 
de Gran Canaria afirmaba que 
“para leerlo se tenía que poner 
un vaso de agua al alcance de 
la mano, porque sus artículos 
producían sed”. Efectivamente, 
el periodismo de Fuerteventura 
y Lanzarote ha sido, en muchos 
casos, el periodismo de la sed.

Además de reflejar la trágica 
realidad de las sequías y de re-
clamar insistentemente ayuda 
a autoridades regionales y na-
cionales, las cabeceras de am-
bas islas apelaron a implemen-
tar fórmulas como las de crear 
nuevas infraestructuras para 
un mejor aprovechamiento del 
agua (maretas, depósitos, alji-
bes, presas, etc.) o para explotar 
aguas subterráneas (pozos, per-
foraciones, galerías como las de 
Famara, etc.).

En todos los casos, la solu-
ción del problema del agua se 
presentaba como algo priorita-
rio y tras cuyo éxito la situación 
de ambas islas mejoraría com-

Se pensaba que 
con la creación de 
superficie forestal 
llegarían más 
lluvias

pletamente. Un ejemplo lo te-
nemos en un texto de los años 
treinta del siglo XX del majo-
rero Juan Castañeyra Carba-
llo: “La enunciación del pro-
blema mater de Fuerteventura, 
no puede ser más simple: agua. 
Resuelto éste, resultan secun-
darios todos los demás que for-
zosamente se irán planteando y 
resolviendo al impulso de la re-
solución del primero”.

En determinadas ocasiones, 
la búsqueda de remedios lleva-
ba a apostar por soluciones es-
casamente creíbles, como hi-
zo la publicación Lanzarote 
(1924-1928, Arrecife), que apo-
yó insistentemente la labor de 
la Sociedad de Irrigaciones Ca-
narias y el abate Bouly, quie-
nes abogaban por explotar las 
aguas subterráneas de ambas 
islas mediante un esotérico sis-
tema con “apariencias de una 
función de magia y que no obs-
tante es algo serio, que por pri-
mera vez se nos presenta con 
una base científica”. 

También se publicaron críti-
cas a la pasividad de población 
local, como esta recogida en 
Las Canarias: “En Lanzarote 
se da la anomalía de que no se 
ve un árbol (...). Esto sucede en 
la isla que más necesita de ellos, 
pero acontece así por la mane-
ra de ser de aquellos habitantes 
que prefieren que emigren cinco 
a seis mil personas, a que cua-
renta o cincuenta pastores se 
vean obligados a abandonar su 
manera de vivir. Este es el sín-
toma de mayor decadencia que 
puede pesar sobre un pueblo”. 

“Virus arborista”
Del “virus arborista” ya habla-
ron periódicos del siglo XIX, 

aunque fue a principios del si-
glo XX cuando más se insistió, 
con cabeceras como Lanzarote 
(1902-1903, Arrecife), otra que 
también se llamaba Lanzaro-
te (1924-28, Arrecife) y, sobre 
todo, La Aurora, (1900-1906, 
Puerto de Cabras), el gran pe-

Portada del periódico Lanzarote de 1926 dedicado al tema del arbolado.

riódico majorero de la época. 
El investigador Rubén Naran-
jo Rodríguez estudió este fenó-
meno con un artículo publica-
do en 2009 en las Jornadas de 
Estudios sobre Fuerteventura y  
Lanzarote que se tituló La la-
bor ambientalista en las Cana-
rias Orientales en las primeras 
décadas del siglo XX: el fo-
mento del arbolado en Lanza-
rote y Fuerteventura. 

En La Aurora se publicaron 
numerosos artículos sobre la 
necesidad del arbolado por par-
te de Joaquín Costa y Francisco 
González, dos de los grandes 
publicistas de las campañas de 
este tipo. El periodista canario 
Francisco González, conocido 
como el “apóstol del árbol”, lle-
gó a publicar un libro dedicado 
a Lanzarote y Fuerteventura ti-
tulado Tierras sedientas.

La idea central era que con la 
demostración de que los espa-
cios boscosos atraían las pre-
cipitaciones, la creación de su-
perficie forestal en ambas islas 
conllevaría más lluvias, gene-
rando un círculo productivo 
que se retroalimentaría y per-
mitiría a Fuerteventura y Lan-
zarote solucionar sus prin-
cipales trabas económicas y 
sociales. Siguiendo la tenden-
cia nacional, La Aurora pu-
blicó numerosos editoriales y 
artículos de especialistas, al 
tiempo que dio eco a los even-
tos organizados para promo-
ver la conciencia sobre la im-
portancia del arbolado, como la 
Fiesta del árbol, donde los ni-
ños cantaban canciones espe-
cialmente compuestas para la 
isla: “Vamos contentos/ y en-
tusiasmados/ a hacer la fiesta/ 
del arbolado/ que de este mo-
do/ cosa segura,/ será dichosa/ 
Fuerteventura”.  

Presa de Las Peñitas, en Betancuria. 
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Durante la elaboración de la 
carta arqueológica de Fuerte-
ventura, los arqueólogos en-
contraron, en yacimientos de 
la Isla, fragmentos de cerámi-
ca de El Mojón, un tipo de ce-
rámica tradicional pintada, ela-
borada en Lanzarote desde el 
siglo XVI. Se guardó en ca-
jas hasta que los encargados 
de realizar el inventario de los 
fondos del Museo Arqueológi-
co de Betancuria se percataron 
de su importancia. Ahora, una 
nueva generación de arqueólo-
gos sigue la pista de estos frag-
mentos en busca de conexio-
nes entre los dos lados de La 
Bocaina.

Sobre una mesa de los alma-
cenes del Museo Arqueológico 
de Fuerteventura (MAF) hay 
colocados varios trozos de ce-
rámica de El Mojón. En unas 
horas, el público descubrirá la 
historia de estos fragmentos 
durante el primer encuentro del 

La cerámica de El Mojón cruza La Bocaina
Fragmentos de loza en yacimientos de Fuerteventura abren la hipótesis 

de una posible relación comercial en el pasado entre las dos islas orientales

ELOY VERA ciclo Erbania, organizado por 
el museo para difundir las úl-
timas publicaciones acerca de 
las culturas indígenas canarias 
además de dar a conocer los 
fondos que custodia el museo. 

Jesús Cáceres es licenciado 
en Historia con máster en Ges-
tión del Patrimonio Cultural y 
el encargado de dar las explica-
ciones. Es uno de los autores, 
junto a los investigadores To-
ño Armas Acuña, José Farray 
Barreto, José Ángel Hernán-
dez Marrero, Antonio Manuel 
Jiménez Medina, Pedro Car-
melo Quintana Andrés y Juan 
Manuel Zamora Maldonado, 
del libro La loza pintada de El 
Mojón. Estudio histórico, etno-
gráfico y arqueológico, editado 
por la Dirección General de Pa-
trimonio Cultural del Gobierno 
de Canarias.

Horas antes de iniciar el acto, 
el arqueólogo explica que la ce-
rámica de El Mojón se caracte-
riza por estar realizada con una 
tierra llamada tegue, de color 

blanquecino y de origen cali-
choso, que se encuentra tanto 
en la isla de Lanzarote como en 
la de Fuerteventura. El tegue 
dota a la pieza de una capa li-
geramente impermeable que le 
proporciona diferentes tonos, 
desde colores crema a anaran-
jados. Sobre esa capa, las loce-
ras pintaron con almagre moti-
vos vegetales, geométricos y de 
animales como gallos, gallinas, 
burros... e incluso, las iniciales 
de las personas que compran la 
pieza.

Apreciada y reconocida
La cerámica de El Mojón abar-
ca cronológicamente desde el 
siglo XVI hasta mediados del 
XX y llegó a ser “muy aprecia-
da y reconocida en Lanzarote”, 
dice este investigador. El hecho 
de que se pudiera comprar per-
sonalizada jugaba a su favor. 
Por ejemplo, si una hija se iba a 
casar y se le antojaba que lleva-
ra sus iniciales o algún dibujo 
concreto, las loceras de El Mo-

jón eran capaces de cumplir su 
deseo. 

También parece que intere-
só a René Verneau, durante 
su visita a Lanzarote en el si-
glo XIX. En su crónica escri-
be sobre ella: “Se le da forma 
con las manos y después de que 
se seca un poco se alisa con la 
ayuda de una piedra; decoran 
sus productos con dibujos pin-
tados al ocre. Normalmente es-
tos dibujos representan plantas 
y, a veces, pájaros. No es nece-
sario decir que son de una in-
genuidad tal que a veces uno se 
pregunta si se trata de un vege-

tal o de un animal”. El antropó-
logo francés fue obsequiado en 
Lanzarote con algunas piezas 
que hoy pueden verse en el Mu-
sée du Quai Branly, en París.

Cáceres explica que exis-
ten varios registros de loceros 
que se establecen en El Mojón, 
también en el pueblo desapa-
recido de Taiga, en Teseguite 
y toda la zona norte de Tegui-
se con estas mismas caracterís-
ticas. “Por los indicios que te-
nemos ahora mismo, creemos 
que tiene que haber algún otro 
taller más en la Isla. Estamos 
empezando a abrir una nueva 
investigación en la zona de Las 
Breñas porque creemos que allí 
también hay un alfar”, apunta 
el arqueólogo.

La cerámica de El Mojón es-
taba realizada por mujeres. So-
bre los hombres recaía la tarea 
de ir a buscar el barro y prepa-
rar la masa, pero “las que ha-
cían las piezas y las pintaban 
eran las mujeres”, aclara. Cá-
ceres explica cómo en el ar-

Jesús Cáceres. Fotos: Carlos de Saá.

Se han encontrado 
fragmentos en 
yacimientos de 
Lajares y en La 
Culata, en Tetir
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chivo de Teguise solo aparece 
hasta el siglo XVIII nombra-
da una mujer, Sebastiana Per-
domo, que figura como su pro-
fesión la de locera. “Todas las 
demás, que sabemos que eran 
loceras, están recogidas como 
amas de casa o personal de la-
branza. Era un complemento a 
la propia economía familiar”, 
explica.

De las manos de las loceras 
de El Mojón salieron todo ti-
po de piezas. En los registros 
arqueológicos han aparecido 
platos, amasaderas, bernega-
les, lebrillos e, incluso, hay re-
ferenciadas una cuchara y una 
escupidera.

La técnica que se aplica a la 
cerámica de El Mojón, posible-
mente, tenga su raíz en la zona 
del Rif, en el norte de África, 
aunque también tiene connota-
ciones con la cerámica de Tala-
vera por lo que “estamos en un 
gran marco global del norte de 
África, Lanzarote y todo lo que 
es el sur y levante español”, re-
calca el especialista. 

En 1984 los arqueólogos que 
pateaban Fuerteventura inven-
tariando sus yacimientos ar-
queológicos encontraron restos 
de cerámica de El Mojón. En 
aquel momento, debieron pre-
guntarse qué hacía ese tipo de 
cerámica en la Isla, pero la du-
da no debió ir más allá.

“No tenemos una referencia 
estandarizada de que en Fuer-
teventura se estuviera haciendo 
este tipo de cerámica”, apunta 
Cáceres. Los estudios históri-
cos sí han podido documentar 
f lujos migratorios desde Lan-
zarote a Fuerteventura coinci-
diendo con las erupciones vol-
cánicas de Timanfaya, entre 
1730 y 1736. Muchas familias 
de Lanzarote se quedaron en la 
zona de La Oliva, en los alre-
dedores de la Casa de los Co-
roneles, como medianeros de la 
familia Manrique de Lara, pro-
pietaria de la vivienda. 

“Esa gente traería sus pro-
pios ajuares. Tampoco descar-
tamos que hubiera un comercio 
entre una y otra isla de piezas 
puntuales que fueran reclama-

das por la gente emigrada de 
Lanzarote a Fuerteventura”, 
plantea.

De momento, no se sabe si 
antes del siglo XVIII hubo ce-
rámica de El Mojón en Fuerte-
ventura, “pero sí sabemos que, 
a partir del siglo XVIII, estos 
fragmentos se van a ir encon-
trando dentro de la Isla”.

160 fragmentos 
Cáceres explica cómo los 160 
fragmentos que albergan los 
fondos del Museo Arqueológi-
co de Fuerteventura se encuen-
tran “descontextualizados”, 
pero posiblemente se corres-
pondan con la zona norte de la 
Isla. También se han encontra-

do restos en el yacimiento de 
La Culata, en Tetir. 

A simple vista, y para ojos 
poco entendidos en arqueolo-
gía, resulta difícil saber a qué 
se corresponden los restos que 
almacena el museo. El especia-
lista aclara que se trata de frag-
mentos de vajilla; también hay 
un asa de una pieza mucho ma-
yor como si fuera de una olla, 
un borde que puede relacio-
narse con una pequeña amasa-
dera... En definitiva, despeja, 
“piezas relacionadas con la vi-
da cotidiana de las familias que 
estuvieron aquí habitando”.

En 2020, la Dirección Gene-
ral de Patrimonio Cultural del 
Gobierno de Canarias financió 

Puede que llegara 
con las familias 
que arribaron tras 
la erupción de 
Timanfaya

Se localizaron 
restos de loza 
en la zona de 
La Costilla, en 
Lajares

“No se descarta 
que aparezca un 
taller, pero de 
momento no hay 
constancia”

un estudio sobre la cerámica de 
El Mojón, que, entre otras co-
sas, contemplaba prospecciones 
en las islas de Lanzarote, La 
Graciosa y Fuerteventura. En el 
caso de esta última, localizaron 
restos en la zona de La Costilla, 
en Lajares, y algún resto en las 
inmediaciones de la Casa de los 
Coroneles.

De momento, no se ha docu-
mentado ningún centro locero 
en Fuerteventura. “No se des-
carta que aparezca un taller, pe-
ro de momento no hay constan-
cia”, señala el arqueólogo.

A partir de los hallazgos de 
cerámica de El Mojón en Fuer-
teventura se abre la puerta a fu-
turas investigaciones. “La lí-
nea de investigación se centra 
en estudiar el sur de Lanzarote 
y ver si hay un alfar en el que se 
estuviera haciendo este tipo de 
cerámica. Lo siguiente es ver si 
los fragmentos concuerdan con 
los que hay en Fuerteventura”, 
señala.

“Estamos en un ámbito en 
el que tanto para Fuerteventu-
ra como para Lanzarote tene-
mos que pensar como una sola 
isla, un solo conjunto porque si 
seguimos pensando que Lanza-
rote y Fuerteventura funcionan 
como dos entes diferentes esta-
mos cometiendo el error de se-
parar el conjunto arqueológico. 
Las cosas son mucho más flui-
das entre las dos islas que lo 
que podemos pensar”, indica.

En el ámbito de la arqueolo-
gía canaria, la cerámica tradi-
cional ha sido uno de los patitos 
feos. “Es una de las cerámicas 
más interesantes, pero ha sido 
de las olvidadas”, lamenta. 

Cáceres sugiere que el moti-
vo se debe a que en las islas no 
capitalinas los estudios “han si-
do más dilatados en el tiempo. 
No se ha estudiado tanto”. Sin 
embargo, añade esperanzado, 
“ahora mismo se está poniendo 
el punto de partida y alzando la 
voz tanto en Lanzarote como 
en Fuerteventura. Tenemos una 
cerámica de producción, ahora 
mismo de Lanzarote, que tiene 
una relevancia dentro del con-
junto de Canarias”.

Fragmentos de loza pintada.
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Durante años, el historiador 
Elías Rodríguez se preguntó 
quién era Rodrigo Soriano, al 
que los libros y la prensa se refe-
rían únicamente como el acom-
pañante de Miguel de Unamu-
no durante su confinamiento en 
Fuerteventura de marzo a julio 
de 1924. Un día llegaron a sus 
manos varias bolsas con artícu-
los y documentos del puño del 
propio Soriano. Los leyó y es-
tudió hasta que pudo empezar a 
recomponer la biografía de este 
político republicano, periodis-
ta y escritor. Poco a poco, Soria-
no empezaba a dejar de estar a la 
sombra de Unamuno.

Elías preguntaba sobre Soria-
no y todos le respondían que no 
era importante. Él siempre con-
testaba que sí debía serlo cuan-
do fue confinado a la Isla. En un 
momento dado, el catedrático de 
Lengua Española de la Universi-
dad de la Laguna y director de 
la Cátedra Cultural Miguel de 
Unamuno, Marcial Morera, le 
encargó dar una charla sobre el 
político. Al principio, se mostró 
reticente, pero al final le pudo la 
curiosidad y empezó a rastrear 
en libros e Internet en busca de 
datos de Soriano, el otro confi-
nado al que la dictadura de Pri-
mo de Rivera había empujado 
a Fuerteventura hace justo cien 
años.

En medio de la investigación, 
Elías contactó con Dolores So-
riano Martí, que vivía en Chile. 
La mujer le hizo llegar un copio-
so material con artículos, cartas 
y documentos de su padre. 

Mientras Elías intentaba orde-
nar el material y empezaba a dar 
forma a la biografía de Soriano, 
el historiador Yeray Estévez es-
cuchaba a su familia hablar de 
Elías y de la investigación que 
estaba llevando a cabo en torno 
al acompañante de Unamuno. 
Yeray no sabía nada de Soria-
no, pero le interesaba todo el pe-
riodo de la dictadura de Primo 
de Rivera. Un día Elías y Yeray 
coincidieron en un restaurante y, 
tras un tiempo de charla, pacta-
ron un intercambio de material.

Elías le metió el gusanillo de 
la figura de Soriano a Yeray y 
los dos se adentraron en la vi-
da de un personaje olvidado por 
la historiografía. Tras fallecer 
Elías, Yeray recogió el testigo y 
continuó la investigación siem-
pre con la ayuda de Hannelore 
von der Twer, la pareja de Elías 
que no dudó, desde el principio, 
en seguir abriéndole las puer-
tas del archivo personal de su 
marido.

Tras muchas horas envuel-
to en papeles y libros, Yeray ha 
podido reconstruir la biografía 
de este político y periodista. La 
vida de Soriano arranca en San 

Soriano, el otro 
confinado a la sombra 

de Unamuno
El político y periodista participó junto a Pablo Neruda en la 
evacuación de cientos de represaliados españoles a Chile

ELOY VERA

Sebastián en septiembre de 1868 
en el seno de una familia afín a 
la cultura. Su padre, Benito So-
riano Murillo y Alsina, llegó a 
ser director del Museo del Pra-
do. Rodrigo estudia Derecho, 
pero la vocación la encuentra 
en el periodismo, una profesión 
que alterna como diputado del 
Congreso. 

Tras años escribiendo en pe-
riódicos, participa en la funda-
ción de Vida Nueva, una revista 
literaria dirigida por el drama-
turgo Eusebio Blasco que re-
presenta el espíritu de la Gene-
ración del 98. En la publicación 
colaboran Unamuno, Galdós, 

Maeztu y Azorín y se dan a co-
nocer textos de jóvenes autores 
como Juan Ramón Jiménez o 
Valle Inclán.

Tras un tiempo en Vida Nue-
va, se muda a Valencia donde 
comienza a colaborar en El Pue-
blo, dirigido por Blasco Ibáñez 
con el que entra también en los 
cenáculos políticos, ingresando 
más tarde en las filas de Fusión 
Republicana, un partido de ca-
rácter federal.

La relación con Blasco Ibáñez 
no llega a buen puerto y acaban 
enfrentándose a duelo en 1903. 
Las discrepancias con el escri-
tor no le hacen dejar de lado la 

política. En esos años es elegido 
diputado por Valencia en varias 
ocasiones y, a partir de 1910, por 
Madrid, militando siempre en 
partidos de la oposición de ca-
rácter republicano federal y, en 
ocasiones, coaligados con socia-
listas o catalanistas. 

Yeray explica cómo Soriano, 
desde su escaño y con un tono 
beligerante y de agitación, cri-
tica “las corruptelas del sistema 
caciquil de la Restauración, des-
tacando su oposición a la Ley 
de Jurisdicciones de 1906 o la 
defensa de la inocencia de Fe-
rrer y Guardia tras los aconte-
cimientos de la Semana Trágica 
de 1909”.

A lo largo de su vida, Soriano 
fue ganándose enemigos. Entre 
ellos el general Miguel Primo de 
Rivera. Antes del golpe de esta-
do de 1923, Soriano ya había te-
nido un encontronazo con él lle-
gando a retarse en duelo por una 
discusión con un familiar del 
militar.

Tras el golpe de estado y la 
llegada de la dictadura de Primo 
de Rivera, Soriano se ve obliga-
do a aparcar su carrera política. 
Empieza, entonces, una crítica 
feroz contra el régimen militar. 
Desde el atril del Ateneo de Ma-
drid lanza, en 1923 y 1924, dis-
cursos incendiarios contra el 
militar. En ellos, explica el his-
toriador, “exigirá depurar res-
ponsabilidades sobre el desastre 
de Annual de 1921 llegando, in-
cluso, hasta la figura del propio 
monarca Alfonso XIII. Acusa a 
Primo de Rivera de no investi-
gar sobre el tema”.

También lanza una cruza-
da contra el general por asun-
tos personales como su relación 
amorosa con La Caoba, una mu-
jer que acaba en la cárcel impli-
cada en temas de narcotráfico y 
proxenetismo y a la que “Primo 
de Rivera, de forma arbitraria, 
saca de prisión”.

A los dos días de pronunciar 
su último discurso, el 17 de fe-
brero de 1924, cierran el Ate-
neo y lo destierran a Fuerteven-
tura. En su intervención, vuelve 
a plantear las responsabilidades 
de Alfonso XIII en el Annual 
y a tratar el tema de La Caoba. 
“Soriano solía decir que su exi-
lio a Fuerteventura fue, en gran 
parte, por lo que dijo de La Cao-
ba, pero creo que también tuvo 
que ver con la demanda de que 
se investigara todo lo que pasó 
en el África colonial española”, 
apunta Estévez.

El 10 de marzo de 1924 Una-
muno y Soriano desembarcan 
del velero La Palma, en Puer-
to Cabras. Se alojan en el Hotel 
Fuerteventura, una fonda ubica-
da a escasos metros de la iglesia.

De su estancia en la Isla esca-
sea la información. Posiblemen-
te, Soriano realiza alguna ex-
cursión por el interior de la Isla 
junto a Unamuno, Castañeyra 
y el resto de amigos majoreros. 
Se conserva una foto de los dos 
confinados a lomos de un came-
llo en el interior de la Isla y tam-
bién pudo haber participado en 
alguna de las tertulias que, al 

Soriano plasmó 
una visión más 
realista y menos 
poética de la Isla 
que Unamuno

Retrato de Rodrigo Soriano en la exposición. Fotos: Carlos de Saá.
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caer la tarde, se organizaban en 
la casa de los Castañeyra.  

“Convive con la misma gen-
te que Unamuno, pero no se lle-
va bien con el escritor”, comen-
ta Yeray. Las rencillas venían 
de muy atrás. Hacia 1903, ex-
plica el investigador, “hay ru-
mores de que Soriano puso ar-
tículos de Unamuno sin firmar 
en un periódico del que era edi-
tor. Era un tipo con mucho ge-
nio, que se relacionaba con la in-
telectualidad de la época, pero, 
a la vez, mantenía fuertes con-
flictos con ellos. Fue amigo y 
colaborador político de Vicente 
Blasco Ibáñez, incluso, llegaron 
a tener un periódico, pero aca-
baron retándose a duelo. Tampo-
co se llevaba bien con Maeztu y 
Pio Baroja”.

Soriano y el Plebiscito
Años antes de pisar Fuerteven-
tura, Rodrigo Soriano había te-
nido contacto con un majore-
ro, Manuel Velázquez Cabrera, 
el padre de los cabildos. Ambos 
coincidieron en una cafetería de 
Madrid. Allí, Velázquez consi-
guió arrancar el compromiso de 
Soriano para apoyar su Plebisci-
to de las Islas Menores.

Frente a la imagen poética que 
Unamuno traslada de Fuerte-
ventura en su diario de confina-
miento De Fuerteventura a Pa-
rís y en sus artículos de prensa, 
Soriano plasma una visión “más 
realista y pragmática que la de 
Unamuno, pero a la vez, menos 
amable”, sostiene el historiador. 

En sus artículos describe 
Fuerteventura como “una is-
la negruzca, fatídica” y a Puer-
to Cabras como “un pueblucho 
moruno, desvencijado y sucio 
pueblo marroquí, de humildes y 
sórdidos casuchos”. En cambio, 
sí tiene halagos hacia los majo-
reros a los que llega a definir co-
mo la gente “más cordial, edu-
cada y respetuosa que conocí en 
mi vida”. Durante los meses que 
permanece en la Isla, se intere-
sa por diversos episodios de la 
historia de Fuerteventura. Posi-
blemente, ampliara sus conoci-
mientos en la biblioteca de los 
Castañeyra, que debió ser una 
de las más importantes de la Isla 
en aquellos años. Allí pudo leer 
los escritos de Viera y Clavijo y 
de Chil y Naranjo.

Soriano, incluso, llegó a no-
velar un hecho real que suce-
dió en Fuerteventura en el siglo 
XVI, una cacería que organiza-
ron los señores de la Isla para in-
tentar frenar la plaga de burros 
salvajes. El suceso es relatado 
ya por Viera y Clavijo en el si-
glo XVIII. Yeray cuenta que So-
riano tiene “un relato, con dos 
versiones, titulado la ‘Burro-
maquia’. Es un texto muy iróni-
co en el que dice que los señores 
de la Isla, que eran descendien-

tes de los reconquistadores de 
la Península, al llegar a Fuerte-
ventura se aburrían por lo que 
necesitarían organizar una gue-
rra y la hicieron contra los bu-
rros de la Isla porque no tenían 

con quienes batallar. El rela-
to demuestra conocimientos de 
Fuerteventura”.

El 9 de julio Soriano y Una-
muno consiguen salir de Fuer-
teventura a bordo del velero 

L’Aiglon. Con la llegada de la 
Segunda República, el periodis-
ta regresa al Congreso como di-
putado independiente formando 
parte de un grupo heterogéneo 
de personajes apodados, por su 
beligerancia e incontinencia ver-
bal, “los jabalís”. Entre ellos, fi-
guraban el anarquista Eduardo 
Barriobero y el hermano me-
nor de Franco, el aviador Ramón 
Franco.

“Soriano quiso ir a Rusia co-
mo embajador. Tenía simpatía 
por la Unión Soviética, a pesar 
de no ser comunista ni socialis-
ta, pero el presidente de la Repú-
blica, Manuel Azaña, se lo de-
negó. Será otro presidente de la 
República, Niceto Alcalá-Zamo-
ra quien lo envíe a Chile”, cuen-
ta el historiador. 

Escribió en varias 
cabeceras de 
periódicos y llegó 
a ser diputado en 
el Congreso

Yeray Estévez 
lamenta que este 
personaje haya 
sido olvidado por 
la historiografía

Desde Chile Soriano parti-
cipa, junto al poeta Pablo Ne-
ruda, en la evacuación, a bor-
do del Winnipeg, de cientos de 
represaliados españoles que ha-
bían cruzado la frontera para re-
fugiarse en Francia huyendo de 
la Guerra Civil. “En este episo-
dio, siempre se nombra a Neru-
da, pero no a Soriano que tam-
bién participó”, señala Estévez.

Fuerteventura vive inmersa 
estos meses en la celebración del 
centenario de la llegada de Mi-
guel de Unamuno a la Isla. Poco 
se habla en ellos de Soriano. “La 
imagen que traslada de Fuerte-
ventura no es bonita y creo que 
ese es uno de los motivos por los 
que se recuerda menos a Soria-
no que a Unamuno. También es 
cierto que es un personaje me-
nos popular que el escritor bil-
baíno”, apunta Estévez.

A juicio del investigador, “es-
tamos ante un personaje incó-
modo que nunca llegó a inte-
grarse en un partido político. No 
era conservador, ni monárquico. 
Era republicano, pero no socia-
lista. Se movió por varios parti-
dos republicanos, pero nunca es-
tuvo muy integrado en ninguno 
por lo que no hubo un grupo que 
lo pudiera reivindicar”.

Yeray Estévez celebra que, 
tras su remodelación, la Ca-
sa Museo Miguel de Unamuno 
cuente con un espacio dedica-
do a Soriano donde se muestra 
parte del material cedido por él 
y por la viuda de Elías Rodrí-
guez como parte de una exposi-
ción comisariada por la historia-
dora Inma de Armas. 

En una de sus vitrinas se 
muestra un ejemplar de España 
bajo el sable, un libro donde de-
nuncia a la monarquía, la iglesia 
y el poder que los militares tie-
nen en el país. También aporta 
algunos textos sobre su estancia 
en Fuerteventura y cuenta anéc-
dotas como la de que se puso un 
pasquín en la puerta del Cabildo 
con un anuncio sobre la llegada 
de un profesor para hablar de la 
cría del conejo, como alternativa 
económica, pero pasó una cabra 
y se comió el papel.

“Estoy de acuerdo en que 
se debería recordar en Fuerte-
ventura, pero no tenemos ma-
yor obligación moral que la ciu-
dad de San Sebastián, de donde 
era oriundo, o Valencia. Tampo-
co estamos más obligados a re-
cordarle que la historiografía 
de la Segunda República por la 
labor diplomática que hizo en 
Chile. En general es un perso-
naje olvidado en la historiogra-
fía de todos los lugares”, lamen-
ta Estévez. 

Rodrigo Soriano fallece en 
Chile en 1944 sin haber podido 
regresar a España  a la que aún 
le esperaban muchos años antes 
de recuperar la democracia. 

Vitrina donde se expone la obra de Soriano.

De izquierda a derecha, Castañeyra, Unamuno y Soriano. Fondo fotográfico del 
Cabildo de Fuerteventura
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Tim Elter, majorero de 20 años 
de edad y de padres alemanes, 
está en una nube desde hace 
unas semanas, tras conseguir 
en Puerto Rico el billete para 
representar a Alemania en los 
próximos Juegos Olímpicos de 
París 2024. Tim es un rider for-
mado desde muy temprana edad 
en las playas de Fuerteventura, 
que ha ido creciendo con el pa-
so de los años en una modali-
dad deportiva complicada. Será 
la segunda vez en la historia en 
la que el surf esté incluido en el 
programa olímpico y allí estará 
Tim Elter. 

Sus comienzos en el mun-
do del surf se remontan a cuan-
do era muy pequeño. “Mi pa-
dre ha sido surfista toda la vida 
y me llevó a practicarlo cuando 
apenas tenía seis años de edad”, 
recuerda Tim Elter de sus co-
mienzos, y agrega: “Cuando te-
nía ocho años me inscribí por 
primera vez en una prueba en 
Fuerteventura y conseguí un 
buen resultado”. 

A partir de ese momento, co-
menzó a realizar el circuito ca-
nario juvenil y júnior, y en el 

Tim Elter, de las playas de Fuerteventura 
a los Juegos Olímpicos de París

El surfista majorero representará a Alemania en la cita olímpica del próximo verano

RUBÉN BETANCORT año 2017 representó a Cana-
rias en el Campeonato de Espa-
ña de Selecciones Autonómicas. 
“Cuando tenía 16 años empecé 
a tomármelo en serio, con entre-
namientos enfocados a seguir 
mejorando y poder perseguir 
los sueños que me había pro-
puesto”, relata el rider. 

Los entrenamientos los com-
pagina a diario con sus estudios 
de Ciencias del Deporte y el en-
trenamiento que realiza on line 
en una universidad de Alema-
nia, tras completar con buenas 
notas el bachillerato en el IES 
La Oliva. “Me despierto todos 
los días a las siete de la maña-
na, hago una hora y media de 
yoga y estiramientos, y de ahí 
me voy a surfear unas dos o tres 
horas”, explica sobre el inicio de 
su día a día. “Después de des-
cansar y estudiar, puedo volver 
por la tarde a la playa para sur-
fear o me meto en el gimnasio 
para hacer pesas”, añade. 

Mundial de Puerto Rico
El surf ha vuelto a ser inclui-
do en el programa olímpico de 
París 2024, después de estre-
narse en Tokio 2020. En el pa-
sado mes de marzo se desarro-

lló el ISA World Surfing Games 
en Puerto Rico, cita que otorga-
ba varias plazas olímpicas. “En-
tré en el equipo alemán por pri-
mera vez, acudí al Mundial sin 
muchas expectativas y cuan-
do fui pasando rondas es cuan-
do comencé a creérmelo”, rela-
ta Tim Elter. 

Un punto de inflexión se pro-
dujo en la ronda seis, en la que 
tuvo que medirse contra el cam-
peón del mundo. “Me metí en 
el agua con la idea de darlo to-
do y si caía eliminado no iba a 
estar decepcionado”, recuerda 
el rider majorero. “Me dio mu-
cha confianza de cara al res-
to de la competición”, destaca. 
Una confianza que le sirvió pa-
ra concluir en la undécima po-
sición y conseguir el billete pa-
ra los Juegos Olímpicos de París 
2024. 

Desde su clasificación, Tim 
Elter está que no se lo cree. “Ha 
sido un shock a nivel deportivo, 
alcanzando mi sueño con ape-
nas 20 años de edad y muy po-
ca gente se lo esperaba”, comen-
ta. “En estas últimas semanas 
no he parado de hacer entrevis-
tas para revistas especializadas 
y resto de medios de comunica-

ción”, señala. Y asegura que le 
“gusta la repercusión” que está 
teniendo, pero al mismo tiempo 
añade que “es muy cansino”. 

Olimpiadas de París 
La prueba de surf de los Jue-
gos Olímpicos de París 2024 
se desarrollará del 27 de julio 
al 4 de agosto en las playas de 
Teahupo ó, en Tahití. Tim Elter 
se perderá la ceremonia de inau-
guración, pero asegura que tras 
la competición cogerá un vuelo 
a París, “con la idea de disfrutar 
del ambiente olímpico duran-
te tres o cuatro días”. Sin duda, 
el no poder estar junto al resto 
de deportistas olímpicos es una 
cuestión que le apena al rider 
majorero.

Lo que más le sorprende a 
Tim Elter es que “Alemania es 

un país sin océano y ha logrado 
clasificar a dos deportistas pa-
ra la cita olímpica”. De cara a 
la competición se muestra muy 
ambicioso: “Mi objetivo es con-
seguir una medalla, y para ello 
me entreno duro a diario”. 

Preparación 
El rider majorero se desplaza-
rá en este mes de abril a Tahi-
tí para acostumbrarse “a la ola”. 
“Iremos en dos ocasiones pa-
ra completar una concentración 
total de cinco semanas”, expli-
ca Tim Elter, quien explica que 
en Teahupo´o se encontrarán 
con “una de las olas reinas del 
mundo del surf, muy técnica y 
peligrosa”. 

Tras los Juegos Olímpicos de 
París 2024, volverá a competir 
en el circuito europeo e inten-
tará clasificarse para el Cham-
pions Tour de Surf, una de las 
máximas competiciones a ni-
vel mundial. Y mientras llega 
el momento para competir, Tim 
Elter se sigue preparando en las 
playas de Fuerteventura, lugar 
en el que ha crecido y se ha for-
mado para convertirse en uno 
de los grandes referentes de esta 
modalidad deportiva. 

“Con ocho años 
me inscribí por 
primera vez en 
una prueba en 
la Isla”

Tim Elter, en plena ola.
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El doctor Marcin Szewc es of-
talmólogo y retinólogo con 14 
años de experiencia. En la ac-
tualidad se encuentra al frente 
del servicio de oftalmología del 
Hospital Parque Fuerteventura 
que amplía su catálogo de servi-
cios médicos con la incorpora-
ción de este especialista.

-¿Que supone para el Hospital 
Parque Fuerteventura la reincor-
poración del área de Oftalmolo-
gía a su cartera de servicios?

-Realizamos diagnóstico y 
tratamiento de patología ocular 
aguda y crónica más frecuente. 
Ofrecemos la revisión periódica 
de los pacientes, principalmente 
para la detección de enfermeda-
des con alta incidencia entre la 
población como cataratas, glau-
coma, ojo seco, pterigión, dege-
neracion macular asociada a la 
edad, enfermedades retinianas 
secundarias, diabetes mellitus, 
hipertensión arterial, etcétera.

-¿Qué afecciones oculares sue-
len ser las más frecuentes en su 
consulta?

-En Fuerteventura observa-
mos que es frecuente la dismi-
nución de agudeza visual por 
opacidad parcial o total del cris-
talino, es decir, cataratas; así 
como falta de graduación ade-
cuada que provoca dificulta-
des para enfocar bien la vista. 
La presbicia o vista cansada es 
otro motivo habitual de consul-
ta. En la mayoría de los casos, 
los sencillos problemas visua-
les se pueden resolver con el uso 
de gafas. En Canarias, también 
es más habitual detectar síndro-
me del ojo seco. La calima y las 
condiciones meteorológicas de 
las Islas (viento, sol y mucha 
luz) son motivos más que sufi-
cientes para esta afección que se 
puede sobrellevar con el empleo 
de lágrimas artificiales. Tam-
bién es frecuente descubrir pa-
tologías relacionadas con la su-
perficie ocular en general. Por 
otro lado, los pacientes acuden 
al área de Oftalmología por la 
denominada “mosca volante”. 
El paciente alude que ha em-
pezado a ver como una mosca, 
una mancha o telaraña. La cau-
sa más común que conduce a la 
percepción de “moscas volan-
tes” es el desprendimiento del 
vítreo, siendo éstas casi siempre 
de aparición repentina. Es una 

MARCIN SZEWC  OFTALMÓLOGO DE HOSPITAL PARQUE FUERTEVENTURA

enfermedad que afecta al vítreo 
y puede afectar la retina, donde 
opacidades vítreas se proyectan 
como sombras diminutas, cuer-
pos flotantes.

-¿Qué consejos ofrece a los pa-
cientes para una buena salud 
visual?

-En materia de prevención, la 
detección precoz de enferme-
dades oculares es fundamental 
en los casos de glaucoma o dia-
betes, que pueden provocar se-
rios problemas de visión con el 
avance del tiempo También es 
necesario modificar los hábi-
tos de vida: no fumar, llevar una 
alimentación saludable, practi-
car deporte... Así como el con-
trol cardiovascular y empezar a 
poner tratamiento para prevenir 
el desarrollo de enfermedades. 
Con una sola gota se puede tra-
tar la hipertensión ocular que a 
medio y largo plazo deteriora el 
nervio óptico y provoca glauco-
ma. Se denominada enfermedad 
silenciosa porque no provoca 
síntomas y se manifiesta tarde, 
cuando el campo visual ya está 
reducido. También se puede tra-
bajar en la prevención de cata-
ratas y agudeza visual. Muchas 
personas creen que ven bien y 

una vez que llegan a la consul-
ta detectamos que sufren de ca-
taratas. En una visita al oftal-
mólogo se puede además ajustar 
la graduación de forma adecua-
da para que el paciente comien-
ce a usar gafas. También pueden 
haber sufrido una trombosis ve-
nosa ocular y no darse cuenta 
por factores de riesgo. La prin-
cipal causa de esa patología en 
una persona de más de sesenta 
años es la hipertensión arterial. 
Así mismo puede pasar desa-
percibido un desprendimiento 
de retina. No lo perciben como 
corresponde porque con el otro 
ojo siguen viendo bien. Cuando 
eso ocurre ya es tarde para po-
der intervenir y revertir el daño. 
Por eso es tan importante la la-
bor preventiva en oftalmología.

-¿En ese caso, cada cuán-
to tiempo recomienda acudir al 
oftalmólogo?

-Una recomendación estándar 
es realizarse una revisión anual, 
sobre todo para prevenir o de-
tectar enfermedades de heren-
cia genética, como por ejemplo 
glaucoma, degeneracion ma-
cular o catarata. Si no hay nin-
guna señal de alerta, estupen-
do, pero si detectamos alguna 

anomalía podremos realizar un 
examen más exhaustivo y bus-
car el tratamiento más oportu-
no a cada necesidad. En el caso 
de que tengan enfermedades ya 
diagnosticadas mi recomenda-
ción es que acudan al oftalmó-
logo en cuanto detecten algún 
cambio en la visión o pérdida 
de la misma. En Canarias es re-
comendable el empleo de ga-
fas de sol para proteger los ojos 
de la luz a modo de barrera pa-
ra el aire y la calima, siempre 
con un filtro homologado, así 
como el uso de lágrimas artifi-
ciales si se nota sequedad en el 
ojo e higiene palpebral. Un fil-
tro de baja calidad en las gafas 
de sol y que no frena realmen-
te los rayos UV puede provocar 
a la larga cataratas y acelerar la 
degeneración macular, causan-

do daños en la superficie ocular 
y otras alteraciones.

-¿Con qué medios cuenta en el 
área de Oftalmología de Hospital 
Parque Fuerteventura para la de-
tección precoz de enfermedades 
oculares?

-Contamos con la última tec-
nología en materia oftalmoló-
gica. Realizamos tomografía 
de coherencia óptica (OCT) del 
nervio óptimo, de la mácula, a 
fin de llevar a cabo seguimien-
to de la degeneración macular. 
Tenemos paquimetría, topogra-
fía corneal. Exploramos en pro-
fundidad con una lámpara de 
hendidura y diferentes tipos de 
lentes. Mi experiencia como re-
tinólogo al servicio del área de 
Oftalmología permite además 
detectar de forma precoz enfer-
medades retinianas.

-Y en cuánto a cirugía oftal-
mológica ¿qué intervenciones 
ofrecen en la actualidad gracias 
a su incorporación al frente del 
servicio?

-Realizamos intervenciones 
de cataratas con lentes adecua-
das personalizadas a cada pa-
ciente. Estamos valorando tam-
bién, en el caso de que haya una 
alta demanda, poner en marcha 
la cirugía de retina.

-En materia de oftalmología in-
fantil, ¿cuándo recomienda a los 
padres que acudan al especialis-
ta para comprobar la salud visual 
de los más pequeños?

-La mejor manera de saber si 
el niño ve bien es observar có-
mo se comporta y si los padres 
descubren algo que les llama la 
atención fuera de lo habitual o 
adecuado, como acercarse mu-
cho a las cosas para poder ver-
las o si tuerce los ojos, que es 
señal de que deben acudir a la 
consulta de oftalmología pa-
ra una revisión y posterior tra-
tamiento para la corrección óp-
tica o incluso poner oclusiones 
con parches.

-¿Es nocivo para la vista el ex-
ceso del uso de las pantallas?

-Pasar muchas horas delan-
te de una pantalla, ya sea móvil, 
tableta u ordenador, puede cau-
sar sensación de cansancio, do-
lor de cabeza, ojo seco a conse-
cuencia de la disminución del 
parpadeo e incomodidad. En 
niños, el uso excesivo de pan-
tallas puede aumentar la mio-
pía. Es una enfermedad relacio-
nada con nuestro estilo de vida 
actual.

El oftalmólogo y retinólogo, Marcin Szewc, en la consulta de Hospital Parque Fuerteventura. Foto: Carlos de Saá.
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“La miopía es 
una enfermedad 
relacionada con 
nuestro estilo de 
vida actual”

“En Canarias es habitual el síndrome de 
ojo seco por las condiciones ambientales”




